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Покупатели 
нашли выход
Торговые центры потеряли 
почти треть клиентов

Падение покупательской актив-
ности и рост числа введенных 
в строй торговых площадей за-
метно сократили количество кли-
ентов крупных торговых центров. 
С августа 2014 года они потеряли 
от 3% до 16% покупателей, а за 
последние два года — рекорд-
ные 28%. В этот раз ритейлерам 
не помогла даже традиционно 
успешная последняя неделя ав-
густа накануне начала учебного 
года. Рынок достиг дна, конста-
тируют консультанты.

С августа 2014 года по август 2015-
го в Москве Shopping Index, состав-
ляемый компанией Watcom и от-
ражающий уровень посещаемости 
торговых центров, снизился в сред-
нем на 8,63%. Ритейлеры рассчиты-
вали, что ситуация изменится в по-
следнюю неделю августа, когда 
спрос традиционно увеличивает-
ся перед началом учебного года. «Та-
кие сети, как, например, 

”
Детский 

мир“, Gloria Jeans и H&M, рассчиты-
вая привлечь больше покупателей, 
направили значительные бюджеты 
на маркетинг, но это не помогло»,— 
отмечает президент Watcom Роман 
Скороходов. Так, на 35-й неделе (пе-
риод перед 1 сентября) в галереях, 
где пригодная для аренды площадь 
превышает 40 тыс. кв. м, посетите-
лей оказалось на 16% меньше. В не-
больших моллах, где под торговлю 
отдано от 20 тыс. до 40 тыс. кв. м и от 
5 тыс. до 20 тыс. кв. м, посещаемость 
упала на 10% и 3% соответственно.

Общее падение Shopping Index 
за два года составило 28%. «Для рын-
ка это очень значимо, конечно, па-
дение еще может продолжиться, но 
в некотором смысле дна мы уже до-
стигли»,— поясняет господин Скоро-
ходов. По данным Watcom, рекорд-
но низкого показателя посещаемость 
торгцентров достигла на 32-й неде-
ле (3–9 августа), тогда показатель ока-
зался на 8,3% меньше, чем в аналогич-
ном периоде прошлого года, и на 18% 
меньше, чем на предыдущей неделе.
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Внесенный в правительство но-
вый прогноз Минэкономики до 
2018 года, на основе которого 
будет строиться бюджет-2016, 
впервые выглядит приближен-
ным к наблюдаемой экономиче-
ской реальности. В него на 2016 
год заложены цена нефти в $50 
за баррель, рост ВВП на 0,9%, 
близкий к нулевому рост реаль-
ных доходов населения, пром-
производства, оборота розни-
цы, небольшой спад экспорта 
и реалистичный прогноз отто-
ка капитала. Реальность может 
опровергнуть расчеты Минэко-
номики новым снижением тем-
пов роста в Китае, дальнейшим 
спадом инвестиций и пробле-
мами с импортозамещением: 
ничего из этого списка прогноз 
реальным не считает и поэтому 
не учитывает.

Окончательная версия текуще-
го экономического прогноза Мин-
экономики («Основные параметры 
прогноза социально-экономиче-
ского развития РФ на 2016–2018 го-
ды») внесена в правительство и бу-
дет в ближайшее время рассмотре-
на для целей дальнейшего плани-
рования бюджета на 2016 год. Доку-
мент есть в распоряжении 

”
Ъ“, глав-

ное его отличие от версии от 19 ав-
густа (см. 

”
Ъ“ от 28 августа) — изме-

ненные базовые сценарные усло-
вия. В базовой версии в августе це-
на на нефть, учитываемая в прогно-
зе, росла с $52 за баррель в 2015 го-
ду до $55 в 2016 году и $60 в 2017 
году. В финальной базовой версии 
(если у расчетов команды Алексея 
Улюкаева и есть небазовые сцена-
рии, то они в документе не упоми-
наются) цена нефти в 2015–2016 го-
дах зафиксирована на уровне $50 
за баррель и растет до $55 в 2017 го-
ду и $60 в 2018 году. Исходя из это-
го, «нефтяной шок» августа 2015 го-
да Минэкономики предлагает счи-
тать не закончившимся — нефть 
в IV квартале 2015 года в прогнозе 
учитывается по цене $38,7 за бар-
рель, то есть существенно ниже, 

чем цены, наблюдаемые сейчас. Ис-
ходя из этого, в частности, ведомст-
во верит в курс доллара в 70 руб./$ 
до Нового года (см. график) с после-
дующим вялым «отскоком».

Напомним, прогнозы Минэко-
номики уже много лет хронически 
более оптимистичны, чем после-
дующие сводки Росстата, по боль-
шинству параметров — по край-

ней мере, если сравнивать их с бо-
лее консервативными прогнозами 
Банка России. Тем не менее послед-
няя версия документа, отличающа-
яся от версии 19 августа непринци-
пиально, по крайней мере по про-
гнозным цифрам 2015 года крайне 
близка к текущим оценкам негосу-
дарственных аналитиков по инфля-
ции, инвестициям, динамике ВВП, 

промросту и показателям платеж-
ного баланса: в сущности, пока это 
самый реалистичный экономиче-
ский прогноз в той мере, в которой 
это может себе позволить госведом-
ство. Минэкономики, видимо, бо-
лее не считает достижимым таргет 
ЦБ по инфляции в 2018 году (в 2016 
году среднегодовая инфляция, по 
этим расчетам, составит 7,7%, на 
конец года — 7%, на конец 2018 го-
да — 5,5%). Реальный эффективный 
курс рубля в 2016 году не изменит-
ся (в 2015 году он ослабнет в итоге 
на 18,2%). Инвестиции в основной 
капитал после обвала 2015 года на 

10,8% снизятся в 2016 году еще на 
1,5%. Реальные доходы населения 
вырастут на символические 0,1% (то 
есть не вырастут), оборот розницы 
увеличится на 0,7% (в августовской 
версии — на 1,9%), промпроизводст-
во — на 0,6% (ранее — 1,1%).

К достоинствам прогноза стоит 
отнести и трезвую оценку оттока 
по капитальному счету: в 2015 году 
он оценивается в $93 млрд, в 2016 
году — в $80 млрд против $70 мл-
рд в предыдущей версии. Нако-
нец, ВВП России, положительный 
вклад в который продолжает вно-
сить экспорт, вырастет в 2016 году 
на 0,9% — ранее рост прогнозиро-
вался на уровне 1,8%.

Очевидная базовая проблема 
расчетов Минэкономики — то, что 
учет «заниженных» нефтяных цен 
в нем дан де-факто в отрыве от воз-
можных причин обвала мировых 
рынков. Минэкономики исходит 
из среднегодовых темпов роста ми-
ровой экономики на уровне 3,5% 
в 2015–2018 годах. Схожие прогно-
зы в июле 2015 года делали в МВФ 
и Всемирном банке. При этом рост 
в КНР на уровне 6–6,5% ВВП в год до 
2018 года в прогнозе учтен — одна-
ко снижение нефти ниже $50 за бар-
рель как раз обеспечивалось сомне-
ниями инвесторов в масштабах ки-
тайского снижения темпов роста. 
Напомним, в начале сентября на 
встрече G20 управляющий дирек-
тор МВФ Кристин Лагард заявила, 
что риски замедления экономиче-
ского роста, особенно для развиваю-
щихся стран, заметно увеличились. 
Вчера же аналитики Citigroup объ-
явили о том, что шансы рецессии 
в мировой экономике (снижения 
мирового ВВП) в ближайшие два го-
да составляют 55%. Старший эконо-
мист банка Виллем Буйтер уточнил: 
главной причиной возможной ре-
цессии может стать сокращающий-
ся спрос в развивающихся странах, 
в первую очередь в Китае.
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В шаге от совпадения
Новый прогноз Минэкономики пугающе близок к реальности

Экономический прогноз  
министерства Алексея  
Улюкаева приблизился  
на опасное расстояние  
к реальности   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Несмотря на недавний призыв  главы 
правительства Дмитрия Медведева 
экономить деньги «по всем фронтам», 
Внешэкономбанк (ВЭБ) рассчитывает, 
что государство в 2016 году продолжит 
его докапитализацию. Как стало извест-
но ”Ъ“, сама госкорпорация потреб-
ность в господдержке оценивает более 
чем в 1,3 трлн руб. Чиновники, впрочем, 
рекомендуют ВЭБу быть скромнее, за-
нявшись сокращением издержек и рас-
продажей непрофильных активов.

О том, что правительство начало обсу-
ждать меры господдержки ВЭБа в 2016 году, 

”
Ъ“ рассказали два источника в Белом доме 

и чиновник профильного ведомства. По сло-
вам одного из них, госкорпорация уже сфор-
мулировала свои потребности, и сейчас они 
обсуждаются «на межведомственном уров-
не». Неделю назад тема поднималась у пре-
мьера Дмитрия Медведева (возглавляет на-
блюдательный совет ВЭБа) на совещании 
с участием первых лиц ЦБ, Минфина, Мин-
экономики и Минпромторга, по итогам ВЭ-
Бу поручили представить до середины сен-
тября уточненные расчеты. Пресс-секретарь 

премьера Наталья Тимакова вчера была не-
доступна для комментариев.

По данным источников 
”
Ъ“, предложен-

ные ВЭБом меры рассчитаны более чем на 
1,3 трлн руб., но напрямую из госбюджета 
он запросил только 67,5 млрд руб. в качест-
ве взноса в капитал, в том числе за счет ОФЗ. 
Другой источник — целевой выкуп ЦБ или 
другими уполномоченными органами на 
льготных условиях долгосрочных рублевых 
облигаций ВЭБа (не менее 450 млрд руб.), 
в том числе под госгарантии. Еще 16,6 мл-
рд руб. ВЭБ может получить на субсидирова-
ние ставок при возмещении затрат на под-
держку выпуска высокотехнологичной про-
дукции. Эта мера предусмотрена в поста-
новлении правительства №1302 от 13 дека-
бря 2012 года, пояснил один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. Он добавил, что еще 30 млрд руб. мо-

гут быть выделены как субсидия на компен-
сацию убытков в рамках поручения прави-
тельства от 24 сентября 2014 года о ежегод-
ных бюджетных ассигнованиях в виде иму-
щественного взноса в капитал.
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И целого триллиона мало
ВЭБ требует новой господдержки

”Ъ“ стали известны детали соглаше-
ния о поставках российских вооружений 
правительству Башара Асада, ставших 
поводом для очередного дипломати-
ческого клинча между Москвой и Ва-
шингтоном. Россия подтвердила оказа-
ние военно-технической помощи Сирии 
и присутствие в стране российских во-
енных специалистов — «строго в рам-
ках международного права». В Москве 
уверены, что это только помогает пре-
зиденту Асаду бороться с террориз-
мом. США считают, что Россия тем са-
мым поддерживает режим, который сам 
ответственен за распространение тер-
роризма. Обострившиеся разногласия, 
скорее всего, похоронят инициативу Мо-
сквы по подключению сирийских прави-
тельственных сил к возглавляемой США 
международной коалиции по борьбе 
с «Исламским государством» (ИГ).

Как сообщили 
”
Ъ“ источники в сфере во-

енно-технического сотрудничества с ино-

странными государствами, «на данный мо-
мент ведется или близка к завершению по-
ставка в Сирию нескольких партий стрел-
кового оружия, гранатометов, бронетран-
спортеров БТР-82А, военных грузовиков 

”
Урал“ и иного вооружения, необходимо-

го для ведения локальных боевых дейст-
вий и переброски личного состава сирий-
ской армии».

Собеседники 
”
Ъ“ утверждают, что постав-

ки ведутся «в соответствии с международ-
ным правом, с соблюдением всех формаль-
ностей и в рамках существующих контрак-
тов» между правительствами России и Си-
рии. Источники 

”
Ъ“ также уверяют, что часть 

из этих соглашений реализуется на день-
ги, выделенные Дамаском в качестве аван-
са (речь идет о сумме около $400 млн) на за-
купку систем ПВО С-300ПМУ-2, которые «Мо-
сква после консультаций с властями Израи-
ля решила не поставлять».
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Россия укрепила Башара Асада 
гранатометами и бэтээрами
„Ъ“ узнал, какие вооружения Москва поставляет Дамаску
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Торгово-промышленная палата 
(ТПП), представляющая в основ-
ном интересы среднего и мало-
го бизнеса, добивается участия 
в работе различных комиссий 
и экспертных советов по выра-
ботке решений в области эконо-
мической политики. В обмен ре-
гиональные и местные палаты 
встроятся в вертикаль бизнес-
объединений — их членство в фе-
деральной ТПП станет обязатель-
ным. Поправки к закону вчера 
внесены в Госдуму, но не дадут 
ТПП права экспертизы экономи-
ческих законопроектов — хотя па-
латы пытались добиться таких 
полномочий. 

Группа депутатов во главе с гла-
вой комитета Госдумы по эконом-
политике Анатолием Аксаковым 
(«Справедливая Россия») вчера вне-
сла в парламент поправки к закону 

«О торгово-промышленных палатах 
в РФ». Как пояснил 

”
Ъ“ господин Ак-

саков, прежний закон 1993 года «дав-
но устарел», «палата стала другой, а 
практика вышла за рамки закона».

Проект должен усилить взаимо-
действие с властями в сфере законот-
ворчества и закрепить право палат 
участвовать в формировании и ре-
ализации госполитики в развитии 
предпринимательства. Так, предста-
вители ТПП получат право участво-
вать в работе комиссий и экспертных 
советов и в разработке и реализации 
госпрограмм и проектов. В ТПП уве-
рены, что это «повысит степень уча-
стия в разрабатываемых решениях». 
«Порой вопросы возникают, и в ре-
гионах нам приходится доказывать, 
что палаты представляют интересы 
предпринимателей»,— объясняет 
вице-президент ТПП Вадим Чубаров. 
«Мы максимально старались пропи-

сать нормы, которые должны дать 
импульс активизации деятельнос-
ти ТПП во всей законотворческой ра-
боте и ее реализации, ведь они фак-
тически будут шить костюм для се-
бя»,— говорит господин Аксаков. 

Ради участия в экономической 
политике местные палаты готовы 
отказаться от самостоятельности: 
их членство в региональных пала-
тах по проекту станет обязательным. 
Отметим, что это общий тренд отра-
слевых союзов в РФ, и ТПП присое-
диняются к нему одними из послед-
них — в 2010-х построение адми-
нистративной вертикали затрону-
ло даже объединения саморегули-
руемых организаций. В обмен про-
ект «закрепляет давно осуществляе-
мые палатой функции — выдачу до-
кументов, подтверждающих страну 
происхождения товара», говорит го-
сподин Аксаков. После принятия по-

правок изменится и порядок образо-
вания региональных палат: мини-
мальное число учредителей выра-
стет вдвое — до 30. «Пожелание му-
ниципальных палат: чтобы создание 
объединений было не спонтанным 
решением, а серьезным и обосно-
ванным»,— объясняет Вадим Чуба-
ров. Кроме того, создаваться палаты 
будут по согласованию с федераль-
ной палатой. «Это важно, чтобы не 
использовали бренд ТПП в регионах 
и ее связи»,— говорит Анатолий Ак-
саков, добавляя, что действие феде-
рального закона распространится и 
на регионы, упразднив нынешнюю 
вольницу — «кто в лес, кто по дро-
ва». Сейчас в ТПП, которая является 
наследницей еще ТПП СССР, входит 
178 территориальных палат, более 
200 бизнес-ассоциаций федерально-
го и  500 — регионального уровня, 
всего — свыше 50 тыс. предприятий.

В ТПП, в свою очередь, довольны, 
что согласовали и наконец-то внесли 
поправки, которые начали разраба-
тываться палатой после мартовского 
съезда 2011 года. Впрочем, палатам 
так и не удалось добиться измене-
ния регламента Госдумы, чтобы все 
проекты, касающиеся бизнеса, про-
ходили обязательную экспертизу в 
ТПП, как это происходит при «нуле-
вых» чтениях в Общественной пала-
те. Парламентарии заранее призна-
ли инициативу непроходной. Как 
пояснил Анатолий Аксаков, прове-
сти такую инициативу «тяжело — 
РСПП, 

”
Деловая Россия“, 

”
Опора Рос-

сии“ также станут предъявлять пре-
тензии». Вместо этого предпринима-
тели смогут обсудить законопроек-
ты на совете Госдумы по взаимодей-
ствию с бизнес-объединениями. 

Дарья Николаева,  
Олег Сапожков

Малый бизнес хочет поуправлять государством
Торгово-промышленные палаты меняют самостоятельность на доступ к власти

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 812

млрд руб. составил дефицит консолидированного бюджета РФ в январе—июле 2015 года 
против профицита за аналогичный период 2014 года в 1,388 трлн руб., следует из материалов Феде-
рального казначейства. Доходы всех бюджетов РФ за этот период составили 15,244 трлн руб., расходы 
— 16,056 трлн руб. Отдельно дефицит федеральной казны за семь месяцев был равен 1,043 трлн руб. 
(доходы — 7,796 трлн руб., расходы — 8,839 трлн руб.). Региональные бюджеты за этот период, напро-
тив, исполнены с профицитом в 586 млрд руб.— при доходах в 5,540 трлн руб. расходы составили 
4,954 трлн руб. Наконец, бюджеты внебюджетных фондов исполнены с дефицитом 429 млрд руб. 0

200

400

600

800

Дефицит консолидированного бюджета 
РФ в 2015 году 

812

II III IV VIV VIII

(млрд руб., нарастающим итогом) 

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Дальний Восток торгует 
нефтью, газом  
и алмазами

На Дальний Восток по итогам первой 
половины 2015 года приходилось 
6,1% общероссийского экспорта 
против 5,5% годом ранее, подсчитал 
Центр международной торговли 
Москвы на основе статистики ФТС. 
В абсолютных цифрах экспорт ДВФО 
в первом полугодии сократился 
с $13,9 млрд до $11 млрд, в основ-
ном из-за снижения цен на нефть 
и нефтепродукты.

Главный торговый партнер-
покупатель для девяти регионов 
ДВФО — это Япония ($3,6 млрд, 
или 32% всех поставок). В январе—
июне 2015-го по сравнению с 
январем—июнем 2014-го экспорт 
в эту страну сократился на 11%. 
Далее — Южная Корея ($2,9 млрд, 
доля — 27%, сокращение — 33%) 
и Китай ($2 млрд, 18,5%, минус 
18%). Следующий крупный парт-
нер — уже европейский, Бельгия 
($1,2 млрд, доля — 10,6%, сокра-
щение год к году — 10%).

В разбивке по товарной структуре 
видно, что Приморье, Хабаровский 
край, Амурская область, Камчатка 
торгуют в основном с Китаем и Юж-
ной Кореей (нефть и нефтепродукты, 
рыба, лес). Лидерство же Японии 
в обороте с ДВФО обеспечено 
торговлей только с одним регио-
ном — Сахалином. На Сахалинскую 
область, главного экспортера 
макрорегиона, приходится почти 
четверть российского экспорта газа 
и нефтепродуктов (всего на $6 млрд). 
В том числе на $3 млрд поставляются 
нефть и нефтепродукты (крупнейшие 
покупатели — Южная Корея — 
$1,44 млрд и Япония — $1,17 млрд), 
на $2,6 млрд — природный газ 
($2 млрд — в Японию и $0,58 млрд 
— в Южную Корею). Экспорт газа 
из региона за первое полугодие уве-
личился на 13,4% в денежном выра-
жении (в натуральных объемах минус 
0,2%), по нефти и нефтепродуктам, 
наоборот, упал на 40% (в натураль-
ных объемах вырос на 0,9%).

Второй крупнейший экспор-
тер — Якутия, основная статья 
поставок — алмазы ($1,9 млрд 
за полугодие, минус 16% год к 
году). Основной покупатель у это-
го региона — Бельгия (в меньшей 
степени — Индия и Израиль). Тре-
тий по величине экспортер — При-
морский край, основные торговые 
партнеры (как и для соседнего 
Хабаровского края) — Китай 
(экспорт в КНР — $730 млн, минус 
25% год к году, основные статьи 
поставок — мазут, минтай и другая 
рыба, древесина) и Южная Корея 
($387 млн, минус 24%). Есть из 
Приморья и поставки сельхозпро-
дукции (особенно соевых бобов) 
и обработанных морепродуктов 
(впрочем, их доля по-прежнему 
остается незначительной).

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ЭКСПОРТА ОСНОВНЫХ 
ТОВАРОВ ИЗ ДВФО ($ МЛН)
ИСТОЧНИК: ЦМТ МОСКВЫ, ФТС.
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Прогноз Минэкономики пытается оценить это че-
рез понижение прогнозных нефтяных цен — но речь 
может идти о сокращении спроса на все экспортные 
товары РФ, в том числе нефтепродукты и металлы.

Вторая проблема прогноза — это предполагаемая 
Минэкономики модель восстановительного роста. Со-
гласно пояснительной записке к документу, в условиях 
сокращения частных инвестиций и «оптимизации» ин-
вестпрограмм электросетевых компаний и «Газпрома» 
(с целью снижения уровня инфляции), инвестспрос бу-
дет расти (правда, с 2017 года) на госзаказе, что поддер-
жит машиностроение. Положительное же влияние на 
строительный сектор до 2018 года (в котором прогнозы 
подозрительно оптимистичны) будут оказывать неопи-
санные «намеченные масштабные инфраструктурные 
проекты», а это должно подтолкнуть в экономике РФ об-
работку. Одним из основных факторов восстановления 
промышленности в министерстве видят производст-
во товаров потребительского спроса, прежде всего про-
довольствия, одежды и обуви. В реальности же послед-
ние курсовые шоки приводили лишь к всплеску потре-
бления импортных товаров (см. 

”
Ъ“ от 31 августа). Но в 

документе министерства отмечается, что предполагае-
мые скромные темпы роста физического импорта (3,9% 
в среднем за 2016–2018 годы) будут объяснять «ослабле-
ние курса рубля и динамика внутреннего спроса». По 
сути, с 2017 года, как предполагается, экономика будет 
расти по старой схеме — основным фактором эконо-
мического роста наряду с государственным спросом и 
мегапроектами станет опережающий производитель-
ность труда рост зарплат в частном секторе. Они, впро-
чем, и в 2018 году не достигнут уровня 2014 года. 

Заметим, что гипотеза о том, что граждане переклю-
чатся на отечественные потребительские товары, во 
многом объясняет и предположение о резком увели-
чении профицита сокращающегося счета текущих 
операций платежного баланса с $60 млрд в 2016 году 
до $81 млрд в 2018 году. Разумеется, сложно упрекать 
Минэкономики в том, что оно верит в разрабатывае-
мые правительством программы импортозамещения. 
Тем не менее для целей прогноза предполагать быст-
рый успех странно — а без этого эффекта прогноз Мин-
экономики был бы осторожнее.

На 2017–2018 годах цифры, прогнозируемые Мин-
экономики, в среднем немного хуже, чем в августов-
ской версии, особенно к выборному 2018 году. Впро-
чем, это при отказе от трехлетнего бюджета в пользу 
однолетнего почти не имеет значения. Отметим, в про-
гноз уже внесена индексация пенсий раз в год по уров-
ню прогнозной, а не фактической инфляции — тем не 
менее явно предвыборный рост зарплат в нем есть.

Наконец, важное допущение прогноза — то, что ди-
намика ВВП РФ сейчас уже является положительной: «в 
июле достигнута точка перегиба, ВВП показал рост на 
0,1%», пишется в документе. Между тем ненадежность 
помесячной оценки ВВП с очисткой от сезонности бо-
лее или менее общеизвестна, тогда как реакция пред-
принимательской среды на события августа 2015 года 
— пока нет. Последняя оценка годовой динамики ВВП 
в 2015 году из Минэкономики — спад в 3,6%, предпо-
лагается, что «дно» уже пройдено. С немалой вероятно-
стью выход из рецессии даже при стабилизации роста в 
Китае, стабильных нефтяных ценах и отказе граждан от 
импорта начнется только в 2016 году: еще несколько ме-
сяцев падения ВВП и продолжение спада инвестиций в 
уже достигнутых темпах могут сделать прогноз Минэко-
номики слишком хорошим, чтобы быть правдой.

Дмитрий Бутрин, Алексей Шаповалов,  
Денис Скоробогатько

В шаге 
от совпадения

Счетная палата РФ вчера сообщила, что 
объемы незавершенного строительст-
ва в России на начало года составляли 
почти 2 трлн руб., что вчетверо больше, 
чем фиксирует Росстат. Причинами ро-
ста долгостроя в СП называют включе-
ние госстроек в Федеральную адресную 
инвестиционную программу (ФАИП) без 
утвержденной проектной документации 
и своевременного оформления земель-
ных участков. При этом и сама ФАИП, 
по мнению госаудиторов, составляется 
Минэкономики некорректно. 

Вчера Счетная палата (СП) сообщила, что 
суммарный объем незавершенного строи-
тельства на 1 января 2015 года в России со-
ставлял 1,97 трлн руб. для приблизитель-
но 9 тыс. объектов. Это на 16,5% превыша-
ет показатели годовой давности. Всего па-
лата изучила крупные государственные 
стройки, которые курирует 71 ведомство. 
Больше всего претензий у СП к Росавтодору 
(477,2 млрд руб., или 24% общего объема не-
завершенного строительства), к Росжелдору 
и Росморречфлоту — 105,6 млрд руб. (5,4%) и 
89,3 млрд руб. (3,6%) соответственно.

По материалам СП, срывать заявленные 
сроки строители стали чаще, притом что за-
траты на объекты уменьшились незначи-
тельно. Всего в 2014 году вовремя не были 
введены 407 заявленных объектов, или 53% 
(годом ранее — 369 объектов). При этом уро-
вень кассовых расходов на ФАИП снизил-
ся лишь на 3,1 процентного пункта, освое-
ния средств — на 17,4 пункта, приводятся 
СП слова главы палаты Татьяны Голиковой.

Отметим, что Росстат насчитывал гора-
здо меньше несданных объектов — 5,4 тыс. 
на конец 2014 года (на 547,8 млрд руб.). Эту 
разницу в СП объясняют тем, что «отдель-
ные главные распорядители» строек «не в 
полной мере» отчитывались перед стати-
стической службой. Госаудиторы делают 
вывод, что в РФ нет «полноценного учета 
объектов незавершенного строительства». 

Рост числа долгостроев СП в первую оче-
редь объясняет включением строек в про-
грамму (ФАИП) без утвержденной проект-
ной документации, в том числе — на не 
оформленных в срок земельных участках. 
При этом «инвентаризация объектов неза-
вершенного строительства… отдельными 
ведомствами не проводилась или проводи-
лась формально»,— отмечает СП. К приме-
ру, по одной из строек — отделения Росги-
дромета на Северном Кавказе — выясни-
лось, что заказчик принял и оплатил невы-
полненные работы. Материалы по этому 
эпизоду направлены в Генпрокуратуру РФ, 
указали аудиторы СП.

По мнению СП, проблемы во многом 
вызваны тем, что ФАИП изначально была 
сформирована некорректно: проектные 
решения были плохо подготовлены, на зе-
мельные участки не были оформлены пра-
ва собственности, многочисленные пере-

носы срока ввода объектов приводили к 
удорожанию стоимости строительства. Это, 
в свою очередь, увеличивало дебиторскую 
задолженность. Согласно отчету правитель-
ства РФ об исполнении федерального бюд-
жета за 2014 год, объем «дебиторки» по рас-
ходам инвестиционного характера на 1 ян-
варя 2015 года составил 677 млрд руб. и уве-
личился за год на 10%.

Что касается лидера «антирейтинга» по 
объемам недостроя — как рассказали 

”
Ъ“ 

в Счетной палате, Росавтодор неоднократ-
но затягивал сроки сдачи объектов. Напри-
мер, по 66 объектам дата их ввода в эксплу-
атацию переносилась на срок от одного го-
да до семи лет. В пресс-службе Росавтодора 
не согласились с выводами СП и объяснили 

”
Ъ“, что дело в учете — чаще всего речь идет 

о завершении юридических процедур реги-
страции, а не фактическом недострое объ-
ектов. Ссылаются в Росавтодоре и на боль-

шой объем работ, и на то, что в целом пере-
выполнили план сдач в 2014 году. 

По результатам проверки СП намере-
на предложить правительству разработать 
план, направленный на снижение объемов 
неучтенной «незавершенки», а Минэконо-
мики — уточнить методику составления ФА-
ИП. Аудиторы хотели бы и ужесточения ад-
министративной ответственности чиновни-
ков за предоставление неверной документа-
ции. Сейчас по статье 13.19 КоАП это наказы-
вается штрафом от 3 тыс. до 5 тыс. руб. 

Растущие объемы государственного не-
достроя становятся существенной пробле-
мой в условиях кризисного сокращения 
бюджетных инвестиций (см. 

”
Ъ“ от 2 ию-

ня и 2 сентября). Вчера на заседании прави-
тельства премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев сообщил, что, по последним данным, 
в 2015 году на госинвестиции в строитель-
ство будет направлено чуть менее 1 трлн 
руб. — при этом в начале года на ФАИП пла-
нировали направить 1,1 трлн руб., а бюд-
жет 2016 года будет еще более ограничен в 
капвложениях. 

Софья Окунь, Татьяна Гришина
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Сторонники спикера заксобрания 
Севастополя Алексея Чалого от-
ветили на обвинения губернатора 
Сергея Меняйло, что недоволь-
ство жителей действиями город-
ского правительства обуслов-
лено происками США. Депута-
ты заксобрания и общественни-
ки Севастополя, которые публич-
но выступали против действия 
правительства города, заявили, 
что губернатор пытается подме-
нить «проделками Госдепа» свои 
ошибки, и призвали его убрать 
мусор с улиц.

В статье, опубликованной 9 сен-
тября в газете «Известия», Сергей Ме-
няйло объяснил недовольство сева-
стопольцев действиями городского 
правительства влиянием США и дру-
гих «врагов России» на общественное 
мнение в городе. По мнению губерна-
тора, Госдеп США пытается дестабили-
зировать ситуацию в Севастополе че-
рез оппозиционные СМИ, социаль-
ные сети и НКО, повышая недоволь-
ство людей «любыми действиями ре-
гиональной власти, косвенно затраги-
вается федеральное руководство». На 
«заграничных врагов России», пишет 
Сергей Меняйло, работают москов-
ские «политтехнологи, протестные ак-
тивисты, люди, засветившиеся в орга-
низации беспорядков на той же Болот-
ной площади». В пример губернатор 
привел сбор подписей под обраще-
нием к Владимиру Путину «за все хо-
рошее и против всего плохого» (ини-
циативная группа сторонников спи-
кера заксобрания Севастополя Алек-
сея Чалого за две недели в августе со-
брала в Севастополе 22,5 тыс. подпи-
сей под обращением к президенту, в 
котором критиковались действия гу-
бернатора). «Человек подписался под 
абстрактным требованием 

”
прекра-

тить разграбление Севастополя“, при-
ходит на митинг, а там ему уже гово-
рят совсем другие вещи, гораздо более 
радикальные»,— заявил губернатор. 

Напомним, митинг в Севастополе 
против губернатора, назначенный 
на 12 августа, не состоялся, при этом 
господин Меняйло запретил прово-
дить его на центральной площади 
Нахимова. Митинг мог стать кульми-
нацией затяжного конфликта меж-
ду командами губернатора и спике-
ра, в ситуацию пришлось вмешаться 
администрации президента (АП). Во-
прос был решен у первого заместите-
ля главы АП Вячеслава Володина (см. 

”
Ъ“ от 12 августа), по словам организа-

торов акции, в АП заверили, что «ре-
шение проблем Севастополя берется 
на особый контроль». 

«СМИ не всегда корректно и полно 
отображают прямую речь Сергея Ме-
няйло, поэтому губернатор захотел 
сам рассказать о своем видении си-
туации в городе»,— объяснил 

”
Ъ“ мо-

тивы появления публикации замна-
чальника департамента внутренней 
политики Севастополя Алексей Бах-
ромеев. Сергей Меняйло на звонки 

”
Ъ“ не ответил.

Публикация вызвала удивление в 
лагере сторонников Алексея Чалого. 
Председатель общественной органи-
зации «Золотое сечение» Иван Коме-
лов предложил Сергею Меняйло ра-
зобраться с тем, кто в городе «насто-
ящие агенты Госдепа». «С экс-минис-
тром обороны Украины Павлом Ле-
бедевым, который вел страну в НА-
ТО, он деревья высаживает в россий-
ском Севастополе. А те, кто критику-
ет его,— 

”
агенты Госдепа“ и 

”
пятая ко-

лонна“»,— заявил он 
”
Ъ“. Также об-

щественник отметил, что странно об-
винять США в том, что Севастополь 
«превратился в свалку», потому что 
«не американцы навезли сюда мусор».

Депутат заксобрания Севастопо-
ля и член инициативной группы, ко-
торая собирала подписи под обраще-
нием к президенту, Татьяна Щербако-

ва сказала 
”
Ъ“, что губернатор пыта-

ется подменить «проделками Госде-
па» свои ошибки. «Смешно считать, 
что на общественное мнение сева-
стопольцев могут как-то влиять США. 
Потому что в городе уровень доверия 
к РФ выше, чем в любом другом субъ-
екте. А недовольство есть конкретны-
ми проблемами, которые не решают 
конкретные люди»,— объяснила Та-
тьяна Щербакова.

Помощник Алексея Чалого Алек-
сей Филимонов заявил 

”
Ъ“, что город-

ской парламент не обладает сведе-
ниями о «врагах России в Севастопо-
ле». Он напомнил, что депутаты «все-
го лишь требуют исполнения законо-
дательства», в том числе от правитель-
ства. «Забавно, что Сергей Иванович 
(Меняйло.— 

”
Ъ“) часто называет 

”
по-

собниками Госдепа“ людей, стоявших 
у истоков воссоединения Севастопо-
ля с Россией. Так, в прошлом году он 
заявлял, что избирательную кампа-
нию 

”
Единой России“ проводит 

”
пя-

тая колонна“, просто потому, что ее 
ход и результат (победа единороссов и 
прохождение в заксобрание всех чле-
нов команды Алексея Чалого.— 

”
Ъ“) 

его не устроили»,— сказал он.
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Губернатор Севастополя объявил 
оппонентов агентами Госдепа
Сторонники Алексея Чалого ответили ему взаимностью
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Вслед за принятием  концепции 
госполитики по увековечению 
памяти жертв политических ре-
прессий правительство подгото-
вит соответствующую федераль-
ную целевую программу (ФЦП). 
Об этом ”Ъ“ сообщили источ-
ники в администрации прези-
дента (АП). В президентском со-
вете по правам человека (СПЧ) 
 считают, что с принятием ФЦП 
будет полностью выполнено по-
ручение, данное президентом 
после прошлогодней встречи 
с правозащитниками. На очеред-
ной встрече Владимира Путина 
с членами совета, которая состо-
ится 1 октября, одним из доклад-
чиков выступит экономист Евге-
ний Ясин, который готовится рас-
сказать о том, насколько эконо-
мические успехи страны зави-
сят от развития гражданского 
 общества.

Владимир Путин проведет оче-
редную ежегодную встречу с члена-
ми СПЧ 1 октября, сообщили 

”
Ъ“ вче-

ра источники в АП. Члены СПЧ доло-
жат президенту о том, как выполне-
ны его поручения, данные по ито-
гам прошлогодней встречи с право-
защитниками, заявил 

”
Ъ“ глава сове-

та Михаил Федотов. Кроме того, пра-
возащитники обозначат новые про-
блемы, которые требуют безотлага-
тельного решения и президентского 
внимания.

Согласно президентскому по-
ручению, полностью разработана 
«концепция государственной по-
литики по увековечению памяти 
жертв политических репрессий». Бо-
лее того, подчеркивает господин Фе-
дотов, «концепция утверждена пра-

вительством». Как сообщал 
”
Ъ“, кон-

цепцию премьер Дмитрий Медве-
дев утвердил 18 августа. Тогда право-
защитники отмечали, что, несмотря 
на рекомендательный характер до-
кумента, его подписание — это исто-
рическое событие, поскольку феде-
ральные власти впервые официаль-
ным документом осудили политиче-
ские репрессии.

Для реализации концепции, го-
ворят источники 

”
Ъ“ в АП, прави-

тельство подготовит федеральную 
целевую программу (ФЦП). За счет 
средств ФЦП будет, в частности, соо-
ружен монумент жертвам политиче-
ских репрессий в Москве. Итоги кон-
курса, как ожидается, будут подведе-
ны 16 сентября, и в этот же день бу-
дет назван победитель. Новая ФЦП 
станет обязательной для бюджета, 
так как меры, предусмотренные кон-
цепцией, рассчитаны на 2015–2019 
годы. Среди мер, заложенных в кон-
цепции, создание мемориалов в ме-
стах массовых захоронений жертв 
политических репрессий, археоло-
гические и научно-исследователь-
ские работы по выявлению таких 
мест, разработка образовательных и 
просветительских программ. По сло-
вам Михаила Федотова, в СПЧ хоте-
ли, «чтобы концепция не осталась на 
бумаге», и с принятием ФЦП поруче-
ние президента будет полностью вы-
полнено. Со своей стороны, в совете 
уже разработали «законопроект, ка-
сающийся жертв политических ре-
прессий», который будет представ-
лен президенту.

Впрочем, Михаил Федотов об-
ещает рассказать президенту и о тех 
поручениях, «которые не выполне-
ны». «До сих пор остается незакры-

той тема НКО—иностранных аген-
тов, которая постоянно провоциру-
ет новые и новые скандалы»,— уточ-
нил он. Год назад на встрече с пре-
зидентом правозащитники услови-
лись юридически уточнить опреде-
ления «НКО—иностранный агент» 
и «политическая деятельность». Но 
Минюст по-прежнему «применяет 
закон так, как он написан, а законо-
датель не слышит слова президента 
о том, что в закон надо вносить кор-
рективы», подчеркивает господин 
Федотов. О проблемах НКО прези-
денту 1 октября расскажет предсе-
датель Московской Хельсинкской 
группы Людмила Алексеева.

Одним из докладчиков на встре-
че с президентом впервые в качест-
ве члена СПЧ выступит научный ру-
ководитель Высшей школы эконо-
мики Евгений Ясин. Напомним, Ев-
гений Ясин является президентом 
фонда «Либеральная миссия», кото-
рый 25 мая был внесен Министерст-
вом юстиции в реестр НКО, выпол-
няющих функции иностранного 
агента. В СПЧ он был назначен в ав-
густе по предложению Михаила Фе-
дотова. Евгений Ясин намерен рас-
сказать президенту о том, насколь-
ко экономические успехи страны 
зависят от развития гражданского 
общества. «В рыночную экономику 
люди вступают на основе договора, 
в отличие от феодальной или плано-
вой экономики, где главное — ие-
рархия и задания по вертикали,— 
пояснил он 

”
Ъ“.— А для рыночно-

го взаимодействия людей нужны 
определенные правила, которые не 
будут эффективными без граждан-
ского общества».

Виктор Хамраев

Память о жертвах  
политических репрессий укрепят ФЦП
Президент примет правозащитников 1 октября

Глава Центризбиркома Влади-
мир Чуров предупредил предсе-
дателя самарского облизбирко-
ма Вадима Михеева о возмож-
ной отставке за нарушения при 
досрочном голосовании. За это 
уже уволена руководитель одно-
го из избиркомов Челябинской 
области. О нарушениях при до-
срочном голосовании на послед-
нем перед единым днем голосо-
вания 13 сентября заседании за-
явила и уполномоченный по пра-
вам человека Элла Памфилова, 
которая считает, что использова-
ние административного ресурса 
уже не нужно и партии власти.

Центризбирком вчера провел по-
следнее перед единым днем голосо-
вания 13 сентября заседание. В его 
ходе глава ЦИКа Владимир Чуров 
пригрозил увольнением председа-
телю самарского облизбиркома Ва-
диму Михееву. «Меня беспокоит си-
туация в Самарской области: если вы 
так будете готовить кампанию в Гос-
думу, то готовить ее будете не вы»,— 
сказал он. Претензии к ходу выбо-
ров депутатов в райсоветы Самары 
высказал член ЦИКа от КПРФ Евге-
ний Колюшин — он пояснил, что на 
участках устанавливаются видеока-
меры не для трансляции выборов, а 
горожане получили письмо от губер-
натора Николая Меркушкина с при-
зывами голосовать за партию влас-
ти. Кроме того, на одном из участков 
была обнаружена агитация «Единой 
России». «Что сделано для прекраще-
ния безобразий?» — спросил госпо-
дин Колюшин. 

Глава облизбиркома Вадим Михе-
ев объяснил, что камеры устанавли-
ваются на территории 55 комиссий 
«в целях безопасности». Замглавы 
города Александр Филатов заверил, 
что камеры, которые устанавливают-
ся в школах, «слабые и не позволяют 
читать текст с листа бюллетеней». Го-
сподин Михеев добавил, что облиз-
бирком не считает нарушениями об-
ращения Николая Меркушкина, по-
скольку «он призывает не как долж-
ностное лицо». Владимир Чуров по-
требовал, чтобы камеры на участках 
в день голосования в Самаре не рабо-
тали, дополнительно высказываться 
по поводу агитации от имени губер-
натора он не стал.

Нарушения при «досрочке» уже 
стали причиной увольнения гла-
вы теризбиркома Верхнеуральского 

района Челябинской области Ольги 
Бабак. Во вторник глава ЦИКа потре-
бовал ее отставки за «грубое наруше-
ние законодательства» и «недобросо-
вестное исполнение обязанностей». 
Госпожа Бабак незаконно провела до-
срочное голосование в селе Горбунов-
ка, которое завершилось до открытия 
избиркома. При этом она взяла с со-
бой порядка 500 бюллетеней, хотя в 
селе живет около 100 избирателей, 72 
из них якобы проголосовали досроч-
но. Ольга Бабак была уволена по соб-
ственному желанию еще до требова-
ний ЦИКа. «Секретарь ТИКа Верхне-
уральского района уже написала за-
явление и покинула пост. 72 бюллете-
ня, которые были заполнены на дан-
ном участке, аннулированы»,— пояс-
нила 

”
Ъ“ пресс-секретарь облизбир-

кома Александра Тропина.
Уполномоченный по правам че-

ловека Элла Памфилова заявила 
на заседании ЦИКа, что нарушения 
при досрочном голосовании были 
и в других регионах: в Миассе Че-
лябинской области, в Приморском 
крае и Псковской области. По ее сло-
вам, в Невельском районе Псков-
ской области на досрочное голосо-
вание «сотрудников Великолукско-
го свинокомплекса привозят на ав-
тобусах с места работы». Глава регио-
нального избиркома Николай Цвет-
ков заверил, что жалоб на это к ним 
в комиссию не поступало, но пообе-
щал «взять сообщение на контроль». 
В Приморском крае, в сельском по-
селении Надеждинское, по данным 
Эллы Панфиловой, при досрочном 
голосовании шел подкуп населения, 
всего в этом могло быть задействова-
но 700 человек. «Вы можете вообще 
принять решение о переносе выбо-
ров вместе с правоохранительными 
органами. Если такое решение со-
стоится, должны быть наказаны все 
причастные к срыву выборов»,— по-
советовал главе регионального из-
биркома Владимир Чуров.

При этом госпожа Памфилова 
считает процент досрочно проголо-
совавших — 0,6% от общего количе-
ства избирателей — «довольно низ-
ким». «Это нормально, это радует, 
это может развеять существующий 
миф»,— сказала уполномоченный. В 
заключение уполномоченный обра-
тилась к единороссам: «С вас особый 
спрос как с партии власти. Те случаи, 
когда используется административ-
ный ресурс, просто недопустимы. 

Никому это не нужно, я полагаю, что 
партии власти это тоже не нужно».

Пока самый высокий процент до-
срочно проголосовавших — 2,8% — 
зафиксирован на выборах губернато-
ра в Ленобласти. «Что происходит, на-
до серьезно посмотреть. Там явно нет 
отдаленных и труднодоступных тер-
риторий»,— заявил зампред ЦИКа Ле-
онид Ивлев. Глава облизбиркома Вла-
димир Журавлев заявил 

”
Ъ“, что у ЦИ-

Ка «технические ошибки» в данных — 
на деле в регионе досрочно проголо-
совали 2,16% избирателей: «У нас ори-
ентир по жизни сложился — по муни-
ципальным выборам 2014 года, когда 
досрочно проголосовали 4,85% изби-
рателей. Сейчас в два раза меньше».

В администрации президента, по 
словам источника 

”
Ъ“, приемлемы-

ми считают показатели досрочно-
го голосования, не превышающие 
4–5%. Выше процент «досрочки» мо-
жет оказаться в Чувашии, где было 
выделено 70 тыс. конвертов для бюл-
летеней (7% от числа избирателей). 
«Число выезжающих на сезонные ра-
боты составляет порядка 10% от тру-
доспособного населения. Кроме то-
го, день выборов приходится на от-
пускной бархатный сезон»,— пояс-
нили 

”
Ъ“ в местном избиркоме. Гла-

ва комиссии Александр Цветков за-
верил, что «попросил не прибегать» 
к «досрочке» руководство местного 
УФСИН, где около 30% работников 
будут дежурить 13 сентября. Однако 
кандидат от «Справедливой России» 
на пост главы Чувашии Олег Нико-
лаев утверждает, что такое голосова-
ние уже поставлено «на поток». 

В Ульяновске, где проходят вы-
боры в гордуму, глава обкома КПРФ 
Алексей Куринный заявил, что «пред-
ставители бюджетных организаций 
— детсадов и библиотек — уже жа-
ловались на то, что им рекомендова-
но проголосовать досрочно» (в одной 
из библиотек на правах анонимно-
сти 

”
Ъ“ подтвердили, что «такие реко-

мендации от начальства поступали»).
Евгений Колюшин сомневается, 

что низкий процент досрочного го-
лосования сохранится — оно будет 
идти до субботы. «Цифры вырастут в 
разы к 13 сентября. Комиссии зани-
жают данные досрочного голосова-
ния, а к 13 числу выяснится, что та-
ких конвертов (для бюллетеней для 
досрочного голосования.— 

”
Ъ“) пруд 

пруди»,— прогнозирует он.
Отдел политики

Самарский избирком 
вышел из доверия Владимира Чурова
ЦИК подвел итоги предвыборной кампании

Сегодня в Севастополе начина-
ет работу форум НКО Крымского 
федерального округа, организо-
ванный Общественной палатой. 
Форум должен заполнить вакуум, 
который остался после «массо-
вого исхода НКО» из Крыма. Ито-
гом серии подобных мероприя-
тий в разных точках страны ста-
нет второй Всероссийский фо-
рум НКО в начале ноября. На не-
го приглашен Владимир Путин. 
К этому дню недавно образован-
ная рабочая группа под руковод-
ством первого замглавы адми-
нистрации президента Вячесла-
ва Володина подготовит пред-
ложения по дополнительному 
правовому регулированию дея-
тельности социально ориентиро-
ванных НКО. Оппозиционные мэ-
ры приятно удивлены приглаше-
нию принять участие в ее работе.

В Крымском федеральном округе 
«третий сектор» в настоящее время 
практически отсутствует. Произош-
ло это из-за перерегистрации НКО, 
принадлежавших к украинской 
юрисдикции.

«Произошел массовый исход НКО. 
Общественники на полуострове сей-
час очень пассивны и осторожны»,— 
говорит секретарь Общественной па-
латы (ОП) РФ Александр Бречалов. Он 
приехал вчера на полуостров, чтобы 
открыть форум НКО: сегодня это про-
изойдет в Севастополе, а завтра в Сим-
ферополе. В 2015 году президентские 
гранты получили всего пять НКО из 25 
заявок. По словам господина Бречало-
ва, это наименьший показатель в стра-
не за исключением малонаселенных 
субъектов РФ. Главная задача форума: 
запустить процесс создания социаль-
но ориентированных НКО, которые 
вскоре смогут взять на себя обеспече-
ние части социальных обязательств 
государства перед гражданами. По 
словам главы ОП, необходим феде-
ральный сигнал о необходимости тре-

тьего сектора в Крыму. Господин Бре-
чалов предвидит трудности, к при-
меру, в теме распределения земель в 
Севастополе. По его словам, есть вну-
тренний конфликт во власти города 
и надо следить, чтобы не создавались 
квазиструктуры и не было манипуля-
ций общественными организациями.

Аналогичное мероприятие с уча-
стием московских НКО 23–24 октя-
бря проведет в столице движение 
президента ОНФ. В городе свои про-
блемы: притом что НКО ежегодно по-
лучают около 200 млн руб., распреде-
ление грантов происходит недоста-
точно прозрачно и публично, город-
ские власти не торопятся отдавать со-
циально ориентированным НКО хо-
тя бы часть полномочий социального 
блока. Разговор на форуме ожидается 
эмоциональный, но представители 
мэрии по профильным вопросам обя-
зательно будут. По словам сопредседа-
теля московского штаба ОНФ, ректо-
ра ВШЭ и депутата Мосгордумы Яро-
слава Кузьминова, в столице сосредо-
точены до 40% всех активных НКО, но 
их никто не собирал вместе, не обсу-
ждал, какими могут быть приоритеты 
работы. «У меня нет впечатления, что 
вокруг мэрии засилье 

”
прикормлен-

ных“ НКО, но стремление не делить-
ся полномочиями вредит общему де-
лу»,— говорит он. По мнению госпо-
дина Кузьминова, были бы полезны 
поправки к Бюджетному кодексу, ко-
торые позволили бы выделять НКО 
не только гранты, но и субсидии, если 
это удобнее региональным властям.

Поправками к законодательст-
ву в сфере НКО до 1 ноября (о край-
нем сроке выполнения соответствую-
щих поручений президента см. 

”
Ъ“ от 

10 августа) займется рабочая группа 
из 49 человек, образованная на днях 
распоряжением президента. Возгла-
вил ее первый заместитель главы ад-
министрации президента (АП) Вяче-
слав Володин, в нее вошли представи-
тели различных ведомств, комитетов 

палат Федерального собрания, губер-
наторы, мэры, общественники. «Та-
кое представительство свидетельст-
вует о роли третьего сектора, которая 
с каждым годом будет становиться 
все серьезнее»,— считает член груп-
пы Александр Бречалов.

В группу включены мэры Петроза-
водска и Новосибирска. Мэр Петроза-
водска, член «Яблока» Галина Ширши-
на рада этому решению: «Это значит, 
что администрация президента рабо-
тает с мэрами, и не только с предста-
вителями 

”
Единой России“». Пресс-

секретарь мэра Новосибирска чле-
на КПРФ Анатолия Локотя Артем Ска-
тов говорит, что мэр обязательно при-
мет участие в заседаниях группы, го-
тов делиться опытом работы с общест-
венными организациями, в том числе 
КПРФ, и перенимать удачные практи-
ки других. «Кремлю нужна объектив-
ная картина, поэтому правильно, что 
приглашают регионы»,— сказал он.

Член ОП РФ Елена Тополева-Солду-
нова удивлена, что состав группы та-
кой большой и разноплановый, с дру-
гой стороны, в ней есть все ключевые 
люди. Особо она выделила советни-
ка президента Михаила Федотова и 
уполномоченного по правам челове-
ка Эллу Памфилову. Госпожа Тополе-
ва-Солдунова надеется, что при уточ-
нении понятия «социально ориенти-
рованных НКО» можно будет вернуть-
ся и к уточнению понятия «политиче-
ская деятельность» и пересмотреть 
критерии присвоения звания «иноа-
гент». Но, по сведениям 

”
Ъ“, в АП та-

кой цели не ставят. «Про иностран-
ных агентов там речь не пойдет»,— 
уточнил 

”
Ъ“ кремлевский чиновник. 

По его словам, основная задача — до 1 
ноября выполнить поручение прези-
дента и проанализировать правопри-
менительный опыт. Впрочем, сущест-
вование группы не ограничено сро-
ками, реформа НКО потребует серьез-
ной экспертизы на ближайшие годы.

Ирина Нагорных

Сила «третьего сектора»
Социально ориентированным НКО помогут законодательно

Его поздравляет губернатор Воронежской области 
Алексей Гордеев:
— Уважаемый Мурат Магометович, примите мои самые 
теплые и искренние поздравления. Высокий професси-
онал, мудрый руководитель и истинный государствен-
ник, все свои знания, опыт и энергию вы посвящаете 

благородному служению Отечеству. Сегодня открыта но-
вая яркая страница вашей жизни, которая, я уверен, бу-
дет также полна созидательными делами и большими 
открытиями. От всей души желаю вам крепкого здоро-
вья, дальнейших успехов в работе и реализации смелых 
планов во имя процветания России!

Сегодня исполняется 58 лет заместителю полпреда  
президента РФ в Центральном федеральном округе,  
экс-президенту Республики Ингушетия Мурату Зязикову
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В действиях своих 
политических оппонентов 
губернатор Севастополя 
Сергей Меняйло усмотрел 
происки Госдепа США
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региональные выборы

”Ъ“ завершает серию репорта-
жей из регионов, где 13 сентяб- 
ря пройдут выборы губернато- 
ров. После ареста губернатора 
Сахалина Александра Хорошави-
на регион доверили главе Амур-
ской области Олегу Кожемяко.  
За проведенные на Сахалине 
полгода он заменил на «свежих» 
около десяти чиновников пра-
вительства и реализовал ряд со-
циальных инициатив. Однознач-
ной поддержкой у населения он 
пока не пользуется. Эксперты и 
оппоненты Олега Кожемяко при-
знают, что в регионе сильны про-
тестные настроения, но на итоги 
выборов они вряд ли повлияют.

В холле на первом этаже прави-
тельства Сахалинской области висит 
картина: на ней большой парусный 
корабль, застигнутый бурей в море. 
На заднем плане — маленькое суд-
но, проплывающее мимо. Эту карти-
ну несколько лет назад подарил губер-
натору Сахалина Александру Хоро-
шавину глава Амурской области Олег 
Кожемяко. У господина Хорошавина 
сейчас не самые простые времена: в 
начале марта его арестовали в собст-
венном кабинете, а 13 марта Следст-
венный комитет предъявил ему обви-
нения якобы в получении взяток на 
сумму более $5,6 млн от руководства 
ООО «Сахалинская компания 

”
Энер-

гострой“». 25 марта Владимир Путин 
уволил господина Хорошавина в свя-
зи с утратой доверия — врио губерна-
тора Сахалина был назначен Олег Ко-
жемяко. После этого по Южно-Саха-
линску развесили баннеры, которые 
напоминают о грозящем за дачу взят-
ки наказании —12 лет тюрьмы или 
штраф в 70-кратном размере от суммы 
взятки. На плакате с надписью «Даешь 
взятку — совершаешь преступление» 
изображен человек в костюме, кото-
рый отмахивается от протягиваемой 
ему пачки пятитысячных купюр.

«Избиратель голосует  
не по плакату»
Олег Кожемяко пытается играть на 
контрасте, как говорят в регионе, «с 
известными событиями». Его пред-
выборным слоганом стало обещание 
сделать власть «открытой и эффектив-
ной». «Могли быть и другие слова, но 
эти наиболее понятны населению. 
Власть должна быть открытой, долж-
на быть ближе к народу. А эффектив-
на ли она в этом отношении? — гово-
рит 

”
Ъ“ господин Кожемяко.— Если 

власть не может отремонтировать 
дом, крышу, то она тоже не может 
быть эффективной». Агитационных 
плакатов с врио в столице области ма-
ло, но господин Кожемяко предпола-
гает, что, «наверное, к выборам они 
добавятся». Но тут же добавляет: «Из-
биратель же не по плакату голосует, а 
по конкретным делам».

Именно на дела врио губернатора 
и напирает: «Я работаю и стараюсь де-
лать так, чтобы комплекс нерешен-
ных проблем и задач с приходом но-
вой команды решался и изменялся в 
лучшую сторону». Аналогичные слова 
звучат и на его рабочих встречах.

В ноябре 2013 года, то есть еще 
при Александре Хорошавине, пра-
вительство области подписало с «Газ-
промом» соглашение о строительст-
ве первой на Сахалине автомобиль-
ной газонаполнительной компрес-
сорной станции (АГНКС-1). Но о том, 
что проект откроет области «новые го-
ризонты» для работы на экологиче-
ском транспорте, жителям рассказы-
вает уже Олег Кожемяко.

На ежегодном областном совеща-
нии педагогов господин Кожемяко 
обещал им принять программу, по 
которой молодых учителей обеспе-
чат квартирами, а те, кто уже имеет 
служебное жилье, смогут его прива-
тизировать. Он также рассказал, что 
выделил 172 млн руб. на развитие ва-
риативных форм дошкольного об-
разования и порядка 5 млрд руб. на 

строительство 21 детского сада. Бюд-
жет области это выдержит — послед-
ние несколько лет он составляет 110–
130 млрд руб. «Обещания есть, хочет-
ся им верить,— говорит глава мест-
ного отделения партии 

”
Яблоко“ Сер-

гей Бых.— Только результатов от его 
решений мы пока не видели. Напри-
мер, губернатор разрешил каждо-
му человеку взять бесплатно лицен-
зию и поймать по три рыбы, а рыбы в 
этом году нет. Парадокс».

С минимальным 
финансовым ресурсом
Если пройтись по Южно-Сахалинску, 
то может показаться, что соперник у 
Олега Кожемяко только один — поэт, 
сказочник и по совместительству му-
ниципальный депутат от ЛДПР в До-
линском районе Сергей Нечунаев. 
Между тем кандидатов выдвинули 
все парламентские партии и «Ябло-
ко». Господин Нечунаев рассказывает, 
что из Москвы на кампанию присла-
ли денег больше, чем он может потра-
тить, поэтому его портрет смотрит с 
80 машин, 22 автобусных остановок и 
14 баннеров. Проблем с объемом аги-
тации у кандидата не возникло: «Жа-
ловаться мне не на кого, отношения с 
властью у нас ровные, хорошие». Он 
не скрывает, что «все прекрасно по-
нимают, кто на выборах победит», 
но надеется, что ЛДПР «получит свой 
достойный процент, чтобы не стыдно 
было потом и в партии отчитываться, 
и в глаза людям смотреть».

«Наша задача — не победа на вы-
борах губернатора, а подготовка к вы-
борам в Госдуму в 2016 году»,— чест-
но говорит Сергей Бых. Сейчас, по его 
словам, «Яблоко» просто показывает, 

что партия работает, выдвигает кан-
дидата: «Мы договорились, что у Мо-
сквы просить денег не будем, потому 
что просить нужно на победу». За пол-
торы недели до выборов все же долж-
ны появиться агитационные букле-
ты. «Уже есть макеты, мы сейчас по-
считаем, сколько у нас денег, и в за-
висимости от этого распространим 
их хотя бы на юге Сахалина»,— рас-
сказал он. Баннеров же может и не 
быть совсем: «Он в месяц обходится в 
30 тыс. руб. На эти деньги лучше аги-
тационные буклеты изготовить».

«На минимальном финансовом 
ресурсе» ведет кампанию и кандидат 
от КПРФ, депутат облдумы Светлана 
Иванова. «Я практически 20 лет рабо-
таю депутатом, уже пять раз меня лю-
ди избирали»,— говорит она. Полито-
лог Ростислав Туровский считает, что 
среди оппонентов врио губернатора 
электоральной поддержкой, кроме 

госпожи Ивановой, никто не пользу-
ется: «Она могла бы привлечь на свою 
сторону протестный электорат, хотя 
она вряд ли к этому стремится».

Начали с запретов
«В 90-е годы жители Сахалина испы-
тывали негативные чувства по отно-
шению к Москве — было ощущение, 
что центру наплевать на Сахалин, а 
раз так, то регион может и будет раз-
виваться по своей самостоятельной 
траектории»,— рассказывает госпо-
дин Туровский. Сейчас, по его словам, 
Москва уделяет региону больше вни-
мания. «Начиная с 90-х годов на остро-
ве было ощущение, что благодаря 
шельфовым проектам прольется ман-
на небесная. Но процесс затянулся, и 
за это время выросла латентная на-
пряженность, усилились протестные 
настроения. Это приводило к протест-
ному голосованию на выборах разно-
го уровня»,— говорит эксперт.

Сергей Бых вспоминает: «Лет 
шесть-семь назад на выборах в горду-
му Южно-Сахалинска оба кандидата, 
идущие в одномандатном округе, по-
лучили меньше голосов, чем графа 

”
против всех“. Выборы были призна-

ны несостоявшимися». В 2011 году «на 
противостоянии с Александром Хоро-
шавиным» (он поддержал директора 
ООО «Сахалинтранзитуголь» Алек-
сея Тетерникова, выдвинутого «Еди-
ной Россией») мэром города Углегор-
ска избрался Александр Фомин. Неу-
дивительно, что после того, как в мае 
этого года уже Олег Кожемяко уволил 
мэра второго по величине города на 
Сахалине — Корсакова (за системати-
ческое неисполнение судебных ре-
шений по благоустройству города), 
облдума срочно отменила там пря-
мые выборы. «Это было самое опти-
мальное и взвешенное решение, ко-
торое сейчас позволяет работать, а не 
бегать, не заниматься политикой»,— 
утверждает Олег Кожемяко.

Последний год в регионе активно 
обсуждают тему с переносом време-
ни. В 2014 году, после того как РФ сно-
ва стала жить по зимнему времени, 
между Сахалином и Москвой разни-
ца во времени стала семь часов (рань-

ше была восемь). «Сахалинцы недо-
вольны тем, что у них не спросили и 
перенесли время на час. Теперь зи-
мой мы в темное время и встаем, и ло-
жимся»,— объясняет Светлана Ивано-
ва. В конце августа 2015 года инициа-
тивная группа собиралась на митинге 
принять резолюцию с обращением к 
Олегу Кожемяко и облдуме выступить 
с законодательной инициативой о 
возвращении Сахалину «плюс восемь 
часов к Москве». Накануне акции с ор-
ганизаторами встретился врио губер-
натора и «отговорил» их, утверждает 
Сергей Нечунаев. «Видите, как боятся 
этих митингов перед выборами? — го-
ворит кандидат.— Я бы на месте губер-
натора пришел на митинг, сказал: 

”
Да, 

ребята, давайте сюда вашу петицию“. 
Нужно показать людям открытость ду-
ши, а не с запретов начинать». Митинг 
все же прошел. «Он получился не та-
ким массовым, потому что после об-
щения инициаторов акции с Олегом 
Кожемяко местные СМИ сообщили об 
отмене митинга»,— поясняет Светла-
на Иванова. Власти в итоге предложи-
ли провести что-то вроде соцопроса 
населения в день выборов на избира-
тельных участках. «Что такое митинг? 
Кто-то про него узнал, кто-то нет. Это 
лишь малая горстка людей,— считает 
мэр Южно-Сахалинска Сергей Надса-
дин.— На выборы больше людей при-
ходит, это будет более полноценно».

«Пейте дети молоко…»
И в «Яблоке», и в КПРФ, и в ЛДПР про-
тестное голосование держат в уме. «Су-
дя по настроению людей, у нас есть 
уникальный шанс на этих выборах 
победить»,— говорит госпожа Ивано-
ва. «Сейчас критики Олега Николае-
вича (Кожемяко.— 

”
Ъ“) на местных 

форумах больше, чем в свое время Хо-
рошавина»,— утверждает Сергей Бых. 
По словам госпожи Ивановой, населе-
ние «негативно» восприняло назначе-
ние «варяга»: «Амурская область сегод-
ня банкрот. Там серьезная проблема с 
космодромом Восточный. И возни-
кает вопрос — а почему к нам с таки-
ми проблемами? У нас что, своих нет? 
Всем такая замена была непонятна». 
Олег Кожемяко говорит, что себя варя-
гом не ощущает, потому что «все рав-
но вырос на Дальнем Востоке».

Оппоненты врио все время по-
дозревают его в лоббировании ин-
тересов «прошлой» области. Напри-
мер, он обязал школьников ежеднев-
но пить молоко — оно выдается им 
в 200-граммовых пакетах с трубоч-
кой, и привозят его из Амурской об-
ласти. «Для нас интересно, почему не 
наше молоко. У нас есть молокозавод 
на улице Мира. Если там нет линии 
тетрапакета, давайте построим, и по 
идее получится даже дешевле»,— от-
мечает господин Бых.

Не меньше в регионе обеспокоены 
и миграцией чиновников из Амур-
ской области. «Свежих» людей на Са-

халин, говорит врио, приехало до де-
сяти человек: «Очень плохо, когда че-
ловек приходит без своей команды, 
это, как правило, хуже бывает. Он по-
степенно втягивается в ту ситуацию, 
которая была в регионе, и она начи-
нает его растворять». По словам Оле-
га Кожемяко, «должен быть костяк, с 
которым руководитель уже сработал-
ся, который знает скорость выполне-
ния его поручений, и было бы глупо, 
придя в регион, в котором не все в по-
рядке, опираться на то же самое». Тем 
более, подчеркивает врио, «практиче-
ски по всем (уволенным.— 

”
Ъ“), кроме 

одного человека (министр экономраз-
вития Сергей Карпенко.— 

”
Ъ“), были 

представления прокуратуры по несов-
местимости занимаемой должности».

Например, в июне ушел в отстав-
ку управделами губернатора и прави-
тельства области Вадим Рокотов. Пе-
ред этим прокуратура выяснила, что 
он за казенный счет приобретал пред-
меты роскоши и интерьера, которые 
не являются необходимыми для вы-
полнения госорганами своих функ-
ций. Но уже в июле господин Рокотов 
возглавил Южно-Сахалинский парк 
культуры и отдыха имени Гагарина. 
А уволенный «за некачественное пла-
нирование социально-экономическо-
го развития региона» господин Кар-
пенко вскоре был назначен заммини-
стра. «Он очень хорош как кладезь ин-
формации о субъекте, о программах. 
Он будет востребован как замминист-
ра»,— объясняет Олег Кожемяко. Сер-
гей Бых отмечает, что господин Кар-
пенко «знает все инвестиционные 
программы Сахалина — какие прова-
ливаются, какие не проваливаются»: 
«Если профессионал, то зачем уволь-
нять? Если не профессионал, то зачем 
возвращать? Для меня, так это просто 
нужно было кому-то место министра».

«Рыба моей мечты»
Ряд чиновников правительства отме-
чают, что Олег Кожемяко не очень ин-
тересуется самой доходной статьей 
областного бюджета — нефтью. Гора-
здо больше внимания он уделяет теме 
сельского хозяйства и рыбодобычи. 
Сахалин — один из двух регионов, где 
действует соглашение о разделе про-
дукции — оно устанавливает особый 
режим налогообложения и возмеще-
ния затрат (соглашение действует до 
2041 года). При этом государство участ-
вует в распределении чистой прибы-
ли. «Если рентабельность проекта бу-
дет очень высокая, после того, как ин-
весторы возместили все затраты, го-
сударство, кроме того, что изъяло все 
налоги, еще и претендует на часть чи-
стой прибыли. Эта сумма может быть 
больше 50% чистой прибыли»,— го-
ворит зампред правительства обла-
сти — министр экономразвития Сер-
гей Хоточкин. В бюджет Сахалина от 
компаний—участников проектов «Са-
халин-1» и «Сахалин-2» поступают на-
логи на прибыль, имущество, а также 
«часть неналоговых доходов, которые 
причитаются российской стороне».

Компании с «мировым именем», 
которые представлены в регионе, и 
так устойчиво работают. «Что я буду 
им подсказывать, как скважину бу-
рить?»,— говорит врио. «Если я ви-
жу, что рыба добывается, а цена на 
нее выше, чем на материке, как я мо-
гу на это не обратить внимания?» — 
добавляет Олег Кожемяко. На Восточ-
ном экономическом форуме он под-
писал соглашение со Сбербанком о 
создании рыбной биржи. «Это часть 
проекта, который называется 

”
Саха-

линской морской рыбный порт“»,— 
поясняет господин Хоточкин. По его 
словам, биржа будет организована че-
рез электронную площадку, которую 
предоставляет Сбербанк: «В ноябре 
в тестовом режиме будут проведены 
электронные торги рыбой и морепро-
дуктами». Оппоненты господина Ко-
жемяко связывают его интерес к рыб-
ной теме с тем, что его семье принад-
лежит компания «Преображенская 
база тралового флота». «Я до 40 лет ак-
тивно работал в рыбной отрасли. Это 
те плоды труда, которые сейчас рабо-
тают»,— говорит господин Кожемяко.

Тем не менее политолог Ростислав 
Туровский считает, что предвыбор-
ная ситуация в регионе «практически 
идеальная»: «Светлана Иванова набе-
рет некоторое существенное количе-
ство голосов, но для Олега Кожемяко 
вряд ли это составит проблему». К то-
му же существующее в регионе соци-
альное недовольство легко преодоле-
вается административным ресурсом. 
«Они ведь надавить могут»,— отмеча-
ет госпожа Иванова. Сергей Бых ут-
верждает, что договориться о снятии 
в пользу одного из кандидатов не по-
лучилось, так как все они уже прошли 
беседу в администрации губернатора. 
А один из членов облизбиркома при-
знался 

”
Ъ“, что после выборов собира-

ется уволиться, так как еще не помнит 
такой кампании в регионе: «Приехав-
шие работать на врио политтехнологи 
ведут себя так, будто им тут все должны 
и чуть ли не дверь ногой открывают».

Софья Самохина,  
Южно-Сахалинск

Остров с молоком
Как бывший губернатор Амурской области Олег Кожемяко пытается очаровать жителей Сахалина

Д О С Ь Е П О Л И Т И Ч Е С К А Я  И С Т О Р И Я  С А Х А Л И Н С К О Й  О Б Л А С Т И

8 октября 1991 года президент Борис Ельцин назначил главой администрации Сахалинской области 
председателя облисполкома Валентина Федорова. 22 февраля 1993 года облсовет обвинил главу 
региона в «нарушении баланса островной экономики» и инициировал его отставку. 8 апреля 1993 года он был 
освобожден от должности.

В тот же день главой администрации области был назначен Евгений Краснояров, гендиректор 
российско-японского СП «Пиленга Годо». 24 апреля 1995 года он ушел в отставку «в связи с переходом  
на другую работу» (о новом месте не сообщалось). В тот же день главой региона был назначен мэр  
Южно-Сахалинска Игорь Фархутдинов.

20 октября 1996 года господин Фархутдинов победил на выборах, набрав 39,47% голосов. 
Вторым стал директор дальневосточных проектов «Сиданко» Анатолий Черный. 22 октября 2000 года  
губернатор был переизбран (56,3%) при поддержке «Единства», «Отечества» и «Яблока». Второе место 
занял мэр Южно-Сахалинска Федор Сидоренко (21,5%). После гибели Игоря Фархутдинова в авиакатастрофе  
20 августа 2003 года его обязанности исполнял первый зам Иван Малахов, 21 декабря 2003 года  
при поддержке «Единой России» он победил во втором туре выборов (53%), опередив все того же  
Федора Сидоренко (34%).

24 июля 2007 года господин Малахов поставил перед президентом вопрос о доверии, но был 
отправлен в отставку. Одной из причин в СМИ называлась неудовлетворительная работа по ликвидации  
последствий землетрясения в Невельске. 9 августа по представлению президента облдума утвердила  
главой региона мэра Охи Александра Хорошавина. В июле 2011 его полномочия были продлены.

На выборах в Госдуму 4 декабря 2011 года «Единая Россия» набрала в регионе 41,91% (в целом 
по стране — 49,31%). На выборах президента 4 марта 2012 года Владимира Путина поддержали 56,3% 
избирателей (по стране — 63,6%).

4 марта 2015 года Александр Хорошавин был задержан по подозрению в получении взятки, 25 марта он был 
уволен «в связи с утратой доверия» президента. Врио главы региона стал Олег Кожемяко, занимавший 
до этого пост губернатора Амурской области.

Ольга Дорохина

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К Т О  П Р Е Т Е Н Д У Е Т  Н А  П О С Т  Г Л А В Ы  С А Х А Л И Н С К О Й  О Б Л А С Т И

Гоппе Владимир Гугович, «Яблоко». Родился 
31 августа 1967 года в Дзержинске Горьковской (ныне — 
Нижегородская) области. Окончил Сахалинское мореходное 
училище, Дальневосточный юридический институт МВД РФ. 
В 1992–1997 годах служил в органах внутренних дел. Затем 
работал в Промстройбанке, возглавлял администрацию 
поселка Яблочный (Сахалинская область). В настоящее 
время — первый замгендиректора ООО «Сахалинская 
транспортная инвестиционная компания».
Иванова Светлана Васильевна, КПРФ. Роди-
лась 26 марта 1953 года в Южно-Сахалинске. Окончила 
Московский финансово-экономический институт (1978). 
С 1971 года работала бухгалтером. С 1978 года по 1990 
год трудилась в обкоме ВЛКСМ и органах народного контр-
оля. В 1990–1996 годах работала в департаменте торговли 
администрации Южно-Сахалинска, управлении по труду 
администрации Сахалинской области. С 1996 года — де-
путат Сахалинской облдумы. В 2006–2007 годах — депутат 
Госдумы от КПРФ (победила на довыборах). Помощник 
депутата Госдумы Геннадия Зюганова.
Кожемяко Олег Николаевич, «Единая Россия». 
Родился 17 марта 1962 года в селе Черниговка Приморско-
го края. Окончил Дальневосточный коммерческий институт 
(1992). Работал мастером на Приморской ГРЭС. В 1987 
создал кооператив «Галатея», в 1989 году — «Приморский», 
позже ставший производственно-пищевым объединением  

«Приморское». С 1995 года работал в руководстве ОАО  
«Преображенская база тралового флота». В 2001 году  
избран депутатом заксобрания Приморья, в 2002–2004 
годах был сенатором. С 2005 по 2007 год — глава админи-
страции Корякского АО, в 2008–2015 годах — губернатор 
Амурской области. 25 марта 2015 года назначен врио  
главы Сахалинской области.
Нечунаев Сергей Анатольевич, ЛДПР. Родился 
31 марта 1945 года в Петропавловске-Камчатском. Служил 
политинструктором в армии, работал в органах комсомола. 
В дальнейшем трудился на предприятиях Южно-Сахалин-
ска — бригадиром, мастером, начальником цеха, главным 
инженером. В настоящее время — депутат собрания 
городского округа Долинский на непостоянной основе. 
Помощник депутата Госдумы РФ Сергея Фургала.
Таран Эдуард Олегович, «Справедливая Россия». 
Родился 13 октября 1968 года в Ново-Александровске 
Сахалинской области. Окончил Хабаровский железнодо-
рожный университет (бухгалтерский учет и аудит). Трудился 
водителем на автобазе треста «Сахалинводстрой», руково-
дил транспортной бригадой. Затем работал экономистом 
в банке, инспектором в Федеральной налоговой службе. 
В 2002–2012 годах возглавлял транспортную компанию 
«Аризона Транс Авто». В 2009 году избран в городское 
собрание Южно-Сахалинска, в 2012 году — облдуму.  
Глава фракции «Справедливая Россия».

президента РФ 
04.03.2012

в Госдуму 
04.12.2011

в заксобрание 
области 
14.10.2012

на последних 
губернаторских выборах 
21.12.2003

199,9   МЛН РУБ.

Бюджет выборов 
главы региона

308 6

384 332 ЧЕЛ.

ЭЛЕКТОРАЛЬНЫЙ ПОРТРЕТ САХАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ

59 986 РУБ. 37,8 ГОДА

48,1 51,9

ОБЩАЯ 
ЧИСЛЕННОСТЬ 
ИЗБИРАТЕЛЕЙ

Доля мужчин

Доля 
безработных (%)*

81,4
Доля женщин

18,6%

1,24 % 
в ВВП (2013)

Доля городского 
населения

СРЕДНЯЯ ЗАРПЛАТА
СРЕДНИЙ ВОЗРАСТ 
НАСЕЛЕНИЯ

Доля сельского 
населения

Доля 
пенсионеров (%)* Доля населения 

с доходами 
ниже
прожиточного 
минимума

Работала в органах МВД.
С 1996 года — 
член облизбиркома. 
С 1999 года — заместитель, 
с 2006-го — руководитель 
избирательной комиссии.

Число 
участков
(шт.)

Общее число 
голосований 
13.09.2015

0,51 % 
от площади

37-е место 
среди субъектов

21-е место

0,33 % 
от населения 73-е место

%

%
*От числа 

избирателей.

Ветрова Людмила 
Леонидовна

ЯВКА НА ПРОШЛЫХ ВЫБОРАХ (%) МЕСТО РЕГИОНА В РОССИИ

ГЛАВА ИЗБИРКОМА

САХАЛИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

4,97 42,6 9,3

ПОРТРЕТ ИЗБИРАТЕЛЯ

27,48

40,29

57,24

49,1

Коммунистка Светлана Иванова верит, 
что у оппозиции «есть уникальный шанс» 
победить на выборах 

«Яблочник» Сергей Бых уверен,  
что договориться о снятии кандидатов  
в пользу одного невозможно,  
потому что все соперники прошли  
беседу в администрации края

Врио губернатора Олег Кожемяко надеется, что избиратели  
«голосуют не по плакату, а по конкретным делам»  
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новости

Басманный суд Москвы вчера заочно  
санкционировал арест руководите-
ля отделения Пенсионного фонда Рос-
сии по Дагестану Сагида Муртазалиева. 
Он вместе с подельниками обвиняет-
ся в финансировании терроризма, а так-
же в причастности к организации убийст-
ва высокопоставленного полицейского 
и покушении на бывшего вице-мэра Киз-
ляра. Попытка защиты оставить чинов-
ника на свободе под залог 5 млн руб. 
успехом не увенчалась.

Судебное заседание началось с перепал-
ки следователя с защитой, от исхода которой 
во многом зависело итоговое судебное реше-
ние. Представитель СКР попросил суд приоб-
щить к делу справку-меморандум с данными 
оперативно-разыскных мероприятий ФСБ. 
Из документа следует, что Сагид Муртазалиев 
совершает поездки в Азербайджан и Грузию, 
а также страны Ближнего Востока, при этом 
встречается со знакомыми, которым дает ука-
зания, чтобы те повлияли на следствие или 
помешали сбору доказательств по его делу.

Защита выступила против приобщения 
меморандума: адвокаты Шамиль Абдулла-
ев и Сергей Булаев заявили, что их клиент 
проходит реабилитационное лечение в Цен-
тре остеопатии в Дубае (ОАЭ) после опера-
ции на колене и поэтому «чисто физически» 
не имеет возможности совершать поездки. 
Мало того, сейчас у главы республиканского 
ПФР врачи диагностируют отек проопериро-
ванного коленного сустава, поэтому может 
понадобиться новое хирургическое вмеша-
тельство. Господин Абдуллаев заверил суд, 
что у него имеется соответствующая бумага 
из дубайской клиники. Адвокаты попроси-
ли суд отложить рассмотрение ходатайства 
о заочном аресте Сагида Абдуллаева до тех 
пор, пока тот не сможет сам приехать в Мо-
скву. Однако председательствующая судья 
Елена Ленская, отметив, что суд уже не раз 
переносил заседания по просьбе защиты, хо-
датайство адвокатов отклонила, а меморан-
дум ФСБ, напротив, к делу приобщила.

После этого представитель следствия из-
ложил суть ходатайства. Он напомнил, что 
Сагид Муртазалиев обвиняется в тяжких пре-
ступлениях — финансировании террористи-
ческой деятельности; организации посяга-
тельства на жизнь сотрудника правоохрани-
тельного органа; убийстве и покушении на 
убийство (ч. 1 и ч. 2 ст. 205.1, ч. 3 и ч. 5 ст. 33 и 
ст. 317, ч. 3 и ч. 5 ст. 33 и ч. 1 ст. 105 УК РФ). Как 
уже рассказывал 

”
Ъ“, по данным следствия, 

Сагид Муртазалиев, в 2009–2010 годах явля-
ясь главой Кизлярского района Дагестана, 
передал местной банде Абдуллы Саадулаева 
(Дауд) 2,7 млн руб. и $100 тыс. После этого бо-

евики 3 августа 2010 года убили замначаль-
ника отдела Центра противодействия экс-
тремизму (ЦПЭ) Шевкета Куджаева, а 23 авгу-
ста совершили покушение на жизнь бывше-
го вице-мэра Кизляра Василия Наумочкина, 
являвшегося политическим оппонентом го-
сподина Муртазалиева. Господин Наумочкин 
остался жив. Следствие считает, что глава да-
гестанского ПФР имел непосредственное от-
ношение к организации этих преступлений.

Обосновывая необходимость ареста, 
представитель СКР заявил суду, что объяв-
ленный 19 августа 2015 года в международ-
ный розыск Сагид Муртазалиев, находясь на 
свободе и располагая обширными связями 
в правоохранительных органах и властных 
структурах, может принять меры к уничто-
жению доказательств либо оказать давле-
ние на свидетелей. Прокурор поддержал по-
зицию следствия.

В свою очередь, адвокаты Абдуллаев и 
Булаев заявили, что выдвинутое против их 
клиента обвинение основывается не на до-
казательствах, а исключительно на показа-
ниях двух кизлярских боевиков — Юсупа Га-
санова и Пахрудина Ахмедова, уже осужден-
ных в Дагестане за терроризм и покушения 
на убийства. По утверждению адвокатов, те 
умышленно оговорили «уважаемого и авто-
ритетного» в Дагестане Сагида Муртазали-
ева, чтобы выторговать себе послабления 
в режиме содержания в колонии или даже 
снижение срока наказания. Также защитни-
ки не исключили наличия политической по-
доплеки в деле господина Муртазалиева: как 
известно, он намеревался выставить свою 
кандидатуру на пост мэра Махачкалы.

Адвокат Булаев, говоря о заслугах своего 
подзащитного, напомнил, что Сагид Мурта-
залиев во время вторжения в 1999 году бо-
евиков Шамиля Басаева в Дагестан добро-
вольно вступил в ряды ополчения, а позже 
поддерживал дружеские отношения с гла-
вой Чечни Рамзаном Кадыровым, который 
называл главу ПФР «братом и патриотом Рос-
сии». Адвокат также упомянул, что господин 
Муртазалиев, в прошлом борец-вольник, вы-
игрывал чемпионаты мира и Европы, а так-
же Олимпийские игры.

В итоге защитники предложили суду 
оставить господина Муртазалиева на свобо-
де под залог в размере от 500 тыс. до 5 млн 
руб., который готовы внести друзья и род-
ные обвиняемого.

Однако судья Ленская сочла позицию 
следствия более убедительной и заочно аре-
стовала Сагида Муртазалиева на два меся-
ца. Адвокаты уже заявили, что обжалуют ре-
шение суда.

Алексей Соковнин

Главе дагестанского ПФР  
деньги на залог не понадобились
Сагид Муртазалиев заочно арестован на два месяца

На фоне относительного затишья в Дон-
бассе в приграничные районы Ростов-
ской области начинает приходить все 
больше нелегального оружия. По дан-
ным ГУ МВД по Ростовской области, чи-
сло преступлений, связанных с примене-
нием оружия, выросло на 12,5%, а число 
пресеченных преступлений, связанных 
с его незаконным оборотом,— на 23,4% 
по сравнению с тем же периодом 2014 
года. Донецк и Луганск стали неисчер-
паемыми источниками нелегального ог-
нестрельного оружия, которое по-преж-
нему непросто переправить в Россию, 
но некоторым это удается.

Ростовская область с самого начала кон-
фликта в Донбассе стала перевалочным пун-
ктом не только для бегущих от войны жи-
телей Украины, но и для тех, кто, наоборот, 
уезжал воевать за самопровозглашенные 
Донецкую и Луганскую народные республи-
ки (ДНР и ЛНР). Называются разные цифры 
относительно того, сколько российских до-
бровольцев за время конфликта уехало в зо-
ну конфликта. Например, бывший премь-
ер-министр ДНР Александр Бородай не так 
давно утверждал, что через войну в Донбассе 
прошло не меньше 35 тыс. россиян.

Российские власти уже давно думают над 
тем, как быть с возвращающимися с войны 
ополченцами. Ранее в Госдуме выступали с 
идеей присвоить им статус ветеранов бое-
вых действий, но это фактически означало 
бы официальное признание российского 
участия в войне на Украине. Афишировать 
посредством ветеранского удостоверения 
свое участие в боевых действиях в Донбассе 
не готовы и многие ополченцы.

Тем временем власти Ростовской области 
уже год повышенное внимание уделяют воз-
можным последствиям присутствия ополчен-
цев в регионе. В конце декабря 2014 года гу-
бернатор Василий Голубев провел заседание, 
на котором был принят комплексный план 
действий координационного совещания по 
обеспечению правопорядка в области на 2015 
год. Представители всех местных силовых ве-
домств единогласно включили в первую, при-
оритетную часть программы-2015 пункт «Об 
эффективности принимаемых мер по проти-
водействию контрабанде оружия на россий-
ско-украинском участке государственной гра-
ницы». В областном правительстве уже тогда 
осознали, что Донбасс может стать неисчерпа-
емым источником нелегального оружия.

В областном ГУ МВД на запрос 
”
Ъ“ о том, 

как повлияли боевые действия на нелегаль-
ный оборот оружия в Ростовской области, со-
общили, что отмечают хотя и небольшой, но 
рост подобных преступлений. С января по 
июль текущего года в области зарегистри-
ровано 501 преступление, связанное с неле-
гальным оборотом оружия, а с января по ав-
густ полицейские изъяли десять автоматов, 
два карабина, шесть пистолетов и револьве-
ров, а также два пистолета-пулемета. «На 12,5% 
по сравнению с прошлым годом возросло чи-
сло преступлений, совершенных с примене-
нием оружия, при этом количество пресечен-
ных преступлений, связанных с незаконным 
оборотом оружия, выросло на 23,4%»,— заяви-
ли в полиции. Тем временем опрошенные 

”
Ъ“ 

ополченцы рассказывают, что летом контроль 
на основных пропускных пунктах, через ко-
торые можно попасть в Донбасс, Изварино и 
Гуково, серьезно ужесточился. «Там и очереди 
стали длиннее из-за тщательного досмотра, и 
часто стала приходить информация, что по-
граничники проводят оперативные меропри-
ятия. Все явно поняли, что стволы могут в Рос-

сию сейчас хлынуть»,— говорит один из них. 
То есть оружие через Ростовскую область из 
Донбасса по-прежнему провезти непросто, но 
это происходит, и власти этим обеспокоены.

Сами ополченцы рассказывают, что в зону 
боевых действий периодически стали наве-
дываться «персонажи, которые приехали яв-
но не воевать, а строго за оружием». Напри-
мер, Игорь Мангушев, воюющий в Луганс-
ке в составе военного объединения, назы-
вающего себя Enot Corp., рассказывает, что 
не так давно в район Краснодона приезжа-
ла группа чеченцев. «Все привыкли, что они 
едут воевать, а они в общем и не отрицали. 
Но в Краснодоне они взяли стволы и уехали. 
Уже потом стали их пробивать и узнали, что 
они на Северном Кавказе воюют за бандпод-
полье»,— рассказал он корреспонденту 

”
Ъ“. 

Остальные ополченцы это не подтверждают. 
«Про чеченцев — маловероятно, им просто 
невыгодно, но другие могут и вывозить»,— 
сказал один из добровольцев, попросивший 
не называть его имени.

Судя по тому, что из Донбасса постепенно 
начали выдавливать излишне политизиро-
ванные группы российских ополченцев, те-
ма контрабанды оружия в последнее время 
действительно стала тревожить власти. В пер-
вую очередь это коснулось военного объеди-
нения «Интербригады», созданного членами 
«Другой России» — партии Эдуарда Лимоно-
ва, с самого начала активно поддержавшей са-
мопровозглашенную Новороссию. Через «Ин-
тербригады», по данным партии, прошло ми-
нимум 1,5 тыс. добровольцев. Как рассказал 

”
Ъ“ воюющий под Луганском другоросс Сер-

гей Фомченков, летом он с соратниками стал 
замечать «странное противодействие со сто-
роны министерства госбезопасности ЛНР». «К 
нам стали прибиваться какие-то мутные лич-
ности, больше похожие на засланных аген-
тов»,— рассказывает он. В частности, утвер-
ждает господин Фомченков, в июне в баталь-
он вступил боец с позывным Док, который от-
ношения к «Другой России» не имел, но иде-
ям ее симпатизировал. «В какой-то момент 
мы узнали, что он набрал трофейного ору-
жия и дал показания в МГБ, что везет его в Рос-
сию, чтобы с нами делать там революцию. Мы 

этот вопрос в итоге утрясли, но осадок остал-
ся»,— рассказывает другоросс. По его словам, 
на этом проблемы «Интербригад» не прекра-
тились: «Где-то нам стали намекать, что лучше 
нам ехать отсюда, распускались слухи про то, 
что нацболы (Национал-большевистская пар-
тия, запрещена в России, большинство ее чле-
нов перешли в состав 

”
Другой России“.— 

”
Ъ“) 

якобы за Украину тоже воюют. Из Донецка, 
кстати, наших бойцов и вовсе выслали не-
сколько месяцев назад». При этом вернув-
шийся в Москву Док, утверждает господин Фо-
мченков, стал активно встречаться с членами 
«Другой России», заговорщически предлагая 
им «достать еще оружия и устроить наконец 
революцию». «Это все очень похоже на прово-
кацию, причем организованную российски-
ми силовиками. Такое ощущение, что наше-
му возвращению явно в Москве рады не бу-
дут»,— считает господин Фомченков.

Находящийся в Москве член исполкома 
«Другой России» Сергей Аксенов говорит, что 
нацболы, несмотря на активную поддержку 
Новороссии, не почувствовали изменения 
отношения к себе со стороны госструктур РФ. 
«Как не пускали в политику, так и не пуска-
ют. Похоже, что властями люди, объединен-
ные в политическую организацию, воспри-
нимаются с опаской не в военном, а в поли-
тическом смысле: участие в войне в Донбас-
се как бы дает моральное право на участие в 
российской политике»,— говорит он.

Еще до начала проблем у нацболов Дон-
басс при странных обстоятельствах вынужде-
ны были покинуть члены подразделения «Ру-
сич», в котором состоит довольно много рос-
сийских националистов, в том числе ультра-
правый уроженец Санкт-Петербурга Алексей 
Мильчаков. «Мы не готовы воевать непонятно 
за чьи интересы»,— заявил он в июле и вывел 
подразделение из Донецка в Россию якобы 
«на переоснащение». С тех пор бойцы «Руси-
ча» на территории самопровозглашенных ре-
спублик не появлялись. При этом Сергей Фо-
мченков утверждает, что на бойцов подразде-
ления также оказывалось давление по линии 
МГБ ДНР и российской ФСБ. «Власти боятся по-
литизированных ополченцев, которые во вре-
мя затишья могут начать возвращаться, при-
возя с собой оружие, чтобы потом применять 
его здесь»,— считает господин Фомченков.

В ФСБ РФ комментировать эту информа-
цию для корреспондента 

”
Ъ“ не стали.

Григорий Туманов

Слишком свободные радикалы
Российские силовики озабочены потоком оружия и ополченцев из Донбасса

Столичные власти намерены с 1 октября 
в качестве эксперимента продавать пра-
ва на семейные захоронения на кладби-
щах с аукционов, привязав стартовую 
цену участков к кадастровой стоимости 
кладбищенской земли. В мэрии счита-
ют аукционы прозрачным механизмом 
и ссылаются на мировой опыт. Участни-
ки рынка ритуальных услуг считают та-
кую схему «революционной» и «этически 
неприемлемой», подсчитав, например, 
что участок на Ваганьковском кладбище 
обойдется в рекордные по меркам клад-
бищ всего мира 7 млн руб.

Постановление 570-ПП, меняющее поря-
док организации семейных захоронений, 
утвердил столичный мэр Сергей Собянин. 
Участки под захоронения предполагается ра-
зыгрывать на электронных аукционах, на них 
могут быть похоронены члены одной семьи 
— супруги, дети, родители, братья, сестры и 
далее вплоть до прабабушек. Стартовая сто-
имость участков зависит от «базовой ставки 
платы» за землю на 133 кладбищах. Наиболь-
шие ставки в постановлении установлены для 
Миусского и Головинского кладбищ (292 тыс. 
руб. и 266,7 тыс. руб. за 1 кв. м соответствен-
но), что дороже Новодевичьего (151 тыс. руб.) 
и Ваганьковского кладбищ (192 тыс. руб.). В 
столичном департаменте торговли и услуг да-
ли понять, что стартовая стоимость зависит от 
кадастровой оценки кладбищенской земли. 
Как пояснил 

”
Ъ“ глава департамента Алексей 

Немерюк, в создаваемом властями реестре бу-
дет 1,5 тыс. участков на разных кладбищах. 
Перепродажа семейных захоронений после 
проведения конкурса будет запрещена. Про-
дажа мест на аукционах проводится в поряд-
ке эксперимента, который стартует 1 октября.

Это уже вторая за год реформа семейных 
захоронений. В феврале 2015 года столичные 
власти утвердили порядок, по которому зе-
мельный участок для последующих захороне-
ний родственников можно зарезервировать в 
интернете. При этом саму стоимость резерви-
рования власти собирались определять через 
независимых оценщиков (см. 

”
Ъ“ от 16 февра-

ля). Господин Немерюк пояснил 
”
Ъ“, что схе-

ма с оценщиками показалась властями «более 
сложной», а с аукционами — «более прозрач-
ной». Отметим, что отчисления с аукционов 
должны поступать в бюджет города.

До декабря 2014 года участок для семейно-
родовых захоронений можно было выкупить 
у ГУП «Ритуал» (сейчас ГБУ «Ритуал») без аукци-
она. Руководитель проектов по работе с госо-
рганами «Финэкспертизы» Александр Зиль-
берман заявлял, что цены на эту услугу состав-
ляли от 300 тыс. до 3 млн руб. По оценкам од-
ного из источников 

”
Ъ“, близких к мэрии, пла-

та за создание таких захоронений составляла 
до 50% выручки «Ритуала». В 2012 году столич-
ное управление ФАС признало, что «Ритуал» 
реализует семейно-родовые захоронения «на 
дискриминационных условиях». Господин 
Немерюк в разговоре с 

”
Ъ“ назвал ранее дей-

ствовавшую схему «несовершенной».
На стартовую цену участка под захороне-

ние повлияют также его близость к церкви, 
«объектам похоронной инфраструктуры», 
входу на кладбище и даже асфальтирован-
ным дорогам. Так, если захоронение находит-
ся, например, ближе 50 м от входа на кладби-
ще и от местной церкви, его стартовая цена 
на аукционе будет удесятерена. По словам го-
сподина Немерюка, на каждом из реализо-
ванных участков можно будет организовать 
два захоронения. Как пояснил 

”
Ъ“ директор 

ГБУ «Ритуал» Артем Екимов, ранее под такие 
участки отводилось 3,6 кв. м. Таким образом, 
стартовая цена участка под семейные захоро-
нения в самом глухом месте, например, Ми-
усского кладбища составит 1 млн руб.

Тендеры будет проводить департамент 
мэрии по конкурентной политике. Для уча-
стия в нем нужно внести залог в размере 20% 
от стартовой цены участка; шаг аукциона со-
ставит 5% от цены.

Артем Екимов из «Ритуала» уверен, что 
эксперимент «поможет сделать процесс пре-
доставления участков под родственные захо-
ронения прозрачным». Член Европейской 
ассоциации ритуальных услуг Андрей Мар-
сий считает правильными усилия властей 
«легально брать деньги за высококачествен-
ные места на кладбищах», но категорически 
не приемлет, чтобы это делалось на аукцио-
нах. «Слово 

”
конкурс“ в вещах, связанных со 

смертью, этически неприемлемое»,— гово-
рит он. Гендиректор компании «Ритуал-Гор-
брус» Марина Годун и вовсе называет это «из-
девательством»: «Как такие вопросы вообще 
могут выноситься на аукцион, где выиграл 
тот, кто больше даст?» Господину Марсию не 
нравится и формула расчета стартовой цены 
участка с повышающими коэффициентами. 
«Близость к крематорию — это хорошо или 
плохо?» — недоумевает эксперт. По его под-
счетам, участок на Ваганьковском кладбище 
с учетом коэффициентов обойдется в 7 млн 
руб., тогда как самое дорогое место на клад-
бищах Франции обойдется, по его данным, 
примерно всемеро дешевле.

Господин Немерюк ссылается на междуна-
родный опыт обустройства подобных захоро-
нений. Однако господин Марсий не припо-
минает реализации участков на аукционах 
ни в одной стране мира, называя предложе-
ние столичных властей революционным.

Александр Воронов

Могила на конкурсной основе
Столичные власти реализуют  
места на кладбищах с аукциона

Ополченцы говорят, что оружие  
из Донбасса провезти через границу 
непросто, но возможно   
ФОТО ПАВЛА КАССИНА

Вчера Калининский райсуд Санкт-Пе-
тербурга отклонил ходатайство предста-
вителей СК РФ и защитников управляю-
щего оборонного предприятия «Заслон» 
Александра Горбунова об изменении ему 
меры пресечения с содержания в СИЗО 
на домашний арест. Господин Горбунов 
обвиняется в незаконном обороте ору-
жия и считается возможным организато-
ром покушения на журналиста ”Ъ“ Оле-
га Кашина. Сразу же после заседания 
арестанта перевели из «Крестов» в спец-
блок СИЗО №5, где содержатся фигуран-
ты особо важных дел, находящихся под 
контролем ФСБ.

Ходатайство в Калининский райсуд пода-
ли как представитель СК РФ, так и защитни-
ки Александра Горбунова. Обе стороны бы-
ли настроены на освобождение фигуранта 
нашумевшего дела из СИЗО, но не могли до-
говориться о деталях. Следствие настаивало, 
чтобы, даже находясь дома, оборонщик мог 
общаться лишь с супругой и четырьмя свои-
ми детьми, был ограничен в средствах связи 
и лишен доступа к интернету. Адвокаты же 
просили суд разрешить клиенту либо визи-
ты на «Заслон», либо встречи с руководите-
лями оборонного предприятия — «в целях 
обеспечения производственной деятельнос-
ти». В качестве обоснования была зачитана 
положительная характеристика с места ра-
боты (в том числе от генерального директора 
«Ростеха» Сергея Чемезова — господин Гор-
бунов входит в советы директоров несколь-
ких холдинговых компаний и организаций 
госкорпорации), в которой говорилось, что 
предприятие «нуждается в руководстве Гор-
бунова», а сам предприниматель хочет ра-
ботать «в интересах страны в такое сложное 
время экономической блокады». Против это-
го возразил следователь, отметивший, что на 

территории режимного предприятия сотруд-
ники ФСИН не смогут контролировать пере-
движения подследственного.

В ходе заседания представитель СКР нео-
жиданно предложил заслушать сотрудника 
ФСБ, у которого имелась информация о дав-
лении обвиняемого на свидетелей. Предло-
жению добавило интриги то обстоятельст-
во, что за пару часов до заседания в интерне-
те появились сообщения, что господин Горбу-
нов якобы мог быть заподозрен в разглаше-
нии гостайны некоему американскому гра-
жданину и что будто бы соответствующие до-
кументы чекисты уже направили в СКР, Од-
нако эта тема в суде затронута не была — за-
щита немедленно возразила, что, находясь 
в СИЗО, Александр Горбунов оказать на ко-
го-либо давление не может. «Да у меня даже 
телефона нет»,— поддержал своего адвоката 
сам подследственный. В итоге чекиста опра-
шивать не стали, но оперативную справку 
из ФСБ все же рассмотрели. Из нее следова-
ло, что в адрес супруги одного из фигурантов 
«дела Кашина» Данилы Веселова в последнее 
время регулярно поступают угрозы, сопрово-
ждаемые требованиями, чтобы ее муж изме-
нил показания по делу о покушении на жур-
налиста. Именно на этом основании, а также 
предположив, что, оказавшись на свободе, 
подследственный сможет уничтожить ули-
ки, пока не изученные следствием, суд откло-
нил ходатайство об изменении меры пресече-
ния Александру Горбунову. Теперь ему пред-
стоит находиться в изоляторе как минимум 
до 19 ноября. Защита собирается обжаловать 
это решение в городском суде.

Как уже сообщал 
”
Ъ, Александр Горбунов, 

управляющий АО «Заслон» (бывшее ОАО НТЦ 
«Завод 

”
Ленинец“»), был задержан сотрудни-

ками СКР 26 июня этого года в рамках рассле-
дования дела о незаконном хранении ору-

жия. В тайнике, оборудованном неподалеку 
от загородного коттеджа Горбунова, сыщики 
обнаружили арсенал — австрийские писто-
леты Glock, комплекты для сборки импорт-
ных винтовок и взрывчатку. Октябрьский 
суд Петербурга арестовал Александра Горбу-
нова по обвинению по ч. 3 ст. 222 УК РФ (неза-
конные приобретение, передача, сбыт, хра-
нение, перевозка или ношение оружия, его 
основных частей, боеприпасов в составе ор-
ганизованной группы).

Уголовное дело основывалось на показани-
ях Данилы Веселова и Михаила Кавтаскина, 
которые сначала были задержаны по подозре-
нию в похищении самого Горбунова, имев-
шем место в прошлом году. Тогда, как расска-
зывал сам Александр Горбунов, его под угро-
зами под видеозапись заставляли признаться 
в организации покушения на Олега Кашина 
в 2010 году. Находясь под арестом, предпола-
гаемые похитители бизнесмена неожиданно 
сознались в нападении на журналиста и зая-
вили, что организатором этого преступления 
был сам Горбунов, который якобы решил ото-
мстить господину Кашину за то, что тот «в пе-
реписке в интернет-журнале» оскорбил его 
знакомого, губернатора Псковской области 
Андрея Турчака. За исполнение заказа, по дан-
ным следствия, Александр Горбунов передал 
исполнителям порядка 3,3 млн руб. Впрочем, 
на сегодняшний день у господина Горбунова 
в деле о покушении на журналиста сохраняет-
ся статус свидетеля.

Между тем сразу после вчерашнего судеб-
ного заседания по инициативе ФСБ подследст-
венного отвезли не в «Кресты», где он находил-
ся ранее, а в спецблок СИЗО №5 — особо охра-
няемого изолятора, где содержатся фигуран-
ты дел, находящихся под контролем ФСБ РФ.

Владислав Литовченко,  
Санкт-Петербург

Покушение на журналиста  
перешло под контроль ФСБ
Фигуранту дела о нападении на Олега Кашина сменили СИЗО
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Сегодня в Тирасполе состоится 
встреча переговорщиков — вице-
премьера Молдавии по реинтегра-
ции Виктора Осипова и главы МИД 
Приднестровья Нины Штански. Сто-
роны обсудят старые и новые про-
блемы в отношениях. Судя по тому, 
что лидер непризнанной республи-
ки Евгений Шевчук открыто говорит, 
что обстановка вокруг Приднестро-
вья будет ухудшаться, надежды на 
их решение мало. Дела внутри ре-
спублики, особенно в экономике, 
тоже не внушают оптимизма.

Встреча Виктора Осипова и Нины 
Штански пройдет в тираспольском 
офисе миссии ОБСЕ в Молдавии. МИД 
Приднестровской Молдавской Респу-
блики (ПМР) сообщил, что на ней Ти-
располь намерен поднять вопрос о за-
прете проезда транспорта с придне-
стровской регистрацией через молдав-
ско-украинскую границу, введенном 
Кишиневом 24 августа.

Молдавская сторона объяснила эти 
нововведения необходимостью испол-
нять положения Венской конвенции о 
дорожном движении от 8 ноября 1968 
года, которую Молдавия ратифициро-
вала в 1993 году, и постановление пра-
вительства об утверждении правил до-
рожного движения от 13 мая 2009 года.

Также госпожа Штански собирает-
ся поговорить о «репрессивных ме-
рах» властей Молдавии. В частности, об 
уголовных делах, заведенных Киши-
невом на приднестровских чиновни-
ков, недавних задержаниях вице-пре-
мьера Абхазии Виталия Габнии и главы 
МИД Южной Осетии Казбулата Цховре-
бова. Они посещали Тирасполь в свя-
зи празднованием 2 сентября 25-летия 
образования ПМР, а перед вылетом на 
родину из Кишинева были задержаны 
молдавскими силовиками, запретив-
шими им въезжать в страну десять лет.

Учитывая, что проблема уголовных 
дел не решается уже несколько лет, а так-
же то, что причиной запрета на въезд в 
Молдавию господам Габнии и Цховре-
бову стали обнаруженные при них про-
екты договоров о дружбе и сотрудниче-
стве с Приднестровьем, в которых гово-
рится в том числе о военном сотрудни-
честве и совместных учениях, сегодняш-
няя встреча вряд ли станет прорывом в 
отношениях Кишинева и Тирасполя. Бо-
лее того, для Нины Штански она может 
стать последней в ее нынешнем качест-
ве. Дело в том, что глава приднестров-
ского МИДа скоро покинет свой пост, 
чтобы, как сообщил лидер ПМР Евгений 
Шевчук, «приступить к исполнению обя-
занностей» его супруги.

Сам господин Шевчук в последнее 
время открыто демонстрирует песси-
мизм по поводу отношений с Молда-
вией и не только с ней. «Мы ожидаем, 
что обстановка вокруг Приднестровья 
будет ухудшаться. Некоторые сигналы 
уже очевидны. Предприняты попыт-
ки ограничить перемещения наших 
граждан на автотранспорте с придне-
стровскими номерами через украин-
скую границу,— заявил лидер ПМР на 
встрече с журналистами.— Более того, 
мы располагаем информацией, что с 
Киевом ведутся консультации о разме-
щении молдавской таможни на укра-
инско-приднестровской границе (ее 
приднестровский сегмент не контр-
олируется Кишиневом.— 

”
Ъ“)».

Ранее на встрече в Москве с россий-
ским вице-премьером Дмитрием Ро-
гозиным, спецпредставителем прези-
дента РФ по Приднестровью, Евгений 
Шевчук проинформировал чиновни-
ка об ухудшении экономической ситу-
ации в непризнанной республике. По 
словам господина Шевчука, нынеш-
нее положение, при котором власти 
были вынуждены пойти на 30-про-
центное сокращение зарплат бюджет-
никам, может еще более осложниться. 
Дело в том, что с 1 января 2016 года бу-
дет отменен режим автономных торго-
вых преференций для экономических 
агентов Приднестровья, в результате 
чего местные производители не смо-
гут экспортировать продукцию на ры-
нок ЕС. Произойдет это по той причи-
не, что Тирасполь отказался присоеди-
ниться к подписанному Молдавией и 
ЕС соглашению об ассоциации, пред-
полагающему создание зоны свобод-
ной торговли.

Как оказалось, определенные про-
блемы у Тирасполя есть и на россий-
ском направлении. 

”
Ъ“ удалось ознако-

миться с документом, который госпо-
жа Штански направила Евгению Шев-
чуку по итогам своей поездки в Москву 
весной этого года. В нем глава МИДа на-
писала об итогах встреч с российски-
ми чиновниками и политиками — ли-
дером КПРФ Геннадием Зюгановым и 
ЛДПР Владимиром Жириновским, зам-
предом международного комитета Со-
вета федерации Андреем Климовым, 
главой комитета Госдумы по делам об-
щественных объединений и религи-
озных организаций Ярославом Ни-
ловым, а также главой Федерального 
агентства по делам СНГ, соотечествен-
ников, проживающих за рубежом, и по 
международному гуманитарному со-
трудничеству (Россотрудничество) Лю-
бовью Глебовой.

Как написала Евгению Шевчуку Ни-
на Штански, господин Климов «резко 
отрицательно высказался в отношении 
ПМР», назвав нынешнюю политику ру-
ководства республики «последователь-
ным высасыванием денег поочередно 
из ЕС и России». Сенатор, написала го-
спожа Штански, сообщил ей, что рос-
сийские избиратели в регионах (госпо-
дин Климов представляет в Совете фе-
дерации Пермский край) «все чаще за-
дают вопросы о том, почему Придне-
стровье систематически не платит за 
российский газ». Ярослав Нилов, гово-
рится в документе за подписью госпо-
жи Штански, сетовал на то, что придне-
стровские власти не прислушиваются 
к его рекомендациям по поводу инфор-
мационной политики Тирасполя, кото-
рая должна способствовать «созданию 
позитивного имиджа республики».

Впрочем, господа Зюганов и Жири-
новский сбалансировали впечатления 
от визита в Москву. Первый заверил Ни-
ну Штански в «единстве исторического 
прошлого и будущего» ПМР и России, а 
второй заявил о необходимости открыть 
аэропорт в Тирасполе, назвав это «одной 
из главных стратегических задач». Лю-
бовь Глебова, написала Нина Штански, 
проинформировала ее о том, что на чет-
вертый квартал этого года запланирова-
но открытие в Тирасполе представитель-
ства Россотрудничества, «которое по не-
известным ей причинам было отложено 
предыдущим руководством». 

В МИД ПМР на вопрос 
”
Ъ“, когда в 

Тирасполе может появиться подразде-
ление агентства, ответить не смогли. 
Пресс-секретарь Россотрудничества 
Сергей Шатунов сказал 

”
Ъ“, что пла-

ны открыть центр в Тирасполе были 
несколько лет назад, но в итоге их ре-
ализация отложена на неопределен-
ный срок.

Перед намеченными на 29 ноября 
в Приднестровье парламентскими вы-
борами власти республики оказались в 
непростой ситуации. С учетом всех пе-
речисленных проблем их успех отнюдь 
не гарантирован. А значит, руководст-
во ПМР может не достичь своей дав-
ней цели — установить контроль над 
парламентом, с которым в прошлом у 
властей неоднократно возникали кон-
фликты. «Пока нас преследуют сплош-
ные неудачи. По автомобильным номе-
рам — проблемы. Уголовные дела (на 
приднестровских чиновников.— 

”
Ъ“) 

множатся. 1 января 2016 года — это во-
обще цунами. И как с ним справляться, 
никто не знает»,— признался 

”
Ъ“ экс-

глава МИД ПМР Валерий Лицкай.
Владимир Соловьев, Кишинев

Непризнанная республика  
признала неудачи
Накануне выборов Приднестровье  
столкнулось с внутренними и внешними проблемами

(Впрочем, в декабре 2014 года ВВС Изра-
иля нанесли удары по пригородам Дамас-
ка, где, по данным израильских СМИ, были 
размещены находящиеся на вооружении си-
рийской армии российские ракетные ком-
плексы С-300). Собеседники 

”
Ъ“ убеждены, 

что достигнутое с помощью России «усиле-
ние сирийской армии должно существенно 
помочь в борьбе с ИГ».

«Все наши контакты по линии военно-тех-
нического сотрудничества с сирийцами абсо-
лютно законны… Мы учитываем обстановку 
в этом регионе и поставляем туда только то 
оружие, которое не может быть использовано 
против других стран. Поверьте мне: все, что у 
них есть, направлено исключительно для за-
щиты своих границ и борьбы с террориста-
ми»,— подчеркивал в интервью 

”
Ъ“ генераль-

ный директор «Рособоронэкспорта» Анато-
лий Исайкин (см. номер от 13 апреля).

Москва в последние месяцы настойчиво 
продвигает идею подключения сирийских 
вооруженных сил к антитеррористической 
коалиции, в которую входят страны региона 
и западные державы. В этом контексте Рос-
сия рассматривает военную помощь Дама-
ску как необходимую для противодействия 
террористической угрозе. «Инициатива пре-
зидента России о противодействии ИГ вклю-
чает в себя в качестве стержневого элемента 
необходимость бороться с терроризмом по-
всеместно, без попыток устанавливать гра-
дацию: где 

”
террористы“ хорошие, а где — 

плохие»,— заявил 
”
Ъ“ заместитель главы 

МИД РФ Сергей Рябков на выставке Russia 
Arms Expo-2015.

В том же ключе на днях высказался в те-
лефонной беседе с госсекретарем США Джо-
ном Керри глава МИД РФ Сергей Лавров. Рос-
сийский министр подтвердил, что подобная 
помощь «всегда оказывалась и оказывается». 
Вчера, комментируя эту тему, представитель 
МИД РФ Мария Захарова добавила, что Мо-
сква никогда не отрицала этого факта. По ее 
словам, в Сирии присутствуют российские во-
енные специалисты, помогающие осваивать 
поступающую технику, и работает пункт мате-
риально-технического обеспечения военно-
морского флота РФ.

По данным же агентства Reuters, россий-
ские военные участвуют в сирийском кон-
фликте не только в качестве советников. 
Источники в Ливане, знакомые с политиче-

ской и военной обстановкой в Сирии, сооб-
щили агентству, что военные из РФ принима-
ют участие в операциях на внутрисирийском 
фронте и в ближайшее время ждут подкрепле-
ний. А источники Reuters в армии США утвер-
ждают, что Москва направила в Сирию два де-
сантных корабля и дополнительный самолет 
со спецтехникой — по одной из версий, для 
подготовки взлетно-посадочной полосы аэро-
дрома в портовом городе Латакия, контроли-
руемом правительственными силами. Россия 
же настаивает, что направляет в Сирию само-
леты «с гуманитарной помощью», и теперь, 
когда Болгария закрыла для них свое воздуш-
ное пространство, Москва заручилась разре-
шениями Ирана на полеты бортов над терри-
торией этой страны по восточному маршруту. 
Об этом вчера сообщил пресс-атташе посоль-
ства РФ в Иране Максим Суслов.

Американские официальные лица не ком-
ментируют присутствие российских военных 
в Сирии. Так, представитель Госдепа Джон 
Кирби, отвечая на соответствующий вопрос 
журналистов, переадресовал его российским 
властям. Вместе с тем, по словам господина 
Кирби, Госдепартамент озабочен «сообщени-
ями СМИ о российском присутствии или по-
тенциальном российском военном присутст-
вии в Сирии». Эту озабоченность глава Госде-
па Джон Керри обсуждал недавно в телефон-
ном разговоре с израильским премьером Би-
ньямином Нетаньяху.

Военно-техническую помощь России си-
рийскому правительству Вашингтон считает 
недопустимой, сообщил 

”
Ъ“ пресс-секретарь 

посольства США в РФ Уильям Стивенс. «Недо-
пустимо оказывать какую-либо поддержку ре-
жиму Асада,— уверен собеседник 

”
Ъ“.— Ведь 

это позволяет ему избегать поиска конструк-
тивного диалога с целью окончания конфлик-
та». По мнению господина Стивенса, «вместо 
того чтобы помогать сирийскому народу объ-
единиться против экстремизма и ИГ, Россия 
продолжает поддерживать режим, чьи про-
должающиеся злодеяния лишь питают рост 
экстремизма». Собеседник 

”
Ъ“ фактически по-

ставил точку в дискуссиях о предложении Мо-
сквы подключить к борьбе с «Исламским го-
сударством» силы Башара Асада. «Мы уже ве-
дем борьбу с ИГ вместе с 60 иностранными 
партнерами по коалиции,— напомнил госпо-
дин Стивенс.— И режим Асада не может быть 
партнером в этой борьбе».

Мария Ефимова, Иван Сафронов, 
Елена Черненко

Предвыборная кампания в Белоруссии вышла 
на финишную прямую: сегодня ЦИК страны про-
ведет регистрацию кандидатов на пост главы 
государства. Хотя итог голосования предсказу-
ем — в победе Александра Лукашенко не сом-
неваются ни власти, ни оппозиция,— в этот раз 
к предвыборной кампании приковано особое 
внимание. Впервые более чем за 20 лет появил-
ся шанс на то, что Запад признает итоги выбо-
ров легитимными. В Белоруссии уже начали ра-
ботать международные наблюдатели. Получит 
ли президент Лукашенко от Запада «индуль-
генцию» и, как следствие, столь необходимую 
стране финансовую помощь, станет ясно вско-
ре после 11 октября.

В ЦИК Белоруссии поступили документы от ше-
сти претендентов на пост президента, однако необ-
ходимое количество подписей в свою поддержку 
(100 тыс.) набрали только четыре человека. Поми-
мо бессменного главы государства Александра Лу-
кашенко, это лидер Либерально-демократической 
партии Сергей Гайдукевич, активистка кампании 
«Говори правду» Татьяна Короткевич и лидер Бело-
русской патриотической партии Николай Улахович. 
Сегодня, как ожидается, ЦИК зарегистрирует их в ка-
честве кандидатов в президенты.

Исход выборов ясен заранее. Даже глава ЦИК Бело-
руссии Лидия Ермошина уже заявила, что не видит в 
стане оппозиции достойного конкурента Александ-
ру Лукашенко. В том, что задача победить на выборах 
перед противниками действующего главы государст-
ва и не стоит, 

”
Ъ“ вчера заверил один из наиболее из-

вестных оппозиционеров страны Анатолий Лебедь-
ко. «Победить невозможно, так как нет правил игры. 
Мы это заранее понимали и поставили перед собой 
три цели: продвижение позитивной экономической 
альтернативы в условиях кризиса, недопущение ле-
гитимации итогов этой кампании, увеличение числа 
участников политического процесса»,— рассказал го-
сподин Лебедько (интервью с ним см. на 

”
Ъ-Online“). 

Сам политик, возглавляющий Объединенную гра-
жданскую партию Белоруссии, необходимые 100 тыс. 
подписей не собрал и теперь утверждает, что его кол-
леги, преодолевшие барьер, сделали это не без помо-
щи властей. «Обычно Белоруссия — это такая лабора-
тория, где отрабатываются различные политические 
модели, а потом с задержкой в шесть-восемь лет они 
используются в России. В этот раз может произойти 
обратное. Лукашенко поблагодарит своих спарринг-
партнеров и позволит им быть оппозицией при дво-
ре его величества. Это означает, что к парламентской 
кампании 2016 года — если мы не создадим давле-
ние на власть изнутри страны и извне — у нас появят-
ся белорусские Жириновский, Зюганов и Миронов». 
Кандидаты, прошедшие этап сбора подписей, с такой 
оценкой, впрочем, не согласны и обещают оказать 
достойную конкуренцию Александру Лукашенко.

Нынешние выборы необычны еще по одной при-
чине — впервые за долгие годы появился реальный 
шанс на признание Западом легитимности выборов. 
Для этого Александр Лукашенко сделал ряд шагов — в 
частности, принял в Минске лидеров стран «норманд-
ской четверки» (РФ, ФРГ, Франция, Украина) и освобо-
дил ряд политзаключенных (см. 

”
Ъ“ от 24 августа). По-

сле этого председатель Парламентской ассамблеи Со-
вета Европы (ПАСЕ) Анн Брассёр заявила: «Это шаг в 
правильном направлении». Она пообещала «продол-
жать разговор с белорусскими властями и убедить ре-
жим предпринять дальнейшие шаги, чтобы Белорус-
сия могла стать членом Совета Европы» — в первую 
очередь отменить смертную казнь. При этом госпожа 
Брассёр отвергла предположение одного из журнали-
стов о том, что в нынешней геополитической ситуа-
ции, в условиях нарастающего конфликта с РФ, влас-
ти стран ЕС могут закрыть глаза на права человека в 
Белоруссии.

Доказательством этого тезиса стала миссия депу-
татов ПАСЕ, которая сегодня завершает свою работу 
в Минске. Как рассказал информагентству «БелаПАН» 
председатель Белорусского Хельсинкского комитета 
Олег Гулак, на встрече с оппозиционерами и правоза-
щитниками миссию ПАСЕ интересовала «ситуация с 
правами человека, в том числе в контексте выборов», 
а также то, «насколько сильна атмосфера страха».

В программе четырехдневного визита депутатов 
ПАСЕ были встречи и с представителями властей. 
Так, председатель нижней палаты парламента Вла-
димир Андрейченко заверил собеседников: Минск 
заинтересован в том, чтобы «выборы прошли про-
зрачно», а наблюдатели в итоге «выработали поло-
жительное заключение». В октябре делегация ассам-
блеи в составе 11 человек прибудет в Белоруссию 
для наблюдения за ходом голосования. Кроме того, 
в страну приедут члены миссий СНГ, Бюро по демо-
кратическим институтам и правам человека ОБСЕ 
и ЦИК РФ. Зампред российского Центризбиркома 
Станислав Вавилов сообщил 

”
Ъ“, что от белорусских 

коллег уже поступило приглашение и состав делега-
ции, возможно, будет сформирован на следующей 
неделе. В Белоруссию поедут не только представи-
тели ЦИКа, но и близлежащих регионов — к приме-
ру, Смоленской области, уточнил господин Вавилов. 
Источник 

”
Ъ“ в ЦИКе предположил, что «ввиду важ-

ности выборов для российской стороны», в Минск 
может отправиться председатель Центризбиркома 
Владимир Чуров.

Общаясь с депутатами ПАСЕ, Владимир Андрей-
ченко обратил их внимание на то, что ситуация в Бе-
лоруссии отличается в положительную сторону от по-
ложения в ряде государств региона. «Мы видим, к че-
му приводит политическая безответственность, кото-
рая наблюдается в отдельных странах, в том числе у 
наших соседей,— к экономическому хаосу, появле-
нию беженцев, страдает страна, страдают люди»,— за-
явил он, явно намекая на Украину. 

То, что повторение украинского сценария в ны-
нешней Белоруссии невозможно, признают и оппози-
ционеры, в том числе и те, которые участвовали в ак-
циях протеста после президентских выборов 2010 го-
да. «Сейчас нет ожидания 

”
реакции площади“, каких-

то больших протестов в день голосования,— заявил 

”
Ъ“ Анатолий Лебедько.— Люди боятся нестабильно-

сти и не хотели бы, чтобы происходящие на Украине 
события перекинулись на их страну». Учитывая это, 
шансы на успешное выступление на выборах альтер-
нативных Александру Лукашенко кандидатов стре-
мятся к нулю. 

Павел Тарасенко, Максим Иванов

Россия укрепила Башара Асада 
гранатометами и бэтээрами

Александру Лукашенко 
подобрали оппонентов
В выборах президента Белоруссии  
примут участие четыре кандидата

Беженцам открыли страны пошире
Еврокомиссия объявила новые квоты на прием мигрантов

Глава Еврокомиссии и председатель  
Евросоюза Жан-Клод Юнкер выступил 
вчера в Европарламенте, огласив новые 
квоты на прием беженцев. По словам  
господина Юнкера, ЕС находится «в пло-
хом состоянии», и главная причина это-
го — миграционный кризис. Для его ре-
шения глава Еврокомиссии предложил 
пересмотреть миграционную политику 
и распределить по странам ЕС в общей 
сложности 160 тыс. беженцев. Впрочем,  
долгосрочного решения проблемы 
в Брюсселе пока предложить не могут. 

Обращение к депутатам Европарламен-
та «О положении союза» напомнило своим 
названием ежегодное послание к Конгрессу 
президента США. Впрочем, Жан-Клод Юнкер 
сразу предупредил, что не станет говорить 
о положении дел в различных секторах дея-
тельности ЕС. Вместо этого он сосредоточил-
ся на «главных проблемах», самой острой из 
которых он назвал «кризис с беженцами», 
посвятив ему треть своего получасового вы-
ступления.

«С начала года путь в Европу проделали 
почти 500 тыс. человек,— напомнил пред-
седатель Еврокомиссии.— Большинство из 
них бежали от войны в Сирии, от террора 

”
Исламского государства“ в Ливии и от дик-

татуры в Эритрее. Главный удар приняли на 
себя Греция, куда обратились 213 тыс. бежен-
цев, Венгрия с 145 тыс. и Италия с 115 тыс.». 

Как сообщил господин Юнкер, Евроко-
миссия подготовила пакет новых мер по 
урегулированию миграционного кризиса. 
В частности, к ранее объявленным квотам 
на распределение по странам ЕС 40 тыс. бе-
женцев теперь добавят «разнарядки» еще на 
120 тыс. Так, Германии предлагают принять 
дополнительно 31,4 тыс. беженцев, Фран-
ции — 24 тыс., Испании — почти 15 тыс. Кво-
ты распределяются в зависимости от населе-
ния и числа уже принятых беженцев, объе-
ма ВНП и уровня безработицы. В итоге респу-
блики Прибалтики, активно выступавшие 
против системы принудительного распреде-
ления, должны будут принять значительно 
меньшее число беженцев, чем страны «ста-
рой Европы»: Литва — дополнительно 800 
человек, Эстония — 400 и Латвия — 500. 

«Многие скажут, что Европа не может при-
нять всех и каждого. И это правда, мы не мо-
жем принять у себя всех нуждающихся,— за-
явил Жан-Клод Юнкер.— Но будем честны и 

посмотрим в будущее. Да, сейчас в Европу бе-
женцы прибывают в значительных и беспре-
цедентных количествах. Но они по-прежне-
му представляют только 0,11% населения ЕС». 

Кроме того, глава Еврокомиссии призвал 
пересмотреть Дублинские соглашения (в со-
ответствии с которыми ответственность за 
беженца ложится на страну, в которую он 
въехал первой), укрепить охрану границ ЕС 
и составить список «безопасных» стран, жи-
телям которых станет проще отказать в убе-
жище. Это коснется, скорее всего, балкан-
ских государств, откуда в ЕС направляются 
тысячи «экономических беженцев».

Обсудить все эти меры главы МВД стран 
Евросоюза смогут уже на следующей неде-

ле, а лидеры ЕС — на октябрьском саммите 
в Брюсселе. Завершение реформы миграци-
онного законодательства намечено на нача-
ло 2016 года. Впрочем, основная сложность 
даже не в том, что ряд стран, прежде всего 
Центральной Европы и Прибалтики, могут 
затягивать переговоры по урегулированию 
кризиса, отказываясь от системы принуди-
тельного распределения. Главное, что реше-
ния, предлагаемые Брюсселем, несоизмери-
мы с масштабом вызова, стоящего перед Ев-
росоюзом. По оценкам экспертов ООН, об-
щая численность тех, кто обратится за убе-
жищем в странах ЕС в 2015–2016 году, пре-
высит 1,2 млн человек. 

Галина Дудина

с1КУДА ЕВРОКОМИССИЯ ПРЕДЛАГАЕТ РАССЕЛЯТЬ БЕЖЕНЦЕВ
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Великобритания

Ирландия
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Бельгия

Нидерланды

Германия
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Франция

Испания
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Латвия
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ВСЕГО БЕЖЕНЦЕВ, КОТОРЫХ ДОЛЖНЫ ПРИНЯТЬ СТРАНЫ ЕС (ТЫС.)
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Менее 1От 5 до 10

Источник: Еврокомиссия.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18770,51 (+1343,43)
РТС 796,69 (+2,7)
FTSE 100 6229,01 (+82,91)

DAX 30 10303,12 (+31,76)
DJIA* 16433,22 (–59,46)
NASDAQ Composite* 4809,38 (–2,55)

*На 20:46    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.09.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.09.15
Австралийский доллар 47,6599
Английский фунт 104,0904
Белорусский рубль** 37,9685
Датская крона* 10,1302

Доллар США 67,6219
Евро 75,5742
Индийская рупия*** 10,1825
Казахский тенге*** 27,212

Канадский доллар 51,1512
Китайский юань* 10,6019
Норвежская крона* 81,9808
СДР 94,8979

Сингапурский доллар 47,7657
Новая турецкая лира 22,5114
Украинская гривна* 30,7023
Шведская крона* 80,2424

Швейцарский франк 69,2422
Японская иена*** 56,0387
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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запрашивает руководитель 
арбитражной группы

Анна Занина

Проблемы, связанные с единообра-
зием судебной практики, продолжа-
ют вставать перед Верховным судом 
РФ (ВС). Выработка рекомендаций 
для нижестоящих инстанций всег-
да привлекала внимание юристов и 
давно стала информационным пово-
дом для судебных журналистов. Но 
если раньше они касались разных 
решений, вынесенных одной и той 
же ветвью судов, то теперь появи-
лась новая горячая тема. Как быть, 
если практика по аналогичным спо-
рам у арбитражных судов одна, а у 
судов общей юрисдикции — другая?

Коллегия по экономическим спо-
рам ВС, рассматривая во вторник 
спор между ООО «Ремонтник» и ООО 
«Пилигрим», столкнулась именно с 
такой ситуацией. По договору доле-
вого строительства «Пилигрим» по-
строил многоэтажный гаражный 
комплекс, а «Ремонтник» как участ-
ник «долевки» заплатил 6,4 млн 
руб. за одно из помещений. Сторо-
ны подписали акт приема-переда-
чи, но проблема возникла на этапе 
регистрации — Росреестр отказался 
регистрировать право собственно-
сти «Ремонтника». Компания обра-
тилась за признанием права собст-
венности в суд, однако иск был от-
клонен. По мнению трех арбитраж-
ных инстанций, требования заяви-
теля вытекают из инвестиционного 
контракта и «не могут быть удовлет-
ворены путем подачи вещного иска 
о признании права собственности».

«Ремонтник» обжаловал отказ в 
ВС, и КЭС признала за ним объект. 
Мотивы решения пока неизвестны, 
но из определения о передаче дела в 
коллегию можно увидеть доводы за-
явителя. Истец ссылался на то, что 
его требования вытекают не из ин-
вестконтракта, а из договора долево-
го участия в строительстве. Другим 
доводом было то, что в аналогичном 
деле по тому же зданию суд вынес 
противоположное решение. Прав-
да, истцом там выступал гражда-
нин, и спор рассматривался не в ар-
битражном, а в районном суде. «Ре-
монтник» настаивал, что «сложив-
шаяся практика ставит юридиче-
ских и физических лиц в неравное 
положение», чем нарушается пункт 
1 статьи 1 Гражданского кодекса о 
равенстве участников гражданских 
отношений.

Аргумент компании небезынте-
ресен. Ведь во многих случаях судеб-
ная практика по таким спорам отли-
чается. Это связано с тем, что гражда-
нина как экономически более сла-
бую сторону договора суд часто ста-
рается защитить. Компании же мо-
гут заключать сделки почти на лю-
бых условиях и сами ответственны 
за выражение своей воли (не берем 
случаи с монополистами или дого-
ворами присоединения). И если во 
всех случаях подходить к компании 
так же, как к гражданину, то может 
быть нарушен принцип свободы до-
говора. А если с гражданином обра-
щаться так же, как с предпринимате-
лем, он окажется меньше защищен 
и не сможет отстоять свои права. Ка-
кой из доводов истца сыграл реша-
ющую роль для коллегии ВС, станет 
известно после публикации полно-
го текста судебного акта.

обсудить 
kommersant.ru/11553
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ПРЕСНЕНСКИЙ  
СУД МОСКВЫ

отказал Наталье Потаниной, 
экс-супруге главы «Интерроса» Вла-
димира Потанина, в признании 
за ней права на половину ак-
ций ГМК «Норильский никель» 
(у структур господина Потани-
на — 30,3%) и кипрской Interros 
International Investments (по 
мнению истицы, владеет «другими 
значимыми активами семьи»). Иск 
был подан в апреле, после того, как 
кипрский суд по схожему иску ука-
зал, что бывшие супруги — резиден-
ты РФ и должны решать семейный 
спор там. Мотивировочная часть ре-
шения Пресненского суда должна 
быть объявлена позже, представи-
тель госпожи Потаниной Оксана Ко-
саченко сказала ”Ъ“, что с появлени-
ем мотивировочной части будет оце-
нена возможность оспаривания ре-
шения и подачи дальнейших исков. 
Юрист господина Потанина Татьяна 
Старикова заявила ”Ъ“, что удовлет-
ворена решением суда и считает его 
справедливым. Детали спора сторо-
ны не раскрывают из-за его закрыто-
го  режима. Анатолий Джумайло

«МЕЧЕЛ»

Игоря Зюзина (с семьей  владеет 
67,42% акций) реструктуриро-
вал 70   млрд руб. долга перед 
ВТБ. Заемщикам группы предо-
ставлена отсрочка погашения те-
ла долга до апреля 2017 года с по-
следующим ежемесячным погаше-
нием до апреля 2020 года. По кре-
дитам будет установлена плаваю-
щая ставка на основании ключевой 
ставки ЦБ (сейчас 11%), в обеспече-
ние перейдут акции дочерних струк-
тур «Мечела». В августе на анало-
гичных условиях «Мечел» реструк-
турировал кредиты Газпромбанка 
($1,4   млрд и 33,7   млрд руб.). В Сбер-
банке, которому «Мечел» должен 
около $1,3   млрд, заявили, что дого-
воренностей нет, банк «продолжа-
ет судебную работу по взысканию 
 долгов».  Анатолий Джумайло

«МИРАТОРГ»

к 2020 году планирует произ-
водить до 130 тыс. тонн говя-
дины в убойном весе, что, по рас-
четам компании, позволит заместить 
30% импорта, сообщил ее президент 
Александр Никитин. Общий объем 
вложений в проект составит 73   млрд 
руб. На конец 2014 года «Мираторг» 
произвел не более 3,5 тыс. тонн го-
вядины, заняв при этом только 3–5% 
рынка в России. Импорт мяса в стра-
ну, по данным ФТС, в январе—авгу-
сте снизился вдвое, до 410,6 тыс., 
из них 176 тыс. тонн составила говя-
дина. Анна Зиброва

МАРАТ ХУСНУЛЛИН,

вице-мэр Москвы, сообщил, что 
до конца 2015 года мэрия рас-
считывает выставить на аук-
цион три транспортно-пере-
садочных узла (ТПУ) — «Бота-
нический сад», «Новохохловская» 
и «Сити». Интерес к первому объ-
екту проявляет группа «Пионер», 
ко второму — PPF Real Estate, к тре-
тьему — «Русский монолит», «Ташир» 
и Renaissanse Construction. Влас-
ти города согласовали строительст-
во в рамках ТПУ «Ботанический сад» 
141,3 тыс. кв. м коммерческой не-
движимости, ТПУ «Сити» предпола-
гает 200 тыс. кв. м, план по застрой-
ке 33,2 га, прилегающих к ТПУ «Но-
вохохловская», пока не утвержден. 
Александра Мерцалова

ВЕРХОВНЫЙ СУД РФ

отказал миноритарию «Баш-
нефти» Райле Иноземцевой, 
которая пыталась оспорить перео-
формление лицензии на месторо-
ждение имени Требса и Титова с ком-
пании на ее СП с ЛУКОЙЛом. Таким 
образом, требования миноритария 
окончательно отклонены. Весной 
2012 года аналогичный иск от друго-
го миноритария «Башнефти» Светла-
ны Проскуриковой на два года затор-
мозил разработку месторождения. 
Юрий Барсуков

правила  
игры

Как быть, если прак
тика по аналогичным 
спорам у арбитраж
ных судов одна, 
а у  судов общей 
юрисдикции другая?

Программа помощи ипотечным 
заемщикам, стартовавшая в мае 
этого года, фактически так и не 
заработала. Во вторник АИЖК 
провело очередное совещание 
о том, как изменить программу, 
чтобы она помогала заемщикам 
и при этом была бы востребова-
на банками. В новой редакции 
предложен ряд важных посла-
блений для обеих сторон, одна-
ко даже это с учетом столь эпи-
ческой истории обсуждения 
параметров программы не га-
рантирует ее реализацию.

Как стало известно 
”
Ъ“, на днях 

Агентство по ипотечному жилищно-
му кредитованию (АИЖК) провело 
очередное совещание на тему улуч-
шения программы помощи ипо-
течным заемщикам, реализуемой 
АИЖК. «АИЖК сейчас обсуждает с 
банками варианты изменения усло-
вий данной программы с целью по-
вышения ее эффективности и доступ-
ности для ипотечных заемщиков,— 
подтвердили в пресс-службе агентст-
ва.— На основе прошедших перего-
воров АИЖК готовит предложения по 
внесению изменений, которые в бли-
жайшее время будут направлены на 
рассмотрение в правительство».

• Программа помощи ипотечным 
заемщикам утверждена правитель-
ством в апреле. В ее рамках банкам 
предлагалось реструктурировать 
проблемную ипотеку по ставке не вы-
ше 12% годовых. Часть ежемесячно-
го платежа заемщика (либо основно-
го долга в случае валютной ипотеки) 
должно компенсироваться банкам 
государством из расчета не более 
200 тыс. руб. на кредит. На програм-
му планируется направить 4,5   млрд 

руб., за счет которых планировалось 
помочь примерно 30 тыс. семей.
Причина изменения программы, 

обсуждение которой началось еще в 
декабре 2014 года, в том, что она до 
сих пор так и не заработала. Програм-
ма структурирована таким образом, 
что лишь немногие заемщики подхо-
дят под ее параметры — жесткие ус-
ловия по категориям заемщиков (сро-
кам просрочки, остатку денежных 
средств после уплаты кредита, а так-
же требования к метражу на каждого 
члена семьи и др.). Хотя на конец авгу-
ста к программе присоединились бо-
лее 20 банков, сообщений о конкрет-
ных случая помощи заемщикам до 
сих пор не было. В АИЖК не раскры-
вают, какому числу семей уже помо-
гла программа.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался пе-

речень новых условий программы, 
предоставленный для обсуждения 
участникам рынка. Наиболее важ-
ные послабления для заемщиков — 
использование для субсидирования 
лимита в размере 10% от остатка за-
долженности на момент реструкту-
ризации, а не фиксированной суммы 
200 тыс. руб., как сейчас. Также пред-
лагается использовать стоимость од-
ного квадратного метра (не выше 60% 
среднерыночной стоимости в реги-
оне) вместо нормы жилплощади на 
каждого члена семьи. Третье важное 
послабление — отказ ограничений 
по срокам просрочки (ранее заявле-
ние на реструктуризацию можно бы-
ло подать не ранее 30 дней с начала 
неплатежей). Есть в предложениях 

АИЖК преференции и для банков. 
Главное из них — разрешить повы-
шать ставку по ипотеке по истечению 
периода помощи (до 12 месяцев) до 
первоначального уровня. Сейчас по 
условиям программы при реструкту-
ризации кредита банки обязаны сни-
жать ставку до 12% вплоть до полного 
погашения кредита. 

По мнению экспертов, новый ва-
риант программы более приближен 
к реальности. По словам собеседника 

”
Ъ“, знакомого с ходом реализации 

программы, исходя из действующих 
условий, из ста проблемных заемщи-
ков на помощь могли рассчитывать 
два-три, в новой редакции их может 
быть в разы больше. «Недостаток те-
кущей программы — очень жесткие 
требования к заемщикам, из-за чего 
многим из них программа попросту 
недоступна,— указывает директор 
дирекции ипотечного кредитования 
Транскапиталбанка Вадим Пахален-
ко.— Если критерии к заемщикам бу-
дут расширены, программой сможет 
воспользоваться большее количест-
во людей, и таким образом она все же 
начнет работать». По его словам, если 
банкирам действительно разрешат 
повышать ставку по истечении срока 
периода помощи — это подтолкнет 
банки активнее реструктурировать 
кредиты по госпрограмме, так как в 
этом случае потери от реструктуриза-
ции для них будут меньшими. 

Впрочем, уверенности, что пред-
ложенный вариант финальный, у 
участников рынка нет. Данные пред-
ложения еще предстоит рассмотреть 
правительству, и, что в итоге от них 
останется, неизвестно.

Юлия Локшина, 
Валерия Францева

Новая перепись проблемной ипотеки
АИЖК меняет программу помощи заемщикам

Ритейлеры согласились дать 
ряд послаблений поставщикам, 
в частности, снизить до 15% 
максимальный размер штра-
фов за недопоставку товаров 
для промоакций или под собст-
венной торговой маркой (СТМ) 
сетей. Прежде такие штрафы 
могли достигать 100% от объема 
недопоставки. Также сети гото-
вы отказаться от практики взи-
мания с партнеров платы за пе-
реоформление договоров при 
смене юридического лица.

Поставщики и ритейлеры дого-
ворились уравнять штрафные санк-
ции за неполную или несвоевремен-
ную поставку товаров для акций и 

под СТМ со штрафами для обычной 
брендированной продукции. Об 
этом сообщается в протоколе про-
шедшего 28 августа заседания ко-
миссии по применению Кодекса до-
бросовестных практик (КДП, регули-
рует отношения поставщиков и ри-
тейлеров с 2012 года), копия которо-
го есть у 

”
Ъ“. Комиссия решила, что 

вне зависимости от назначения про-
дукции в этих случаях штрафы не 
должны превышать 15% стоимости 
недопоставки.

В 2013 году комиссия уже прини-
мала решение, что штраф за недопо-
ставку должен быть одинаковым для 
всех поставщиков и составлять не бо-
лее 15%. Тогда сети, следующие нор-

мам кодекса, снизили размер штра-
фов до 15% от объема недопоставки и 
даже больше, вспоминает директор 
по развитию «Руспродсоюза» Дмит-
рий Востриков. Однако решение ко-
миссии было расплывчатым, ритей-
леры свободно его трактовали, что 
позволяло им требовать штрафы в 
размере 50% и даже 100% от объема 
недопоставки, отмечает один из по-
ставщиков. Более высокие штрафы 
сетей за недопоставку товаров для 
акций и СТМ ответственный секре-
тарь комиссии Михаил Бурмистров 
объясняет тем, что в случае с ними 
сети несут не только финансовые, 
но и репутационные потери. В каче-
стве примеров он привел ситуацию, 

когда ритейлер вложился в рекламу 
и в печать каталогов для акции, а по-
купатель пришел и не обнаружил за-
явленного товара. 

Теперь же, по словам господина 
Бурмистрова, создана универсаль-
ная норма, которая дает ритейлерам 
право устанавливать дифференци-
рованные штрафы для разных кате-
горий товара, но не более 15%. Такой 
размер штрафа, говорит господин 
Востриков, покрывает недополучен-
ную среднюю прибыль торговых се-
тей, которые кроме валовой торго-
вой наценки несут операционные 
расходы по продаже товара.
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Как стало известно 
”
Ъ“, 

со следующего года пра-
вительство может на 50% 
увеличить размер ути-
лизационного сбора, 
уплачиваемого автопро-
изводителями. Ранее 
Минпромторг обсуждал 
идею индексации при-
мерно на 30–35%. Участ-
ники рынка уверены, 
что повышение сбора 
приведет к еще больше-
му росту цен на импорт-
ные машины. Кроме то-
го, индексация чревата 
допрасходами бюдже-
та: сейчас государство де-
факто компенсирует рос-
сийским автозаводам 
уплату сбора через про-
мышленные субсидии.

Минпромторг прораба-
тывает возможность индек-
сации утильсбора на 50%, 
привязав уровень увеличе-
ния к девальвации рубля с 
момента введения сбора в 
2012 году, рассказали 

”
Ъ“ не-

сколько источников в авто-
проме. Подобная инициати-
ва прорабатывалась ведомст-
вом в начале года (см. 

”
Ъ“ от 

25 марта), но с тех пор обсу-

ждаемый коэффициент ин-
дексации увеличился. В фев-
рале первый вице-премь-
ер Игорь Шувалов на заседа-
нии антикризисной комис-
сии при правительстве отда-
вал поручение «проработать 
индексацию утильсбора на 
размер инфляции». В апре-
ле, по данным собеседников 

”
Ъ“, планировалось пересчи-

тать и базовые ставки сбора 
(20 тыс. руб. для легковых и 
150 тыс. руб. для грузовых 
машин), в итоге совокупно 
увеличив его примерно на 
30–35%. Но уже в мае глава 
Минпромторга Денис Манту-
ров говорил, что подход к ин-
дексации может поменяться: 
«При ослаблении рубля силь-
но изменилась сумма взима-
емого сбора, так как она при-
вязана была к рублю, а не к 
валюте». Итоговых решений 
все еще нет: в Минпромтор-
ге вчера сообщили 

”
Ъ“, что 

идея индексации «все еще 
на стадии обсуждения».

• Утильсбор введен в сен-
тябре 2012 года для защи-
ты экологии, но де-фак-
то он считался компенса-
цией за снижение импорт-

ных пошлин на машины по-
сле вступления РФ в ВТО (на 
первом этапе с 30% до 25%). 
Ставки сбора составляют 
17,2–450 тыс. руб. для но-
вых машин в зависимости 
от объема двигателя и мас-
сы. Изначально сбор плати-
ли лишь импортеры, а рос-
сийские заводы давали га-
рантии утилизации. Но из-
за давления других стран 
(они инициировали разбира-
тельства в суде ВТО) с 2014 
года утильсбор распростра-
нили на всех производите-
лей. Параллельно россий-
ским заводам государство 
начало платить промыш-
ленные субсидии, что неофи-
циально считали компенса-
цией сбора.
Источники 

”
Ъ“ поясняют, 

что индексация утильсбо-
ра направлена на компенса-
цию очередного снижения 
импортных пошлин, кото-
рое произойдет с сентября 
2016 года (с 25% до 23,5%). Но, 
замечает один из собеседни-
ков 

”
Ъ“, проиндексировать 

утильсбор планируется уже 
с января. Впрочем, в Мин-
экономики, с которым еще 

предстоит согласовать реше-
ние, не видят в индексации 
«обоснованной необходимо-
сти». Там подчеркивают, что 
мера не может компенсиро-
вать снижение пошлин, «так 
как связи между этими явле-
ниями нет». Но в министер-
стве уверены, что увеличе-
ние утильсбора может при-
вести к «дисбалансу на рын-
ке из-за роста цен на импорт-
ные машины и, как следст-
вие, к увеличению расходов 
бюджета». Последнее объяс-
няется тем, что вслед за по-
дорожанием импорта повы-
сятся цены на российские ав-
томобили, что увеличит рас-
ходы на госзакупки. Собе-
седники 

”
Ъ“ поясняют, что 

индексация утильсбора мо-
жет привести к допрасходам 
бюджета и по другой причи-
не: если увеличится размер 
промышленных субсидий 
для российских автозаводов.

Официально большинст-
во опрошенных 

”
Ъ“ участни-

ков рынка ситуацию не ком-
ментируют. Но, например, в 
Volkswagen Group, которая 
часть моделей производит 
в России, а часть импорти-

рует, выступают против ро-
ста сбора: там считают, что 
девальвация рубля и так сде-
лала импорт менее доступ-
ным. Кроме того, источники 

”
Ъ“ в отрасли опасаются, что 

может активизироваться за-
мороженное разбирательст-
во в суде ВТО.

Профессор Высшей шко-
лы экономики, ведущий на-
учный сотрудник Института 
мировой экономики и меж-
дународных отношений РАН 
Алексей Портанский полага-
ет, что если текущие условия 
взимания утильсбора не из-
менятся и его будут платить 
все участники рынка в рав-
ных условиях, то активиза-
ция разбирательства малове-
роятна. Владимир Беспалов 
из «ВТБ Капитала» соглашает-
ся, что на фоне девальвации 
рубля импорт и так все менее 
рентабелен, а индексация 
утильсбора приведет к тому, 
что он «сожмется до люксо-
вых сегментов». Увеличение 
утильсбора может привести 
к росту цен на импортные ав-
томобили в пределах 7%, счи-
тает аналитик.

Яна Циноева

Поставщикам смягчили санкции
Ритейлеры готовы снизить штрафы для своих партнеров

Импортные машины откатывают все дальше
Утильсбор для автоконцернов может вырасти на 50%
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 10 сентября 2015 №165   l   Коммерсантъ
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● 1,105$ млрд ● 775,9

Обсуждаются и принципиально 
новые меры, говорит один из феде-
ральных чиновников. Так, предлагает-
ся создать специальный механизм ре-
финансирования под кредиты, вы-
данные ВЭБом в рамках финансирова-
ния специальных проектов (не менее 
550 млрд руб.). К таким проектам, в 
частности, относится строительство 
олимпийских объектов в Сочи. Реше-
ния по их финансированию принима-
лось наблюдательным советом ВЭБа 
без предоставления требуемого фон-
дирования и теперь проблему «надо 
как-то закрывать», пояснил чиновник. 
ВЭБ, по его словам, также предложил 
разработать механизм выделения ему 
целевых бюджетных средств (или ре-
сурсов ЦБ) для «финансирования зна-
чимых проектов, включая создание 
импортозамещающих производств».

Есть и ряд более частных схем. Так, 
ВЭБ предложил включить ADR на ак-
ции «Газпрома» (ADR на 2,7% акций га-
зовой монополии он приобрел в 
2010–2011 годах у немецкого концер-
на E.On) в ломбардный список Банка 
России, а также предоставить ему пра-
во получать рефинансирование ЦБ 
под облигации дочерних компаний 
на срок не менее года. Кроме того, об-
суждается возможность включения за-
емщиков ВЭБа, не в полной мере отве-
чающих требованиям регулятора, в 
перечень организаций, которые мо-
гут получать рефинансирование ЦБ 
(обсуждаемый объем — $3,9 млрд).

С необходимостью срочной дока-
питализации ВЭБ столкнулся два года 
назад. Тогда консультанты McKinsey 
оценили его потребности в дополни-
тельном капитале в 1,1 трлн руб. до 
2020 года с учетом планов правитель-
ства использовать ВЭБ для финанси-
рования масштабных проектов уров-
ня Сочи-2014. Колоссальные расходы 

на Олимпиаду стали одной из основ-
ных причин рекордного убытка ВЭБа 
по итогам 2014 года — 250 млрд руб. В 
результате его капитал сократился на 
треть, до 378,6 млрд руб.

«Ситуация продолжает ухудшаться 
из-за западных санкций и девальва-
ции рубля. Включение в санкционные 
списки дочерних структур ВЭБа при-
вело к тому, что зарубежные рынки ка-
питала для группы практически за-
крылись»,— говорит источник 

”
Ъ“ в 

Белом доме. Но вместе с тем он уверен, 
что ВЭБу «придется изрядно поуме-

рить аппетиты из-за жесткой позиции 
Минфина». «В ходе межведомствен-
ной дискуссии перечень мер господ-
держки уже изрядно похудел, а само-
му ВЭБу рекомендовано скорректиро-
вать свою стратегию и приступить к 
реализации непрофильных активов 
группы, в том числе залоговых»,— по-
яснил собеседник 

”
Ъ“.

В ВЭБе и Минфине эту тему офици-
ально не комментируют. Источник 

”
Ъ“ в министерстве считает, что го-

скорпорации нужно не просить денег 
из госбюджета, а сконцентрироваться 
на сокращении собственных издер-
жек и «быть готовой к пересмотру под-
ходов к формированию резервов и 
расчету норматива достаточности ка-
питала, в том числе путем вывода 
спецпроектов из этих расчетов». Собе-
седник 

”
Ъ“ напомнил, что в декабре 

2014 года ВЭБ получил в качестве иму-

щественного взноса в капитал 30 мл-
рд руб. из «антикризисного фонда» на 
финансирование ФГУП «ГКНЦПЦ име-
ни Хруничева», ОАО АИЖК и ОАО 
«ВЭБ-Лизинг». Однако по состоянию 
на 1 июля 2015 года неиспользован-
ный остаток средств составил 18,2 мл-
рд руб., подчеркнул источник 

”
Ъ“.

Глава совета директоров «ИнфраУ-
АН» Альберт Еганян считает, что пред-
ложенный ВЭБом комплекс мер «не 
более чем перечень его хотелок». «До-
биться существенных финансовых 
вливаний со стороны государства в 
2016 году, бюджет которого сейчас пе-
рекраивается в сторону урезания, ВЭ-
Бу вряд ли удастся, особенно с учетом 
его предыдущего опыта»,— уверен 
эксперт. Он напомнил, что при обна-
родованных в прошлом году потреб-
ностях ВЭБа в дополнительном капи-
тале в 340 млрд руб. получил он в 11 
раз меньше — всего 30 млрд руб. в ка-
честве имущественного взноса. Прав-
да, еще примерно 27,5 млрд руб. го-
скорпорация должна получить из 
прибыли ЦБ: это предполагает подпи-
санный в мае президентом Владими-
ром Путиным закон об особенностях 
распределения прибыли Банка Рос-
сии за 2014 год. ВЭБ, согласно доку-
менту, получит 15% прибыли ЦБ в ка-
честве имущественного взноса в це-
лях укрепления финансовой стабиль-
ности. Но это лишь прямые вливания 
— ВЭБ получил возможность фактиче-
ски распоряжаться 300 млрд руб. 
средств ФНБ для своих заемщиков и 
получил два депозита примерно на 
$6 млрд, которые формируют капитал 
второго уровня.

Елена Киселева,  
Денис Скоробогатько

И целого триллиона мало

Реализация американского 
 налогового закона FATCA обора-
чивается новыми проблемами 
для российских банков. Менее 
чем за месяц до окончания сро-
ка передачи данных о выявлен-
ных американских налогопла-
тельщиках в Службу внутренних 
доходов США (IRS) российские 
финансовые регуляторы так не 
и договорились, как давать им 
на это свою отмашку. В такой 
 ситуации особенно осторож-
ным банкам, выжидавшим 
до последнего, все же придется 
идти на риски штрафов.

О том, что проблема получения раз-
решения от российских финансовых 
регуляторов на передачу сведений о 
клиентах банков-американских нало-
гоплательщиках так и не решена, 

”
Ъ“ 

рассказали участники рынка. Соглас-
но закону «Об особенностях осущест-
вления финансовых операций с ино-
странными гражданами…», за десять 
дней до отправки сведений о них в IRS 
банки обязаны уведомить ЦБ, ФНС и 
Росфинмониторинг. «Срок передачи 
отчетности в IRS за 2014 год истекает 
29 сентября, а порядок уведомления 
российских регуляторов так и не ут-
вержден, и банкам приходится при-
нимать на себя риски претензий с их 
стороны»,— отмечает один из банки-
ров. «Если в ближайшее время обмен 
информацией так и не будет налажен, 
тем, кто ранее не рисковал пользо-
ваться свободной формой уведомле-
ния регуляторов, придется на это пой-
ти,— отмечает партнер PwC Legal CIS 
Максим Кандыба.— В противном слу-
чае они нарушат сроки IRS, что чрева-
то штрафами со стороны службы, раз-
мер которых может устанавливаться 
IRS применительно к каждому кон-
кретному банку, в зависимости, в том 
числе, от размера банка-нарушителя».

Ранее IRS требовала передать дан-
ные за 2014 год до конца июня этого 
года, но впоследствии с учетом того, 
что для банков, присоединившихся к 
FATCA, это был первый опыт взаимо-
действия, продлила срок до 29 сентя-
бря. Отсрочкой воспользовались мно-

гие, указывают источники 
”
Ъ“, что бы-

ло обусловлено и рекомендацией са-
мих регуляторов. «Банки, уведомив-
шие все три ведомства о намерении 
отправить информацию в IRS, не полу-
чали запретов,— отмечает собеседник 

”
Ъ“ в банке топ-5.— Но им было реко-

мендовано воспользоваться отсроч-
кой и дождаться постановления пра-
вительства». О такой рекомендации 
знают и консультанты PwC и Deloitte. 

«Значительная часть банков подала от-
четность в IRS еще в июне, однако 
часть клиентов действительно поже-
лала в целях минимизации рисков до-
ждаться утверждения порядка, но он 
так и не появился»,— отмечает руково-
дитель группы «Банковский сектор» 
Deloitte Александр Синицын.

Проект постановления правитель-
ства, устанавливавший объем инфор-
мирования ЦБ, Росфинмониторинга и 
ФНС, был опубликован еще весной 
(см. 

”
Ъ“ от 23 апреля), но не был при-

нят. И хотя он вызвал нарекания экс-
пертов из-за чрезмерного объема рас-
крываемой информации (даже боль-
ше, чем для IRS), он был удобен рынку 
возможностью передачи информации 
через единое окно ФНС всем трем регу-
ляторам. В ЦБ вопросы 

”
Ъ“ адресовали 

к разработчику документа — Минфи-

ну, где в свою очередь не прокоммен-
тировали ситуацию. В ФНС проблемы 
не видят. «Многие финансовые орга-
низации уже представили информа-
цию в связи с исполнением требова-
ний FATCA в уполномоченные органы 
на бумаге или на электронных носите-
лях»,— отмечают в пресс-службе ФНС. 
Однако полностью проблему это не ре-
шает. «В течение трех месяцев после ут-
верждения форматов банкам предсто-
ит повторно направить информацию 
за 2014 год в электронном виде»,— 
признают в ФНС.

Впрочем, сами банкиры такую схе-
му работы считают не только неудоб-
ной, но и небезопасной для себя. «В от-
сутствие четких требований каждый 
банк сам решает, как ему действовать, 
но большинство направляет россий-
ским регуляторам информацию в том 
же объеме, что и в IRS,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“ в банке топ-10.— Однако не 

возникнет ли впоследствии претен-
зий у регуляторов к этой 

”
свободной“ 

форме, гарантировать не может ни-
кто». По закону ненаправление или 
направление им информации в не-
полном объеме грозит банкам штра-
фами до 500 тыс. руб., а в случае на-
правления информации при наличии 
запрета на передачу — до 1 млн руб. 
Этим масштаб проблемы не ограничи-
вается. «В 2016 году объем сведений 
для IRS будет на 90% больше, чем сей-
час,— это сведения о частных клиен-
тах с остатками на счетах более $1 млн, 
а также о физ- и юрлицах, запретив-
ших банку информировать о себе IRS 
или отказавшихся раскрывать свой 
налоговый статус, и неприсоединив-
шихся к FATCA финансовых институ-
тах»,— отмечает независимый экс-
перт по ПОД/ФТ и комплаенс Дмит-
рий Чистов. Даже после утверждения 
форматов полный цикл написания, 
тестирования и внесения изменений 
в автоматизированные банковские 
системы для передачи отчетности зай-
мет не менее трех месяцев, а значит, 
под вопросом своевременная сдача от-
четности и за 2015 год (до конца марта 
2016 года), заключает он.

Ольга Шестопал

FATCA выходит в просрочку
Регуляторы не решили, как общаться с банками

Банк «Русский стандарт» второй 
раз в этом году предлагает ре-
структуризировать субординиро-
ванные облигации. Часть бумаг 
будет погашена, оставшиеся бу-
дут обеспечены 49% акций банка, 
однако купоны будут выплачи-
ваться лишь после выхода банка 
на прибыльность. У инвесторов 
фактически нет выхода в услови-
ях перманентной убыточности 
банка, однако есть возможность 
выторговать более приемлемые 
условия.

Вчера банк «Русский стандарт» 
предложил держателям субордини-
рованных облигаций реструктуризи-
ровать этот долг. Предложение каса-
ется двух выпусков ценных бумаг с 
погашением в 2020 и 2024 годах сум-
марным объемом $550 млн. В соответ-
ствующем предложении банк обязу-
ется погасить 10% долга (с выплатой 
купонного дохода), а на оставшуюся 
сумму выпустить новые еврооблига-
ции с погашением в 2022 году. Эми-
тентом новых бумаг выступит SPV, 
подконтрольная Roust Trading Ltd (че-
рез эту компанию контролирует банк 
его основной бенефициар Рустам Та-
рико) .  По данным агентства 
Bloomberg, купон устанавливается на 
уровне 13% годовых, однако он будет 
выплачиваться в денежном выраже-
нии лишь при условии безубыточ-
ных двух кварталов либо выплаты ди-
видендов банком. В остальных случа-
ях он будет капитализироваться. В ка-
честве обеспечения долговых бумаг 
банк предлагает в залог 49% своих ак-
ций. В банке считают, что «инвесторы 
получат в распоряжение новые обес-
печенные бумаги и повысят защиту 
своих инвестиций».

«Русский стандарт» испытывает се-
рьезные проблемы с капиталом из-за 
больших убытков, которые банк несет 
на фоне сокращения процентных до-
ходов при одновременном росте отчи-
слений в резервы. Согласно отчетно-
сти банка по международным стан-
дартам, во втором полугодии банк по-
лучил рекордный среди других круп-
ных розничных игроков убыток — 
22 млрд руб. При этом капитал банка 
за полгода сократился более чем в 25 
раз, до 637 млн руб. На фоне капиталь-
ных проблем банка крупнейшие ме-

ждународные рейтинговые агентст-
ва (Moody’s, Standard & Poors, Fitch 
Ratings) снизили ряд рейтингов банка 
фактически до преддефолтного уров-
ня (см. 

”
Ъ“ от 7 сентября). Это уже вто-

рая реструктуризация долговых обя-
зательств банка в этом году. Причем в 
начале года (см. 

”
Ъ“ от 12 февраля) ре-

структуризации подвергся нынеш-
ний выпуск с погашением в 2020 году, 
когда его держатели согласились про-
длить срок облигаций на два года. 
«
”
Русский стандарт“ по-прежнему ис-

пытывает потребность в капитале и 
обращает внимание на то, что, если 
банк не отразит прибыль от реструкту-
ризации облигаций, есть риск того, 
что его нормативы могут опуститься 
ниже установленных регулятором 
значений»,— указывает аналитик Рос-
банка Юрий Тулинов. При этом «в слу-
чае пополнения капитала первого 
уровня на $500 млн банк фактически 
получит прибыль, равную 9% своих 
консолидированных активов, а зна-
чит, существенно улучшит показатели 
достаточности капитала», указывает 
господин Тулинов.

Тем не менее предложения «Русско-
го стандарта» были критично воспри-
няты инвесторами. В частности, ис-
пользование в выпуске SPV не способ-
ствует прозрачности сделки. Как счи-
тает начальник аналитического де-
партамента Schildershoven Finance 
Владимир Малиновский, «инвесто-
рам предлагаются еврооблигации, вы-
пускаемые SPV, которая, скорее всего, 
выдаст субординированный заем бан-
ку». По его мнению, это будут квази-
субординированные еврооблигации 
и «рисков для инвесторов по сравне-
нию с субординированными облига-
циями меньше не становится». При 
этом такое обеспечение дает владель-

цу банка «Русский стандарт» возмож-
ность сохранить контрольный пакет. 
«Ведь в случае нарушения нормативов 
в новых условиях контроль над бан-
ком фактически может перейти SPV, 
но владельцы облигаций смогут рас-
считывать лишь на 49%»,— поясняет 
господин Малиновский. При этом, по 
словам директора департамента каз-
начейства банка «Союз» Василия Алек-
сандрова, «акции банка, находящего-
ся в трудном положении, несильно бу-
дут привлекать инвесторов, они ско-
рее служат для успокоения, что хоть 
что-то выступит обеспечением». По 
его мнению, предложенный высокий 
купонный доход также неинтересен 
инвесторам, поскольку «будет выпла-
чиваться наличными только после то-
го, как банк сможет преодолеть кри-
зис и выйти на прибыльность».

В октябре банк планирует провес-
ти собрание кредиторов для обсужде-
ния предложения. У облигационеров 
есть возможность выгадать себе более 
привлекательные условия реструкту-
ризации. Представитель крупной 
управляющей компании считает, что 
инвесторы будут добиваться более 
прозрачной структуры контроля за ак-
циями банка, чем им сейчас предлага-
ется через схему с SPV. Владимир Ма-
линовский считает, что облигационе-
ры могут потребовать и более высо-
кой единоразовой выплаты. Вместе с 
тем в целом инвесторы согласятся на 
реструктуризацию, хотя, возможно, и 
с новыми условиями. Как отметил Ва-
силий Александров, «вопрос стоит 
уже не столько заработать, сколько 
можно будет вернуть, и в этом отноше-
нии даже 10% лучше, чем ничего».

Дмитрий Ладыгин,  
Виталий Гайдаев,  
Валерия Францева

«Русский стандарт»: акции для кредиторов
Банк готов жертвовать лишь миноритарным пакетом
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По существу, наши финансовые 
организации становятся налого
выми информаторами амери
канской экономики. Подобные 
системы начинают включаться  
и в других странах, и они могут 
быть серьезным риском для  
нашей финансовой системы
— Юрий Чиханчин,
глава Росфинмониторинга,  
4 сентября 2014 года
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Производители трамваев про-
сят дополнительно субсиди-
ровать муниципальные за-
купки городского рельсового 
транспорта: речь идет об опла-
те из бюджета около 20% от сто-
имости трамваев. Это приве-
дет к повышению госсубсидий 
с 3,5 млн руб. до 6–14 млн руб. 
Минпромторг пошел навстречу 
заводам и готовит меры по суб-
сидированию как самих заку-
пок, так и процентных ставок. 
Производители надеются, что 
поправки попадут в федераль-
ный бюджет на 2016 год.

Минпромторг готовит меры по 
стимулированию спроса на город-
ской рельсовый транспорт, сообщи-
ло сегодня «Объединение вагоно-
строителей» со ссылкой на высту-
пление и. о главы профильного де-
партамента Минпромторга Всеволо-
да Бабушкина. По словам чиновни-
ка, Минпромторг подготовил ряд по-
становлений, в том числе по субси-
дированию закупок трамваев и про-
центных ставок по кредитам на обо-
ротные средства.

В Минпромторге от комментари-
ев отказались, указав, что сейчас уже 
действует ряд мер поддержки заку-
пок городского рельсового транспор-
та. С 1 апреля действуют правила вы-
дачи субсидий из федерального бюд-
жета региональным властям на за-
купку троллейбусов и трамваев. Суб-
сидия на один трамвайный вагон со-
ставляет 3,5 млн руб. В июле восьми 
регионам выделили 384 млн руб. на 
трамваи и троллейбусы, больше все-
го получили Татарстан (160 млн руб.) 
и Самарская область (110 млн руб.).

Но, по словам замгендиректо-
ра Уралвагонзавода (УВЗ) Андрея 
Шленского, сегодня субсидии в 

3,5 млн руб. на вагон недостаточно: 
его стоимость часто превышает 20–
30 млн руб., а цена низкопольных 
современных моделей — от 70 млн 
руб. Даже если муниципалитет мо-
жет воспользоваться субсидией, он 
не в состоянии найти остаток сум-
мы. По словам господина Шленско-
го, оптимальным вариантом было 
бы повышение субсидии до 20% от 
стоимости вагона, а также субсиди-
рование процентной ставки по кре-
дитам на закупку рельсового тран-
спорта в объеме 2/3 от ключевой 
ставки ЦБ. «Мы рассчитываем на то, 
что новые субсидии найдут отраже-
ние в бюджете на 2016 год»,— гово-
рит он. Стимулирование спроса на 
закупку трамваев необходимо, чем 
выше уровень субсидии, тем луч-
ше как для муниципалитетов, так и 
для производителей трамваев, зая-
вили в «Трансмашхолдинге» (о том, 
что из-за отсутствия заказов на трам-
ваи возникли сложности у СП ком-
пании с французской Alstom, см. 

”
Ъ“ 

от 3 сентября). В Минэкономики 
”
Ъ“ 

сообщили, что предложений по вы-
делению многомиллиардных субси-
дий на трамваи не поступало, и про-
ект такого постановления не рассма-
тривался.

Сейчас самые дешевые варианты 
соответствующих международным 
стандартам моделей низкопольных 
трамваев стоят от 32 млн руб., заме-
чает глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров, новые модели, но 
не целиком низкопольные, предла-
гает по 18 млн руб. ФГУП «Усть-Катав-
ский вагоностроительный завод» (в 
ведении ГКНЦ имени Хруничева). 
Самый дешевый вариант из зару-
бежных образцов (польской PESA) — 
это €400 тыс. (более 30 млн руб.), за-
мечает эксперт. Эти трамваи постав-
ляются УВЗ по контракту от 2012 го-
да Москве, но согласованная цена — 
23,5 млн руб., то есть на каждом ва-
гоне завод несет убытки в 6,5 млн 
руб. Таким образом, соглашается го-
сподин Бурмистров, цена подобных 
трамваев неподъемна для большин-
ства муниципалитетов, кроме Мо-
сквы и Петербурга. С другой сторо-
ны, полагает эксперт, возможно, для 
муниципалитетов в текущих услови-
ях целесообразно отказаться от заку-
пок и ориентироваться на глубокую 
модернизацию трамваев, при ко-
торой затраты на вагон составляют 
3–5 млн руб.

Наталья Скорлыгина,  
Яна Циноева

Трамваи слишком дороги  
регионам
Заводы просят государство увеличить субсидии «Роснефть», безуспешно добивавшаяся от «Газ-

прома» доступа к транссахалинскому газопрово-
ду, после ряда проигрышей в суде неожиданно 
 получила поддержку в кассационной инстанции. 
Суд обязал подконтрольного «Газпрому» опера-
тора проекта «Сахалин-2» Sakhalin Energy выдать 
«Роснефти» техусловия на подключение к трубе 
на 8 млрд кубометров газа. Нефтекомпания соби-
ралась использовать эти объемы для строитель-
ства собственного завода по сжижению газа, но 
в текущих условиях неясно, готова ли «Роснефть» 
вообще реализовать этот проект.

Федеральный арбитражный суд Дальневосточного 
округа вчера обязал Sakhalin Energy (оператор добычно-
го проекта «Сахалин-2»; 50% у «Газпрома») дать «Роснеф-
ти» доступ к свободным мощностям и техусловия на под-
ключение к газопроводу проекта. Речь идет о возможной 
прокачке 8 млрд кубометров. Также Sakhalin Energy при-
дется компенсировать «Роснефти» судебные расходы в 
10 тыс. руб. Вчера в Sakhalin Energy получить коммента-
рии не удалось, в «Газпроме» и «Роснефти» ситуацию не 
комментируют.

«Роснефть» добивалась доступа к трубе «Сахалина-2» 
с 2014 года: компания хотела прокачивать газ с «Сахали-
на-1» (у «Роснефти» 20%) на завод по сжижению газа «Даль-
невосточный СПГ» мощностью около 5 млн т, который она 
собирается строить на юге острова. Но «Газпром» отказы-
вал в подключении, ссылаясь на отсутствие свободных 
мощностей в газопроводе. Монополия была в целом про-
тив строительства на Сахалине еще одного СПГ-завода по-
мимо уже построенного для «Сахалина-2» и вела перего-
воры о покупке газа с «Сахалина-1» для расширения соб-
ственных мощностей. Но договориться с акционерами 
«Сахалина-1» (также ExxonMobil, ONGC и Sodeco) не удава-
лось, сейчас добытый газ проекта закачивается обратно в 
пласт или поставляется региону.

В итоге «Роснефть» подала иск, но в феврале арбитраж-
ный суд области отказал компании, так как та не предо-
ставила данные о наличии газа для прокачки. Суд про-
сил также компанию подтвердить решение о строитель-
стве СПГ-завода и документы о выборе участка. Компа-

ния проиграла и в апелляционной инстанции, а в конце 
мая заявила, что если не добьется доступа к трубе, то рас-
смотрит возможность переноса строительства СПГ-заво-
да в Хабаровский край (район Де-Кастри). «Роснефть» все 
же подала кассационную жалобу, и тут суд неожиданно 
встал на ее сторону. Параллельно компания жаловалась 
в ФАС, и служба возбудила дело в 2014 году, но затем при-
остановила производство до решения суда.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуацией, говорит, что ре-

шение по выбору площадки для СПГ-завода «Роснефть» 
будет принимать после завершения судебных разбира-
тельств, а доступ к газопроводу «Сахалин-2» или к трубо-
проводу «Газпрома» Сахалин—Хабаровск—Владивосток 
(для площадки в Де-Кастри) — только одно из условий. Ос-
новной вопрос будет в экономической эффективности 
СПГ-завода при текущей конъюнктуре, говорит собесед-
ник 

”
Ъ“. Как сообщал глава «Роснефти» Игорь Сечин, по-

ставлять СПГ на рынок планируется после 2020 года. Ин-
вестрешение компания может принять до конца года.

Партнер адвокатского бюро Herbert Smith Freehills 
Алексей Панич отмечает, что постановление кассацион-
ной инстанции может быть обжаловано в коллегии по 
экономическим спорам Верховного суда в течение двух 
месяцев, можно затем обжаловать судебные акты по делу 
в порядке надзора в президиум Верховного суда. Но, на-
поминает он, за первое полугодие коллегия направила 
на пересмотр всего 2% жалоб. Глава практики по проектам 
в энергетике Vegas Lex Евгений Родин замечает, что пер-
вая и апелляционная инстанции сосредоточились лишь 
на оценке фактических обстоятельств: есть ли необходи-
мость в транспортировке газа в заявленном объеме, будет 
ли завод построен, можно ли его построить в другом ме-
сте. «Но суды обошли вниманием спор о праве, а именно: 
зависит ли право заявителя на доступ к трубопроводу от 
каких-либо обстоятельств?» — поясняет юрист. Господин 
Родин добавляет, что, судя по всему, окружной суд посчи-
тал, что право на доступ к трубопроводу самодостаточно и 
не может быть поставлено в зависимость от того, доказал 
ли заявитель свое намерение использовать трубопровод в 
заявленных объемах или нет.

Ольга Мордюшенко, Андрей Райский

«Роснефть» просудилась в газопровод
Но он может оказаться компании уже не нужен

Федеральная сетевая компания 
(ФСК, входит в «Россети») хочет 
выплатить в качестве дивиден-
дов за 2015 год 25% от скоррек-
тированной чистой прибыли 
по РСБУ — 1,75 млрд руб. Вы-
платы могли бы увеличить-
ся до 5 млрд руб., если бы ФСК 
рассчитывала их из прибыли 
по МСФО, но пока «Россети» не 
требуют этого от дочерней ком-
пании. Кроме того, ФСК наме-
рена почти на 30% урезать пя-
тилетнюю инвестпрограмму, 
сократив ее до 400 млрд руб. 
При этом инвестиции в энер-
госнабжение БАМа и Транссиба 
должны снизиться втрое.

ФСК планирует выплатить диви-
денды по итогам 2015 года в разме-
ре 25% от чистой прибыли по РСБУ, 
рассказали 

”
Ъ“ два аналитика по ито-

гам состоявшейся во вторник встре-
чи с топ-менеджментом компании. 
По словам собеседников 

”
Ъ“, в компа-

нии «не видят оснований для перехо-
да на выплаты по МСФО». Чистая при-
быль ФСК по РСБУ в 2015 году ожида-
ется на уровне не менее 7 млрд руб., 
прогнозируют в компании, таким 
образом дивиденды составят мини-
мум 1,75 млрд руб. За 2014 год ФСК 
впервые заплатила дивиденды с 2011 
года — также 25% от прибыли по РСБУ, 
1,28 млрд руб.

При переходе на расчет дивиден-
дов от чистой прибыли по МСФО ФСК 
должна была бы заплатить больше: по 
этим стандартам прибыль прогнози-
руется на уровне 20 млрд руб., гово-
рил глава компании Андрей Муров 
на прошлой неделе. Основные вы-

платы придутся на головной холдинг 
«Россети» (владеет 80,13% акций ФСК), 
с которым у компании регулярно воз-
никают споры, в том числе по финан-
совым вопросам. Так, ФСК отказалась 
интегрировать свое казначейство в 
единую систему «Россетей» (см. 

”
Ъ“ от 

8 июня). «Акционер пока не доводил 

до нас решений по поводу перехода 
на выплаты по МСФО»,— подтвержда-
ют в ФСК. В «Россетях» отметили, что 
не требовали от дочерних компаний 
перехода на расчет дивидендов от чи-
стой прибыли по МСФО.

Ранее господин Муров подчерки-
вал, что дивидендные выплаты бу-
дут производиться из расчета 25% от 
чистой прибыли, обеспеченной де-
нежным потоком, то есть без учета 
списаний и обесценения вложений. 
Именно этот фактор превращал чи-
стую прибыль ФСК в убыток по РС-
БУ в 2011–2013 годах, что станови-
лось законным основанием для не-

выплаты дивидендов. Денежный 
поток компании по итогам 2014 го-
да составлял около 25 млрд руб., что 
позволило бы компании выплатить 
большие дивиденды. Но, как заме-
чает Михаил Расстригин из «ВТБ-Ка-
питала», размер дивидендов ФСК за-
висит как от желаний менеджмен-
та, так и от размера инвестпрограм-
мы. Пока данных по объему денеж-
ного потока ФСК по итогам года нет, 
но за первое полугодие, отмечает го-
сподин Расстригин, он был отрица-
телен и составил минус 5 млрд руб.

Но и инвестиции ФСК также могут 
сократиться. По данным 

”
Ъ“, компа-

ния направила Минэнерго сокращен-
ную инвестпрограмму на 2015–2019 
годы, которая уменьшена до 400 млрд 
руб. с 563 млрд руб. по действующему 
варианту. Значительная часть сокра-
щений придется на проект энерго-
снабжения БАМа и Транссиба: инве-
стиции в него снизятся с 120 млрд до 
40 млрд руб. Эти деньги необходимы 
на первый этап строительства, стои-
мость которого оценивается в 70 мл-
рд руб. (40% от этой суммы компания 
рассчитывает получить из Фонда на-
ционального благосостояния, ФНБ). 
Замминистра энергетики Вячеслав 
Кравченко ранее говорил, что заяв-
ка ФСК на средства ФНБ на первый 
этап, скорее всего, будет одобрена. В 
перспективе финансирование инве-
стпрограммы может вырасти, если 
правительство одобрит выделение 
средств ФНБ на следующие этапы, от-
мечали представители ФСК на встре-
че с аналитиками.

Анастасия Фомичева,  
Наталья Скорлыгина

ФСК сэкономит на дивидендах
Компания не хочет переходить на выплаты из прибыли по МСФО

Власти Калужской области намерены расширить 
сеть межрегиональных полетов в принадлежащем 
региону аэропорту Грабцево. Для этого планирует-
ся привлечь авиакомпанию Dexter, которая лета-
ет по сходным маршрутам в Поволжье под субси-
дии государства. В Dexter признают, что развить 
маршрутную сеть в Грабцево без субсидий бу-
дет сложно, но в Росавиации пока рассчитыва-
ют, что доплачивать за полеты из Грабцево будет 
не федеральный бюджет, а областной.

Власти Калужской области ведут переговоры со «швей-
царской компанией» о поставке самолетов в аэропорт Ка-
луги, сообщил ТАСС со ссылкой на врио губернатора реги-
она Анатолия Артамонова. Как уточнил 

”
Ъ“ источник, зна-

комый с ситуацией, речь идет о возможной поставке двух 
одномоторных швейцарских самолетов Pilatus PC-12. По 
словам господина Артамонова, компания планирует от-
крыть в аэропорту сервисный центр, в октябре должны 
начаться полеты по девяти новым направлениям.

• АО «Международный аэропорт 
”
Калуга“» принадлежит 

властям региона. Аэропорт создан на базе закрытого в 2001 
году аэропорта Грабцево, введен в эксплуатацию в мае. Про-
пускная способность —- 100 пассажиров в час. Рассчитан на 
прием самолетов типа Airbus 319, Boeing 737–500 и судов 
меньшего класса. Из аэропорта пока выполняются внутри-
российские рейсы в Петербург, Сочи, Симферополь, здесь ра-
ботают «Комиавиатранс» и «Центр-Юг».
По данным 

”
Ъ“, маршрутную сеть в области хочет раз-

вивать авиакомпания Dexter (бренд «Авиа Менеджмент 
Груп»), парк которой состоит из 10 Pilatus PC-12. Как пояс-
нил 

”
Ъ“ глава совета директоров авиакомпании Антон Ге-

нералов, уже ведутся переговоры с местными властями о 
возможности полетов в Казань и Нижний Новгород. Сей-
час Dexter занимается субсидируемыми регулярными пе-
ревозками в Приволжском ФО. По словам господина Ге-
нералова, опыт работы в Поволжье показывает, что спрос 
на такие полеты достаточно высок, но без субсидирова-
ния интенсивность и география полетов сужается, поэто-

му темп развития маршрутной сети в Калужской области 
будет зависеть от наличия субсидий из бюджета области.

В Росавиации 
”
Ъ“ сообщили, что с июля до конца го-

да из федерального бюджета субсидируются полеты «Ко-
миавиатранс» из Калуги в Петербург (выделены 31 млн 
руб.). Планируется, что компания с октября начнет поле-
ты из Калуги по восьми направлениям (в Курск, Белгород, 
Саратов, Воронеж, Тамбов, Минводы и др.), но програм-
ма должна быть реализована на условиях софинансиро-
вания с областью. Объем субсидий сейчас определяется и, 
возможно, превысит 10 млн руб., отметили в ведомстве. В 
правительстве региона на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Развитие Грабцево фактически закрыло другой круп-
ный авиапроект в области — строительство лоукост-аэ-
ропорта Ермолино при участии «ЮТэйр». Строительство 
стоимостью 11,3 млрд руб. анонсировали в 2014 году, от-
крытие планировалось в 2017 году, а к 2020 году прогно-
зировался пассажиропоток в 7,5 млн человек. Вчера Ана-
толий Артамонов признал, что из-за финансовых про-
блем «ЮТэйр» строительство приостановлено на неопре-
деленный срок. В компании на запрос 

”
Ъ“ не ответили, но 

источник 
”
Ъ“, близкий к авиакомпании, подтвердил, что 

проект «заморожен на неопределенное время, но может 
быть возобновлен, если улучшится конъюнктура рынка».

Независимый авиаэксперт Андрей Крамаренко счита-
ет, что отсутствие экономических связей с соседними ре-
гионами делает эфемерными попытки властей наладить 
с ними авиасообщение. Он считает, что проект Ермоли-
но был «утопическим с самого начала», а Грабцево хотя бы 
обеспечено минимальным спросом, но с учетом близости 
к Москве, востребованными направлениями из Грабцево 
в РФ могут быть только полеты в Сочи, Петербург и Сим-
ферополь. Среди зарубежных маршрутов, по мнению экс-
перта, интересны курорты Турции и Египта или эпизоди-
ческие рейсы в города, где находятся штаб-квартиры ино-
странных компаний, локализующих производство в Ка-
лужской области. 

Елизавета Кузнецова

Калуга забрасывает авиасети
В них может попасть федеральный бюджет

ПРОИЗВОДСТВО ТРАМВАЕВ В РОССИИ (ШТУК)     ИСТОЧНИК: «INFOLINE-АНАЛИТИКА».
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 договориться о невыплате 
 дивидендов в этом году была 
пресечена на корню еще  
в октябре 2014 года
— Ольга Дергунова,
глава Росимущества, 29 апреля
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деловые новости

С негативными расчетами кон-
сультантов соглашаются участники 
рынка. По словам Ольги Штоды, ди-
ректора по управлению BlackStone 
Keeping Company, количество кли-
ентов крупных торгцентров упало 
на 10–20%. В небольших районных 
моллах снижение не так заметно: 
3–5%, добавляет она.

Падение покупательской актив-
ности россиян заметно сказалось на 
доходах ритейлеров. По данным 
опроса «Магазина магазинов», подо-
рожание продукции во втором квар-
тале отметили 55% ритейлеров. На 
этом фоне продажи в единицах сни-
зились у 76% продавцов, а в рубле-
вом эквиваленте у 41%. В начале го-
да многим ритейлерам удавалось 
сохранить объемы благодаря повы-

шению цен, но затем тенденция 
сменилась, указывали консультан-
ты. «Падение продаж действитель-
но наблюдается по всем группам то-
варов, больше всего страдают мага-
зины одежды, обуви, мебели, спорт-
товаров и товаров для дома»,— со-
глашается госпожа Штода. В мень-
шей степени падение затронуло 
продуктовые магазины, аптеки и се-
ти фастфуда.

Кризис на рынке коммерческой 
недвижимости начался осенью 2014 
года. Тогда на фоне резкой девальва-
ции рубля владельцы офисов согла-
сились зафиксировать ставки в на-
циональной валюте, а девелоперы 
торговых центров — перейти на про-
цент от оборота магазинов или би-
фактную модель, предполагающую 
небольшую фиксированную плату и 
процент от оборота, если он окажет-

ся выше оговоренных значений. 
Свою роль сыграл и ввод новых 
крупных торговых центров, таких 
как Columbus, «Авиапарк» и «Гудзон», 
добавляет господин Скороходов. По 
данным JLL, в первом полугодии в 
Москве было введено 342 тыс. кв. м 
новых торговых площадей — это на 
41% больше, чем годом ранее. Сред-
ний уровень вакантных площадей 
при этом составил 7,5% — на 4% боль-
ше, чем в аналогичном периоде 
прошлого года. Невозможность удер-
жать арендаторов, переход на более 
льготные для ритейлеров условия и 
отток покупателей уже начали ска-
зываться на прибыли девелоперов. 
По оценкам госпожи Штоды, в зави-
симости от объекта снижение аренд-
ных доходов собственников торг-
центров может составлять до 20%.

Александра Мерцалова

Покупатели нашли выход

Apple договорилась о переносе 
данных российских пользовате-
лей в дата-центр на территории 
России. Ее партнером стала ком-
пания IXcellerate, ранее дого-
ворившаяся о сотрудничестве 
с онлайн-сервисом бронирова-
ния отелей Booking.com.

О том, что партнером Apple по ло-
кализации данных в России стала 
компания IXcellerate, 

”
Ъ“ сообщил 

источник, знакомый с ситуацией, и 
подтвердил собеседник в крупной 
IT-компании. Apple провела тендер 
еще в конце июля, в дата-центре ком-
пания заняла менее 50 стоек при его 
общей мощности около 700 стоек. 
«Для Apple контракт с IXcellerate — 
это не формальное исполнение тре-
бования закона о персональных дан-
ных. Это серьезный и крупный кон-
тракт»,— уверяет один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. В IXcellerate и Apple отказа-

лись от комментариев.
Поправки к закону «О персональ-

ных данных», обязывающие компа-
нии хранить информацию о персо-
нальных данных россиян на серве-
рах, расположенных на территории 
России, вступили в силу с 1 сентя-
бря. Интернет-ресурсы, не соблюда-
ющие данное требование, будут 

включаться в реестр нарушителей и 
могут быть заблокированы по пред-
ставлению Роскомнадзора. По дан-

ным исследования компаний «Теле-
ком Биржа» и 42Future, к указанно-
му сроку успели завершить процесс 
переноса данных на территорию 
страны в среднем только 10% клиен-
тов крупнейших дата-центров (см. 

”
Ъ“ от 1 сентября).

Ранее сотрудничать с IXcellerate 
начал американский онлайн-сер-
вис Booking.com. Он намерен хра-
нить в России паспортные данные 
клиентов, которые бронируют от-
ели, а также данные банковских 
карт, которые люди оставляют при 
заказе услуг. Booking.com и Apple.
com — популярные сайты в России 
в своих категориях. По данным 
ComScore, в июле 2015 года Book-
ing.com посетили 4,119 млн, а 
Apple.com — 2,96 млн уникальных 
посетителей из РФ. 

Директор РАЭК Сергей Плугота-
ренко отмечает, что сервисы Apple 
— наиболее интегрированные на 
базе единой экосистемы, они объе-
динены в платформу, завязанную 
на облачные технологии. «Гипотети-
чески, если бы сервисы Apple оказа-
лись заблокированы в России, это 
вызвало бы большое недовольство 
и социальное напряжение в среде 
русскоязычных пользователей, по-
скольку продуктами и сервисами 
компании пользуются самые раз-
ные слои населения: от студентов до 
политиков, от бизнесменов до уче-
ных»,— рассуждает он.

Владислав Новый,  
Анна Балашова

Apple стала соседом Booking.com
Компания согласилась хранить данные  
в России

Планы сети закусочных Johnny Rockets 
в России оказались сорванными из-за 
проблем ее партнера — компании «Джей 
Ар Менеджмент», задолжавшей налого-
викам и Пробизнесбанку. Вместо об-
ещанных 50 ресторанов за два года бы-
ли открыты четыре, в прошлом году 
сеть закрыла последнее заведение в Мо-
скве. Johnny Rockets не единственная 
американская сеть, которой не повезло 
в России: бизнесмен Искандар Махму-
дов отказался развивать рестораны бы-
строго питания Wendy’s из-за убытков.

Приставы по поручению налоговиков со-
бираются взыскать 19,26 млн руб. с «Джей Ар 
Менеджмент» (ДАМ) — сублицензиата аме-
риканской сети закусочных Johnny Rockets. 
Эта информация содержится в базе 
Kartoteka.ru. К тому же у ДАМ еще в декабре 
2013 года был долг в 150 млн руб. перед Про-
бизнесбанком, следует из материалов Мос-
горсуда. В базе Роспатента указывается, что 
ДАМ заложила банку права использования в 
России бренда Johnny Rockets. Финансовые 
проблемы ДАМ привели к тому, что все четы-
ре заведения Johnny Rockets, открытые ком-
панией в Москве, закрылись. Вчера телефо-
ны ДАМ не отвечали.

По данным Kartoteka.ru, «Джей Ар Менед-
жмент» принадлежит Карену Чагласяну. Ос-
новные права на франшизу Johnny Rockets в 
России, СНГ и Прибалтике принадлежали 
American Diner Company (ADC), объединяю-
щей рестораны промоутера Гарри Чагласяна 
(Papa’s Place, Pacha Moscow, «Тибет Гималаи», 
Beverly Hills Diner). Возможную связь с вла-
дельцем «Джей Ар Менеджмент» Гарри Чагла-
сян ранее не комментировал. Вчера в ADC от-
казались обсуждать проблемы с развитием 
бренда Johnny Rockets.

• Johnny Rockets основана в 1986 году в Лос-
Анджелесе Роном Тейтельбаумом. В 2007 году 
владельцем сети стал инвестфонд Red Zone 
Capital. По собственным оценкам, Johnny 
Rockets управляет 330 ресторанами в 26 
странах мира, из которых в США действу-
ют 205 заведений. Выручка сети достигает 
$300 млн в год.

Пока ДАМ пыталась разобраться с пробле-
мами, трудности начались и у Пробизнес-
банка. В августе ЦБ отозвал у него лицензию, 
обязательства на 25 млрд руб. исполняет 
Бинбанк. Но еще до этих событий ДАМ под-
писала с Пробизнесбанком мировое согла-
шение, утвердив график погашения долга до 
весны 2019 года, следует из материалов суда. 
В Бинбанка уточнили 

”
Ъ“, что к нему не пе-

решли права требования по кредиту ДАМ. В 
Агентстве по страхованию вкладов добави-
ли, что по состоянию на июль ДАМ исполня-
ла условия мирового соглашения.

Из интервью Гарри Чагласяна порталу 
Buybrand в апреле 2014 года следует, что «Джей 
Ар Менеджмент» с учетом взятых компанией 
кредитов могла быть финансовым партнером 
ADC, не справившимся со своими обязанно-
стями. «Мы планировали очень быстрое раз-
витие — порядка 50 ресторанов за два года. Та-
кие агрессивные планы требовали привлече-
ния финансового партнера, и мы привлекли 
его, но… наш партнер не смог выполнить свои 
обязательства, и нам пришлось притормо-
зить»,— рассказал он. Тогда же господин Ча-
гласян заявлял, что американские партнеры 
были разочарованы темпами развития бренда 
в России. Впрочем, к этому времени договор с 
Johnny Rockets уже был расторгнут.

Johnny Rockets не единственная американ-
ская сеть закусочных, которой не повезло в 
России. В мае 2014 года владелец «Арпикома» 
Искандар Махмудов отказался от развития в 
России по франшизе сети закусочных 
Wendy’s, так как лицензиат три года получал 
убытки в 100 млн руб. Старший юрист Sirota & 
Partners Мария Кольздорф говорит, что «Джей 
Ар Менеджмент», как сублицензиат, могла со-
хранить права на использование бренда 
Johnny Rockets только по особой договоренно-
сти с американской компанией. «Иначе пред-
мет залога исчез, и кредитор (Пробизнес-
банк.— 

”
Ъ“) был вправе требовать досрочного 

погашения или замены залогового имущест-
ва»,— поясняет юрист. В Johnny Rockets 
Corporation на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Екатерина Геращенко,  
Халиль Аминов

Johnny Rockets  
отстрелялся в России
Сети закусочных не повезло с партнером

Члены комиссии договорились также о 
том, что именно должно служить базой для 
исчислений недопоставки. По действующей 
редакции КДП сеть имеет право штрафовать 
только тех контрагентов, которые недопоста-
вили более 5% партии. При этом практика по-
казывает, что недопоставка в рамках 5% от об-
щей стоимости заказа по некоторым артику-
лам может доходить до 100%. Оформление ка-
ждой товарной позиции отдельным заказом 
не стало бы выходом из ситуации, так как не-
обоснованно увеличило бы документообо-
рот. Поэтому комиссия решила, что объем не-
допоставки нужно исчислять для каждого ар-
тикула отдельно. 

На этом же заседании комиссия лишила сети 
еще одной возможности требовать средства с 
поставщиков, признав недобросовестной пра-
ктику взимания с них платы за переоформле-
ние договора при смене юридического лица. 
При этом обратной силы эта практика не имела: 
поставщик не мог брать какой-либо штраф, 
если розничный партнер менял юрлицо.

Решения комиссии глава «Союзмолоко» Ан-
дрей Даниленко считает сигналом для постав-
щиков и органов власти о том, что добросо-
вестные ритейлеры готовы к саморегулирова-
нию. «Такое стремление сетей особенное акту-
ально в связи с подготовкой поправок в отра-
слевой закон»,— подчеркнул господин Дани-
ленко. Нашумевшие поправки в закон «О тор-
говле» Госдума намерена во втором чтении 
рассмотреть в октябре.

Директор по работе с госорганами X5 Retail 
Group (сети «Пятерочка», «Перекресток», «Кару-
сель») Станислав Наумов сказал, что компания 
«ответственно относится к развитию практик 
саморегулирования» и будет исполнять реше-
ния комиссии. Президент ГК «Дикси» Илья 
Якубсон считает, что прогрессивная шкала 
штрафов не имеет смысла, так как санкции — 
это не способ извлечения прибыли, а дисци-
плинарный инструмент, цель которого 
100-процентная представленность товара на 
полке: «Решение (комиссии.— 

”
Ъ“) закономер-

но и полностью соответствует парадигме про-
зрачности отношений поставщиков и торго-
вых сетей».

Анастасия Дуленкова

ABBYY Language Services запустила 
 интернет-сервис для переводчиков 
SmartCAT, который позволяет фри-
лансерам найти заказчиков и автома-
тизировать перевод текстов. Компа-
ния инвестировала в проект $6 млн 
и планирует зарабатывать до $2 млн 
в год на комиссии от платежей за пе-
реводы. Пока что российский рынок 
переводов занимает примерно 1% от 
общемирового, который оценивается 
приблизительно в $40 млрд.

ABBYY Language Services создала дочернюю 
SmartCAT, которая уже начала работу на рын-
ке переводческих услуг Европы и США, расска-
зал 

”
Ъ“ гендиректор ABBYY LS Иван Смольни-

ков. Несколько дней назад компания запусти-
ла маркетплейс для переводчиков-фрилансе-
ров по адресу www.smartcat.pro. «В SmartCAT 
зарегистрировано 40 тыс. переводчиков из 70 
стран мира и представлены порядка 1 тыс. язы-
ковых пар»,— уточнил господин Смольников. 
Запуск сервиса в России намечен на декабрь 
2015 года. Объем инвестиций ABBYY LS в созда-
ние SmartCAT составил $6 млн. Компания бу-
дет зарабатывать на комиссии за услуги пере-
вода. Размер отчислений в SmartCAT составит 
10% от суммы платежа, для оплаты заказчики 
смогут воспользоваться PayPal, банковскими 
картами или провести безналичный перевод 
по счету. ABBYY LS планирует добиться выруч-
ки от этого проекта в $1,5–2 млн в год.

SmartCAT позволяет фрилансерам не толь-
ко найти заказчиков, но и предоставляет сер-
висы для частичной автоматизации процесса 
перевода. Так, платформа сохраняет переве-
денные предложения и, в случае появления 
аналогичных фраз в каком-либо другом текс-
те, переводит их автоматически, что позволя-
ет фрилансерам не тратить время на перевод 
часто повторяющихся фраз. Кроме того, пере-
водчики смогут воспользоваться системой оп-
тического распознавания текста OCR, в случае 
если заказчик прислал его в виде изображе-
ния. «Письменный перевод — одна из немно-
гих областей, где компьютеры еще очень не-
скоро смогут полностью заменить челове-
ка»,— отмечает представитель ABBYY LS.

Согласно данным ABBYY LS, российский 
рынок переводов занимает примерно 1% от 
общемирового, который насчитывает около 
$40 млрд. В рунете уже есть несколько бирж 
для переводчиков-фрилансеров: Tranzilla, 
«Биржа переводов 01», «Переводчик.me». В 
«Бирже переводов 01», согласно ее собствен-
ным данным, сейчас зарегистрированы бо-
лее 26 тыс. переводчиков, в Tranzilla — по-
рядка 4 тыс., а в «Переводчик.me» — около 
3 тыс. В ABBYY LS утверждают, что SmartCAT 
от аналогов выгодно отличают встроенные в 
платформу сервисы по автоматизации пере-
водов. Однако «Переводчик.me», хотя и не об-
легчает жизнь фрилансеров, согласно ин-
формации на сайте, не взимает плату ни с 
них, ни с заказчиков.

Гендиректор агентства переводов «Серебря-
ный герб» Виталий Дербиков говорит, что 
только в Москве работает порядка 1,2 тыс. ком-
паний, при этом 80% всех денег на рынке пере-
водческих услуг делят между собой порядка 20 
больших фирм. «Для перевода простых доку-
ментов, вроде паспортов или свидетельств, 
можно задействовать фрилансеров, однако в 
узкоспециализированных тематиках они 
вряд ли смогут быть полезны. Кроме того, в 
агентствах переводов тексты средней и высо-
кой сложности после переводчика вычитыва-
ют редактор и корректор, потому их качество 
выше, чем у фрилансеров»,— поясняет госпо-
дин Дербиков. Представитель бюро переводов 
SayUp отмечает, что у SmartCAT в России могут 
возникнуть юридические препоны. «Для того 
чтобы какая-либо компания заказала перевод, 
ей нужно оформить договор, а потому фрилан-
сер должен иметь статус индивидуального 
предпринимателя. В случае если у переводчи-
ка его нет, его услугами будут пользоваться 
только заказчики—частные лица, что значи-
тельно сужает аудиторию биржи»,— говорит 
он. В ABBYY LS утверждают, что данная пробле-
ма решена. «Клиент расплачивается по догово-
ру с платформой SmartCAT, а она уже перечи-
сляет средства фрилансерам, которые заклю-
чают с ней договоры при регистрации в серви-
се»,— уточняет он. 

Мария Коломыченко

Поставщикам 
смягчили санкции

ABBYY Language вышла 
на биржу
Интернет-перевода для фрилансеров
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ЦИТАТА

В принципе они могут работать 
до тех пор, пока не наступит 
 время плановой проверки 
или по каким-то причинам 
не  будет принято решение 
о  внеплановой проверке
— Александр Жаров,
глава Роскомнадзора, о компаниях, 
 которые пока не согласились хранить 
персональные данные в России  
(июль 2015 года)



культура

В Екатеринбурге открылась 
3-я Индустриальная биен-
нале. Основной проект рас-
положился на девяти этажах 
гостиницы «Исеть», ключе-
вого памятника екатерин-
бургского конструктивизма, 
известного как «городок че-
кистов». Из Екатеринбурга — 
ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ. 

«Папа реформировал про-
цесс разводов»,— сообщает 
девушка на входе в гостиницу 
«Исеть» и протягивает карту 
биеннале. Эта фраза уже про-
изведение искусства под на-
званием «Это новости», сде-
ланное Тино Сегалом, специ-
алистом по эфемерным пер-
формансам, которые нель-
зя фотографировать и прода-
вать иначе как посредством 
устного соглашения. Каждый 
день в течение месяца работы 
биеннале зрителей встретит 
очередной новостной заголо-
вок, выбираемый по принци-
пу наибольшей абсурдности. 
Перевод бесконечного меди-
апотока в догазетный формат 
устного сообщения — харак-
терный прием для современ-
ного искусства, пытающего-
ся остановить безжалостный 
прогресс и заменить его чем-
то человеческим, то есть несо-
вершенным и хрупким. И хо-
тя биеннале в целом проходит 
под вывеской «Мобилизация», 
кураторы Биляна Чирич и Ли 
Чжэньхуа обходятся без важ-
ных для мирового контекста 
тем политического действия 
в искусстве. Они работают по-
другому, можно сказать, тонь-
ше, и в результате Екатерин-
бург наконец-то получает би-
еннале, которую интересно 
смотреть не только по регио-
нальному, но и гамбургскому 
счету. Первые две биеннале — 
«Ударники мобильных обра-
зов» Екатерины Деготь и Да-
вида Риффа в 2010 году и «Са-
мое себя глаз никогда не ви-
дит» Яры Бубновой в 2012-
м — были неплохо придума-

ны, но принадлежали к ушед-
шей эпохе серьезных размыш-
лений о модернизме и его ро-
ли в истории человечества. 
Вообще-то давно понятно, что 
модернизм, построенный на 
магии объекта с последую-
щим разоблачением, не пере-
жил очередного витка техни-
ческой воспроизводимости. 
Производство загадочных, 
как полотна Марка Ротко, или 
банальных, как писсуар Мар-
селя Дюшана, объектов уже 
не имеет ни критического, ни 
просветляющего умы потен-

циала. Третья биеннале эту си-
туацию в целом признает, что 
помещает ее — наконец-то — 
в XXI век. 

Успеху выставки способст-
вуют несколько факторов. Во-
первых, место — бывшее об-
щежитие для малосемейных 
чекистов, в 1954 году превра-
щенное в гостиницу. Ныне ше-
девр архитектора Ивана Анто-
нова пустует и готовится к ре-
конструкции. Гостиница да-
ет кураторам готовую драма-
тургию и ощущение человече-
ского присутствия, что для вы-
ставок современного искусст-
ва большая редкость. Во-вто-
рых, относительная молодость 
и безвестность кураторов да-
ет им шанс доказать что-то се-
бе и миру. У каждого курато-
ра по два этажа. Биляна Чи-
рич назвала свою часть «Про-

странства для маневра: меж-
ду абстракцией и аккумуляци-
ей», Ли Чжэньхуа предпочел 
поразмышлять о виртуально-
сти в рамках проекта «Нет ре-
ального тела». Между ними ма-
ло общего. Ли Чжэньхуа боль-
ше всего интересуется тем, что 
можно сказать в эпоху интер-
нета. В половине случаев, прав-
да, переезд виртуальной реаль-
ности от селфи до комментари-
ев в физическое пространст-
во не срабатывает и выглядит 
уныло. Но попадаются и вы-
дающиеся исключения. На-
пример, проект швейцарской 
группы Bitnik, год назад по-
павший во все новостные лен-
ты. Художники запрограмми-
ровали бот на покупку случай-
ных вещей в так называемом 
темном интернете, куда попа-
дают через браузер Tor. Плоды 

шопинга появляются на трех 
экранах один за другим, меха-
нический голос объявляет, за 
сколько биткоинов куплена 
та или иная вещь и откуда она 
приехала. Набор предсказуе-
мо разношерстный — от крос-
совок до высококачественных 
сканов паспорта (в помощь из-
готовителям поддельных доку-
ментов) и наркотиков, которые 
были изъяты и уничтожены во 
время первой выставки проек-
та. Нечеловеческая логика бота 
демонстрирует нам не только 
темную сторону сети, но и на-
вязчивость мира вещей, пере-
производство на марше в ни-
куда. Другая работа, сделанная 
самим Ли Чжэньхуа,— гора те-
левизоров, на которых однов-
ременно показывают все до-
ступные на данный момент 
фильмы и репортажи о дея-

тельности китайского худож-
ника номер один — Ай Вэйвэя. 
Его слава давно переросла рам-
ки искусства: Ай Вэйвэй в пер-
вую очередь общественный де-
ятель и диссидент, в десятую — 
художник, и это показательно 
для нынешнего момента. Либо 
звезда, либо нигде — вот к че-
му пришли мечты об универ-
сальности художественного 
языка, которыми жили и аван-
гард, и поп-арт. 

У Биляны Чирич все строже, 
без прямых отсылок к сетевой 
культуре. Тут есть отличные ис-
следовательские работы доку-
ментального характера. Напри-
мер, «Редактируя столетие» Ма-
рыси Левандовской — фильм 
о венской коммунистке и ар-
хитекторе Маргарете Шютте-
Лихоцки, работавшей в СССР 
над созданием универсальной 
мебели для нового советско-
го человека. Есть и великолеп-
ные «сквозные» работы — экс-
прессивная панк-фреска Али-
сы Йоффе во весь второй этаж 
«Исети» и перформанс француз-
ской группы Les gens d’Uterpan, 
включившей в выставку не-
сколько специально обучен-
ных людей, которые лежат 
в коридорах и внимательно 
смотрят на зрителей. Ощуще-
ние легкой паранойи и нелов-
кости постепенно сменяется 
ложным, но приятным чувст-
вом собственной значимости: 
столько говорилось о том, что 
в современном искусстве зри-
тель — полноценный соавтор, 
и вот наконец он стал и полно-
ценным произведением.

Ориентация на искусство 
Востока — Китая, Таиланда, 
Вьетнама — оказалась очень 
уместной для проекта в Рос-
сии. Сама по себе эта установ-
ка не отличается свежестью, но 
Биляна Чирич и Ли Чжэньхуа 
удалось найти художников, не 
вписывающихся в стереотипы 
восточного искусства. Кроме 
того, у Китая отношения с сов-
ременным искусством скла-

дываются не менее напряжен-
но, чем у России. Сложившие-
ся на Западе за последние пол-
века концептуальные кано-
ны у художников Востока ста-
новятся поводом для ирони-
ческого переосмысления. Тут 
месседж художника не менее 
важен, чем эффектные трудно-
сти перевода. Отличный при-
мер — коллаж ветерана китай-
ского искусства Юй Юханя «Так 
что же делает наши сегодняш-
ние дома такими современны-
ми, такими привлекательны-
ми?» (2002) в проекте Чирич, 
восточная локализация одно-
именной работы британского 
художника, отца поп-арта Ри-
чарда Гамильтона. Здесь вме-
сто капиталистических реалий 
послевоенного производствен-
ного бума мы видим изобилие 
нового мирового лидера. А на 
месте здоровой американской 
семьи — портрет Мао как сим-
вол идеологической стойкости 
даже в условиях относитель-
но свободного рынка. Работа 
Юй Юханя могла бы появить-
ся и в России эпохи стабильно-
сти. Кстати, выбор отечествен-
ных художников у обоих кура-
торов небанален и свеж. Чирич 
показывает, кроме Алисы Йоф-
фе, отличные видео Полины 
Канис и графику Светланы Шу-
ваевой. У Ли Чжэньхуа одним 
из самых ярких участников 
стал уличный художник Слава 
ПТРК, основатель самой инте-
ресной галереи Екатеринбурга 
с уютным названием «Свитер». 
Слава ПТРК показывает лого-
во «Ekaterinburg Turtles» — то-
тальную инсталляцию о том, 
что случилось бы с черепаш-
ками-ниндзя, живи они в сто-
лице Урала. Черный юмор ху-
дожника рифмуется с колла-
жем Юй Юханя (тоже локали-
зация!) и соответствует обще-
му настроению биеннале, на 
которой поэзия, пародия и от-
сылки к истории складывают-
ся в очень привлекательную 
картинку. 

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Чекин у чекистов
Открылась 3-я Индустриальная биеннале в Екатеринбурге
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В рейтингах критики и публики на Венецианском кинофестивале  
лидирует «Франкофония» Александра Сокурова.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Кураторы 3-й Индустри-
альной биеннале обхо-
дятся без важных для ми-
рового контекста тем по-
литического действия 
в искусстве   
ФОТО КСЕНИИ ДРАНИЦИНОЙ

На экраны выходит «Рики 
и Флэш» — музыкальная комедия 
с Мерил Стрип в роли рокерши 
со стажем, которая спустя много 
лет, проведенных в вихре богем-
ной жизни, возвращается в дав-
но покинутый дом и встречается 
со своей семьей. Место хозяй-
ки там заняла чернокожая подру-
га мужа, а взрослые дети герои-
ни погружены в свои проблемы. 
Затянутая в кожу и обвешан-
ная хипповыми побрякушками, 
Стрип дает эдакого Мика Джаг-
гера в юбке (впрочем, юбку, точ-
нее платье, она надевает только 
в финале). Ее музыкальный диа-
пазон — от крутого рок-н-ролла 
до нежнейшей лирики. С режис-
сером этого фильма ДЖОНАТА-
НОМ ДЕММИ, в чьем послужном 
списке «Молчание ягнят» и «Фи-
ладельфия», побеседовал в Ве-
неции АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

— Вы сняли несколько докумен-
тальных фильмов о музыкантах, 

теперь вот игровой. Что значит 
музыка в вашей жизни?
— Если представить мою жизнь в ви-
де фильма, музыка — это ее саунд-
трек. Я принадлежу к радиопоколе-
нию, которое сформировалось, ког-
да ТВ еще не заполонило быт. Я пос-

тоянно слушал радио и буквально 
утопал в музыке. Когда я стал кине-
матографистом, мне захотелось со-
брать всех самых лучших музыкан-
тов на съемочной площадке. Осуще-
ствить эту мечту казалось важнее 
прекрасного сценария, даже важнее 

актеров, а такие мелочи, как погода, 
мешающая съемкам, вообще не име-
ли для меня никакого значения.
— Почему сегодня не делается, 
как в былые годы, великих музы-
кальных фильмов?
— Чтобы снять такой фильм, надо 
оказаться в правильном месте в пра-
вильное время. Как я оказался в свое 
время рядом с Talking Heads, c ними 
мы стали друзьями. Или Роберт Ол-
тман, когда он снимал «Нэшвилл» 
эпохи расцвета кантри-музыки. Про-
блема в том, что невозможно сде-
лать большой музыкальный фильм 
без больших музыкантов. И еще на-
до, чтобы оператор так же тонко по-
нимал и чувствовал музыку, как Де-
клан Куинн, с которым мы работали 
на «Рики и Флэш».
— Вам не кажется, что это ки-
но можно рассматривать как по-
литический фильм об Америке? 
О том, что консерваторы и либе-
ралы могут объединиться вместе 
ради интересов страны, как они 
объединились в фильме в фи-
нальном танце…
— Я не снимал об этом и не думал во 
время работы, но мне нравится такая 
трактовка, спасибо! Ведь это и есть 
демократия, когда в обществе суще-
ствуют плюрализм, толерантность, 
когда каждый голос различим в об-
щем хоре. Хоть мои политические 
предпочтения понятны, я работаю 
вовсе не только для либеральной пу-
блики. Между прочим, Мерил Стрип 
нравилось, что Рики поддерживает 
республиканцев и ненавидит Обаму, 
что она в определенном смысле кон-
сервативна. Но она же ассоциируется 
с либеральной эпохой рок-музыки, 
и в этом нет противоречия. Все это 
неоднозначно и несводимо к схеме 
«правые-левые». Сейчас многие аме-
риканцы устали от Обамы, но еще не 
так давно порой те же самые люди 
были недовольны Бушем.
— Это еще и кино о семье, распав-
шейся, но все равно крепко свя-
занной изнутри…
— Если покопать глубже, мы увидим, 
что любая семья балансирует на гра-
ни распада и старается удержаться. 
Если это не так — перед нами не се-
мья. Люди разные, им трудно друг 
с другом, но они все равно стремятся 
быть вместе — мужья, жены, родите-
ли, дети. Это — нечто универсальное, 
почти животное, семья даже сегодня 
напоминает первобытное племя.

— Вы работали со многими зве-
здами. Чем отличается Мерил 
Стрип? Вы сами ее выбрали или 
она вас? Вы руководили ею на 
площадке или?..
— Я понял, что вы хотите спросить. 
Проект изначально разрабатывался 
под Мерил, и уже потом она выбра-
ла меня. Эта уникальная актриса бе-
рет на себя полную ответственность, 
она неустанно ищет возможности, 
как сделать героиню более реальной 
и правдивой. Нет, я, будучи режиссе-
ром, не указывал ей, как она должна 
выглядеть и произносить текст, она 
все прекрасно знала сама. Но все же 
я позволял себе уточнить некоторые 
моменты: как держать гитару или ми-
крофон, чтобы полностью вписаться 
в ансамбль великолепных музыкан-
тов. Мерил часами тренировалась, вы 
знаете, она всегда добивается совер-
шенства. С каждым разом она выгля-
дела как музыкант все лучше и лучше. 
И все равно спрашивала: «Джонатан, 
что ты хочешь еще во мне увидеть? 
Чего не хватает?» Стрип — гений, она 
не просто великая американка, она 
прекрасный универсальный чело-
век с большим сердцем. И что меня 
поразило — как она спелась и сыгра-
лась со всей командой. Вся наша «бан-
да» была влюблена в Мерил, а Мерил 
влюблена в «банду».
— В последние годы вы снимаете 
большей частью сериалы или до-
кументальные ленты. Почему?
— В какой-то момент я решил, что не 
буду больше делать студийных филь-
мов. В них всегда вкладывается слиш-
ком много денег и слишком много 
политики. Предпочитаю спонтан-
ное кино — от «новой волны» до «До-
гмы». Однако, как вы знаете, за неза-
висимое кино мало платят. Однажды 
я обнаружил, что в банке на моем сче-
те нет денег. И тут мне предложили 
прекрасный сценарий, он называл-
ся «Рики и Флэш». И вот я вернулся — 
в студийное кино, но не в истеблиш-
мент. Значит, пришло время. Набрал 
воздуха и нырнул в систему. Жизнь 
полна неожиданностей!
— Некоторые говорят, что фильм 
получился слишком политкор-
ректным.
— Что вы имеете в виду?
— Ну, один из сыновей Рики — 
гей, новая спутница ее экс-му-
жа — негритянка…
— Так ведь это мир, в котором я жи-
ву и который люблю. В этом мире 

геи так же важны, как и те, кто на-
зывают себя straight. Если вглядеть-
ся, в картине можно обнаружить да-
же присутствие трансгендера. При-
чески для героев выполнял один та-
кой знаменитый человек, он был лю-
бимцем всей съемочной группы.
— В Венеции показали фильм 
«Датская девушка» — о мужчине, 
перенесшем первую в истории 
операцию по перемене пола. Вы 
видели эту картину?
— Еще нет, но много слышал о ней. 
Были, например, споры о том, кто 
должен играть такие роли. Некото-
рые считают, что актеры должны быть 
идентичны своим персонажам, дру-
гие, наоборот, приветствуют сенсаци-
онный опыт: в одном фильме черно-
кожего персонажа сыграл белый ак-
тер. Не уверен, что обязательно транс-
гендеры должны играть себе подоб-
ных: как раз наоборот, когда актер иг-
рает роль человека, совсем на него не 
похожего, в этом ярче проявляется 
профессиональное мастерство.
— Вы возглавляете в Венеции жю-
ри поискового конкурса «Горизон-
ты». Чего вы ждете от нового кино?
— Хочу испытывать сильные чувства, 
волнение, даже шок. Не могу, разуме-
ется, приводить названия, но такие 
фильмы были. А знаете, какое кино 
я считаю самым скучным? В котором 
нет других персонажей, кроме белых 
гетеросексуальных мужчин.

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Большой музыкальный фильм не снимешь без больших музыкантов»
Джонатан Демми — о фильме «Рики и Флэш»
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На заключительном турнире  
Большого шлема в сезоне — US Open  
в Нью-Йорке — определились  
все участники полуфинальных матчей

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

КУБОК МИРА ПО ВОЛЕЙБОЛУ

Волейболистам блокируют 
Олимпиаду
Во втором туре сборная России уступила полякам

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2016

Групповые упражнения
Сборная России попала в число основных претендентов  
на вакантные путевки во Францию

Сборная России на старте 
мужского волейбольного 
Кубка мира в Японии по-
терпела поражение в че-
тырех сетах от поляков. 
Оно существенно ослож-
няет для нее борьбу за од-
ну из двух стоящих на ко-
ну в турнире олимпийских 
путевок.

Мужской Кубок мира 
стартовал в Японии сразу 
вслед за женским, который 
завершился российской дра-
мой. Показав очень хоро-
ший волейбол, обыграв чем-
пионок мира американок 
и допустив за весь доволь-
но длинный турнир всего-
то две осечки, сборная Рос-
сии все-таки не смогла про-
никнуть в топ-двойку и полу-
чить лицензию на участие в 
Олимпиаде в Рио-де-Жаней-
ро. Теперь ей придется про-
должать биться за нее уже в 
следующем году.

Перед мужчинами стоит 
та же задача — то есть пер-
вое или второе место. Но в 
их Кубке мира конкуренция, 
пожалуй, чуточку пожестче: 
Россия, Польша, США, Иран, 
Италия — вот группа гран-
дов, каждый из которых, не 
заработав в Японии олим-
пийскую путевку, покинет 
турнир крайне разочарован-
ным своим результатом. При 
этом российская сборная, 
обладатель золота предыду-
щей Олимпиады в Лондоне, 
в этом шорт-листе, с точки 
зрения букмекеров, не воз-
вышается над остальными. 
И это объяснимо. Свежай-
ший бэкграунд у россиян не 
слишком хорош: в прошлом 
году они без блеска сыграли 
на мировом первенстве, в 
этом — провалились в пред-
варительном раунде Миро-
вой лиги. За провалом после-
довало возвращение в сбор-
ную лондонского триумфа-
тора Владимира Алекно, сме-
нившего на посту главного 
тренера Андрея Воронкова, а 
состав команды на Кубке ми-
ра усилился по сравнению с 
тем, что неказисто выглядел 
летом, и в нем даже появил-
ся выдающийся ветеран Сер-
гей Тетюхин, который по-
сле лондонской Олимпиады 

объявил о том, что будет иг-
рать исключительно на клуб-
ном уровне. Но все равно ста-
тусом именно безусловного 
фаворита сборную России 
одаривать было, конечно, 
рискованно.

Правота тех, кто риско-
вать не хотел, подтверди-
лась. Если у женской сбор-
ной все важнейшие матчи 
пришлись, по сути, на кон-
цовку Кубка мира, то муж-
скую серьезнейшее испыта-
ние ждало уже в самом на-
чале. В первом туре россия-
не размялись на венесуэль-
цах, которых разбили в трех 
сетах, а во втором сошлись с 
поляками, действующими 
чемпионами мира. И надо 
сказать, стартовый сет не мог 
не создать ощущение, что 
все для российской коман-
ды в этом матче должно сло-
житься как надо. Наградив 
соперников четверным сет-
болом, она сумела уцелеть и 
на длинном «балансе» (бла-
годаря во многом как раз по-
трясающей надежности Те-
тюхина) дожала оппонентов.

Часто такие трюки прев-
ращаются для их жертв 
в сильнейший психологи-
ческий удар. Но поляки слу-
чившееся с ними пережили 
как-то поразительно легко 
и в следующем сете уже са-
ми провернули нечто в том 
же духе. На финише пар-
тии сборная России давила 
их жестко — и не додавила. 
Поляки выкрутились и — 
опять же на «балансе» — под-
караулили свой шанс поста-
вить решающий блок.

А оставшиеся два сета 
проходили с их преимуще-
ством — скорее крохотным, 
выражавшимся в большей 
аккуратности, но, как ни 
крути, преимуществом. 
Алекно перетряхивал ше-
стерку, выпускал свежих иг-
роков. Иногда его ходы по-
могали. Однако за вспле-
ском через какое-то время 
обязательно следовал спад. 
И сборная России доигра-
лась до поражения. Сказать, 
что ее положение после не-
го превратилось в крити-
ческое, будет, разумеется, 
преувеличением. Но назы-
вать его очень-очень слож-
ным совершенно справед-
ливо. Право на ошибку рос-
сийская сборная сохрани-
ла, хотя едва ли больше чем 
на еще одну.

Алексей Доспехов

За два матча под руководством Леони-
да Слуцкого сборной России удалось из-
менить расклад сил в отборочной группе 
G чемпионата Европы 2016 года: побе-
ды над командами Швеции и Лихтенштей-
на вознесли россиян на вторую строчку 
вслед за уже обеспечившей себе путев-
ку во Францию сборной Австрии. Компа-
нию австрийцам и хозяевам турнира на 
европейском первенстве точно составят 
Исландия, Чехия, Англия. За остальные 
19 мест в последних двух турах развер-
нется жаркая борьба.

Группа G. Назначение Леонида Слуцкого 
помогло россиянам переломить ход борьбы 
за второе место, дающее право напрямую ква-
лифицироваться на чемпионат Европы. После 
домашней победы над шведами в прошлую 
субботу — 1:0 — и выездного разгрома лих-
тенштейнцев — 7:0 — в среду россияне на два 
очка опережают шведов, которых весьма удач-
но для команды Слуцкого разбили — 4:1 — ав-
стрийцы, гарантировавшие себе первое место 
в группе. В последних двух матчах против ко-
манд Молдавии и Черногории сборная России 
может даже позволить себе один раз сыграть 
вничью: шведы, если и догонят россиян по на-
бранным очкам, по личным встречам все рав-
но окажутся позади. 

Группа A. Пожалуй, самая сенсационная 
группа отборочного турнира. За три тура до 
конца место на Евро-2016 гарантировала се-
бе команда Исландии, ранее вообще не попа-
давшая на крупные турниры, а тут победив-
шая в шести матчах из восьми сыгранных. Та-
кая же статистика и у сборной Чехии — это 
единственная группа, где определились уже 
два участника чемпионата. Взлет исландцев 
и уверенное выступление чехов происходи-
ли на фоне сокрушительного провала голлан-
дцев. Безусловным фаворитам не помогла да-
же смена тренера — Гуса Хиддинка — по ходу 
отборочного цикла. Уже после этой непредви-
денной отставки голландцы проиграли клю-
чевой матч туркам — 0:3, потерпев самое круп-
ное за последние 40 лет поражение в европей-
ском отборе, из-за которого они опустились 
на четвертую строчку. Турки, опережающие 
сборную Голландии на два очка и имеющие 
над ней преимущество по личным встречам, 
в последних двух матчах сыграют со слабо мо-
тивированными чехами и исландцами. Если 
не произойдет очередной сенсации, то сбор-
ная Голландии не займет даже третье место, 
дающее право выступать в стыковых матчах.

Группа B. Из группы B пока ни одна сбор-
ная напрямую на чемпионат Европы не ото-
бралась, но ближе всех к этому команда Уэль-
са. После домашней ничьей — 0:0 — с одним 
из преследователей — Израилем — валлий-
цам, занимающим с 18 очками первое место, 
осталось в двух матчах против Боснии и Ан-
дорры сделать хотя бы одну ничью, и тогда ме-
сто на Евро у них в кармане. Еще одним участ-
ником турнира наверняка станут идущие вто-
рыми бельгийцы: им всего лишь надо в следу-
ющей встрече обыграть андоррцев. Основная 
схватка в этой группе развернется за третье ме-
сто, которое пока занимает Израиль, на два оч-
ка опережающий боснийцев.

Группа C. Три лидера этой группы — Испа-
ния, Словакия и Украина — по крайней мере 
уже гарантировали себе участие в стыках. Од-
нако для попадания на Евро испанцам и сло-
вакам оно, скорее всего, не потребуется. По-
беды в следующем туре обеспечат им путев-
ки. Сборной Испании для этого необходимо 
превзойти скромных люксембуржцев, а сло-
вакам обыграть белорусов. Удел сборной Ук-
раины, на три очка отстающей от второго ме-
ста,— стыковые матчи, хотя если украинцы 
успешно сыграют трудные встречи с немоти-
вированными македонцами и испанцами, то 
у них есть шанс квалифицироваться на Евро 
как лучшей среди третьих команд.

Группа D. Самые вероятные участники 
чемпионата от этой группы — сборные Герма-
нии и Польши, занимающие первые два места 
(лидеров разделяют два очка). Чтобы гаранти-
ровать себе попадание на него, действующим 
чемпионам мира немцам достаточно в следу-
ющем матче не проиграть на выезде Ирлан-
дии, идущей третьей. А если ирландцы не су-
меют победить, то полякам для досрочного по-
падания на Евро необходимо будет превзойти 
шотландцев, которых только победа оставит 
в гонке за место на европейском первенстве.

Группа E. Сборная Англии — единствен-
ная европейская команда, которой удалось 
пройти восемь туров без очковых потерь. Ес-
тественно, она заблаговременно обеспечила 
себе место на чемпионате Европы. Форвард 
Уэйн Руни стал первым англичанином, за-
бившим за национальную команду 50 голов, 
превзойдя рекорд Бобби Чарльтона. Следом за 
этой сборной идут швейцарцы, которым уда-
лось одержать важнейшую победу над глав-
ным конкурентом — Словенией, которая упу-
стила преимущество в два мяча за десять ми-
нут до конца встречи. Несмотря на выигрыш 

и три очка отрыва, швейцарцы до последнего 
тура, видимо, не смогут чувствовать себя в без-
опасности: ведь при возможном равенстве оч-
ков словенцы обойдут их благодаря преиму-
ществу в личных встречах.

Группа F. В предыдущем туре сборная Се-
верной Ирландии упустила исторический 
шанс досрочно отобраться на Евро, сыграв 
вничью с венграми — 1:1. Но, сравняв счет на 
последней минуте, она добыла важное очко 
в борьбе за место во Франции. Оно от северо-
ирландцев никуда не денется, если в следую-
щем туре они обыграют аутсайдеров греков, 
у которых очков даже меньше, чем у команды 
Фарерских островов. Идущих на втором месте 
румын, имеющих три очка превосходства над 
венграми, тоже, надо полагать, можно поздра-
вить с выходом на чемпионат Европы. В остав-
шихся не таких уж трудных матчах им пред-
стоит сыграть с командами Финляндии и Фа-
рерских островов. Даже превосходство по лич-
ным встречам венграм, вероятно, не поможет.

Группа H. Состав тройки лидеров — Ита-
лия, Норвегия, Хорватия — уже не поменяется. 
Другое дело, что может поменять расстановка 
внутри нее. После минимальной победы над 
Болгарией — 1:0 — итальянцам, занимающим 
первую строчку, для выхода на Евро достаточ-
но в ближайшем туре выступить лучше, чем 
сборная Хорватии. Задача легко выполнимая, 
учитывая, что Италии предстоит матч с Азер-
байджаном, а Хорватии — с Болгарией. Тем бо-
лее после судьбоносного поражения от коман-
ды Норвегии хорватов, откатившихся на тре-
тью строчку, покинул главный тренер Нико Ко-
вач. Обескровленной сборной Хорватии оста-
ется надеяться, что норвежцы потеряют очки 
в матчах с Мальтой и Италией, так как по лич-
ным встречам они обгоняют конкурента.

Группа I. После важнейшей выездной по-
беды над Албанией позиции португальцев в 
этой группе очень крепки. Поэтому даже ни-
чья в следующем матче с ближайшим пресле-
дователем Данией, имеющей на игру больше 
и на три очка меньше, обеспечит команде Фер-
нанду Сантуша место на чемпионате Европы. 
Если датчане не обыграют португальцев, то 
второе место может достаться сборной Алба-
нии: ей в таком случае достаточно будет одо-
леть в ближайшей встрече сербов.

Арнольд Кабанов

Кубок мира в Японии
Второй тур. Италия—Австралия 3:0. Аргентина—Венесуэла 3:2. Египет—Канада 3:2. 
Иран—Тунис 3:1. Польша—Россия 3:1. США—Япония 3:1.

Положение команд. 1. США — 2 победы (6 очков). 2. Италия — 2 (6). 3. Польша — 2 (6). 
4. Аргентина — 2 (5). 5. Россия — 1 (3). 6. Иран — 1 (3). 7. Япония — 1 (2). 8. Канада — 1 
(2). 9. Египет — 0 (2). 10. Венесуэла — 0 (1). 11. Тунис — 0 (0). 12. Австралия — 0 (0).

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО БАСКЕТБОЛУ

Россия осталась без баскетбола
Мужская сборная пролетела мимо Олимпиады  
вслед за женской

Волейболисты сбор-
ной России (в синей 
форме), несмотря на 
выигрыш первого се-
та, не смогли спра-
виться с чемпионами 
мира   ФОТО FIVB

Сборная России потерпела окончатель-
ное крушение на мужском чемпионате 
Европы по баскетболу, даже не прове-
дя заключительные два матча группово-
го этапа. Вчерашняя победа финнов над 
боснийцами лишила ее шансов на вы-
ход в play-off, а следовательно, и на пу-
тевку на Олимпиаду в Рио-де-Жанейро. 
Таким образом, Россия впервые в своей 
истории не будет представлена на глав-
ном соревновании в одном из самых по-
пулярных видов программы.

Вчера поздно вечером сборная России 
провела матч четвертого тура группового эта-
па чемпионата Европы по баскетболу с его 
фаворитами — французами. Накануне каза-
лось, что он может стать для нее решающим. 
Но еще до начала этой встречи она преврати-
лась для российской команды, по сути, в то-
варищескую, как и встреча против босний-
цев, которой она сегодня завершит свое вы-
ступление в Монпелье.

В предыдущих трех турах сборная России 
потерпела три поражения — от израильтян, 
поляков и финнов. А другие результаты в 
группе A соорудили совсем уж неприятный 
для нее расклад. Только победа сборной Бос-
нии над сборной Финляндии сохраняла для 
россиян хотя бы теоретические шансы про-
рваться в четверку лучших, то есть в 1/8 фи-
нала. Но финны, в составе которых, как и в 
матче против российской команды, выде-
лялся Петтери Копонен, звезда Единой лиги 
ВТБ из подмосковных «Химок», разгромили 
соперников — 88:59. После этого матча его 
победители вместе с французами, израиль-
тянами и поляками оказались вне досягае-
мости для сборной России.

Ее крах на европейском первенстве озна-
чает и катастрофу для всего российского ба-
скетбола. Это первенство было отборочным 
к Олимпиаде в Рио-де-Жанейро, и мужская 
сборная на нее не квалифицировалась, как и 
ранее неудачно выступившая на своем кон-
тинентальном чемпионате женская. Таким 
образом, впервые в истории Россия не будет 
представлена на главном соревновании че-
тырехлетия в одном из самых популярных 
видов олимпийской программы, который 
прежде исправно приносил ей медали.

Впрочем, эту катастрофу нельзя назвать 
совсем уж неожиданной. В последние го-
ды российский баскетбол постоянно сотря-
сали скандалы, а результаты обеих нацио-
нальных команд после лондонской Олим-
пиады 2012 года, на которой мужчины взя-
ли бронзу, становились все хуже и хуже. Ис-
правлять ситуацию предстоит новому пре-
зиденту Российской федерации баскетбола 
(РФБ) Андрею Кириленко, вступившему в 
должность как раз перед стартом этого чем-
пионата Европы.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
US Open
1/4 финала. Мужчины. Марин Чилич (Хорватия, 9)—Жо-
Вильфрид Тсонга (Франция, 19) 6:4, 6:4, 3:6, 6:7 (3:7), 6:4. Но-
вак Джокович (Сербия, 1)—Фелисиано Лопес (Испания, 18) 
6:1, 3:6, 6:3, 7:6 (7:2). Женщины. Роберта Винчи (Италия)—
Кристина Младенович (Франция) 6:3, 5:7, 6:4. Серена Уильямс 
(США, 1)—Винус Уильямс (США, 23) 6:2, 1:6, 6:3.

Футбол
Товарищеские матчи
Аргентина—Мексика 2:2 (Агуэро, 85; Месси, 89—Эрнандес, 19 
(пен.); Эррера, 70).  
США—Бразилия 1:4 (Уильямс, 90+1—Халк, 9; Неймар, 51 (пен.), 
67; Рафинья, 64).  
Колумбия—Перу 1:1 (Бакка, 37—Фарфан, 89 (пен.)).  
Коста-Рика—Уругвай 1:0 (Руис, 9).

Чемпионат Европы в Хорватии, 
Германии, Латвии и Франции
Групповой турнир
Группа A. Финляндия—Босния 88:59. Израиль—Польша 75:73. 
Положение команд. 1. Израиль — 7 очков (после 4 матчей). 
2. Франция — 6 (3). 3. Финляндия — 6 (4). 4. Польша — 6 (4). 5. 
Босния — 5 (4). 6. Россия — 3 (3).

Группа B. Сербия—Исландия 93:64. Турция—Германия 80:75. 
Италия—Испания 105:98. Сербия—Турция 91:72.

Группа C. Словения—Голландия 81:74. Греция—Грузия 79:68. 
Хорватия—Македония 73:55. Греция—Словения 83:72.

Группа D. Чехия—Бельгия 66:44.

Из семи российских голов в ворота 
сборной Лихтенштейна четыре забил 
Артем Дзюба (слева)   ФОТО AP

Отборочный турнир чемпионата Европы 2016 года
Положение после восьми туров
Группа A
 В Н П М О
1. Исландия 6 1 1 15:3 19

2. Чехия 6 1 1 16:10 19

3. Турция 3 3 2 11:9 12

4. Голландия 3 1 4 13:10 10

5. Латвия 0 4 4 4:16 4

6. Казахстан 0 2 6 5:16 2

10 октября: Исландия—Латвия, Казахстан—Голландия, Чехия—
Турция; 13 октября: Латвия—Казахстан, Голландия—Чехия, 
Турция—Исландия.

Группа B
1. Уэльс 5 3 0 9:2 18

2. Бельгия 5 2 1 17:3 17

3. Израиль 4 1 3 14:9 13

4. Босния 3 2 3 12:10 11

5. Кипр 3 0 5 12:13 9

6. Андорра 0 0 8 3:30 0

10 октября: Андорра—Бельгия, Босния—Уэльс, Израиль—
Кипр; 13 октября: Бельгия—Израиль, Кипр—Босния, Уэльс—
Андорра.

Группа C
Белоруссия—Люксембург 2:0 (Гордейчук, 34, 62). Македония—
Испания 0:1 (Пачовски, 8 (автогол)). Словакия—Украина 0:0.

1. Испания 7 0 1 18:3 21

2. Словакия 6 1 1 13:5 19

3. Украина 5 1 2 12:3 16

4. Белоруссия 2 1 5 7:14 7

5. Люксембург 1 1 6 4:19 4

6. Македония 1 0 7 6:16 3

9 октября: Македония—Украина, Словакия—Белоруссия, 
Испания—Люксембург; 12 октября: Белоруссия—Македония, 
Люксембург—Словакия, Украина—Испания.

Группа D
 В Н П М О
1. Германия 6 1 1 22:7 19
2. Польша 5 2 1 29:7 17
3. Ирландия 4 3 1 17:5 15
4. Шотландия 3 2 3 14:10 11
5. Грузия 2 0 6 5:14 6
6. Гибралтар 0 0 8 2:46 0
8 октября: Грузия—Гибралтар, Ирландия—Германия, Шотлан-
дия—Польша; 11 октября: Гибралтар—Шотландия, Германия—
Грузия, Польша—Ирландия.
Группа E
Англия—Швейцария 2:0 (Кейн, 67; Руни, 84 (пен.)). Литва—
Сан-Марино 2:1 (Черных, 7; Спальвис, 90+2 — Витайоли, 55). 
Словения—Эстония 1:0 (Берич, 63).
1. Англия 8 0 0 26:3 24
2. Швейцария 5 0 3 16:8 15
3. Словения 4 0 4 15:10 12
4. Эстония 3 1 4 4:6 10
5. Литва 3 0 5 6:14 9
6. Сан-Марино 0 1 7 1:27 1
9 октября: Англия—Эстония, Словения—Литва, Швейцария—
Сан-Марино; 12 октября: Эстония—Швейцария, Литва—Анг-
лия, Сан-Марино—Словения.
Группа F
1. Северная Ирландия 5 2 1 12:6 17
2. Румыния 4 4 0 7:1 16
3. Венгрия 3 4 1 6:4 13
4. Финляндия 3 1 4 7:8 10
5. Фарерские острова 2 0 6 5:12 6
6. Греция 0 3 5 2:8 3
10 октября: Северная Ирландия—Греция, Румыния—Финлян-
дия, Венгрия—Фарерские острова; 11 октября: Фарерские 
острова—Румыния, Финляндия—Северная Ирландия, Греция—
Венгрия.

Группа G
Лихтенштейн—Россия 0:7 (Дзюба, 21, 45, 73, 90; Кокорин, 40 
(пен.); Смолов, 77; Дзагоев, 85). Молдавия—Черногория 0:2 
(Савич, 9; Раку, 65 (автогол)). Швеция—Австрия 1:4 (Ибрахи-
мович, 90+1—Алаба, 9 (пен.); Харник, 38, 88; Янко, 77).
 В Н П М О
1. Австрия 7 1 0 16:3 22
2. Россия 4 2 2 17:4 14
3. Швеция 3 3 2 11:9 12
4. Черногория 3 2 3 8:8 11
5. Лихтенштейн 1 2 5 2:21 5
6. Молдавия 0 2 6 3:12 2
9 октября: Лихтенштейн—Швеция, Молдавия—Россия, 
Черногория—Австрия; 12 октября: Австрия—Лихтенштейн, 
Россия—Черногория, Швеция—Молдавия.
Группа H
1. Италия 5 3 0 11:5 18
2. Норвегия 5 1 2 10:8 16
3. Хорватия 4 3 1 16:5 14
4. Болгария 2 2 4 7:9 8
5. Азербайджан 1 3 4 6:13 6
6. Мальта 0 2 6 3:13 2
10 октября: Азербайджан—Италия, Норвегия—Мальта, 
Хорватия—Болгария; 13 октября: Болгария—Азербайджан, 
Италия—Норвегия, Мальта—Хорватия. 
Группа I
1. Португалия 5 0 1 8:4 15
2. Дания 3 3 1 8:4 12
3. Албания 3 2 1 7:3 11
4. Армения 0 2 5 5:11 2
5. Сербия 1 1 4 5:11 1
8 октября: Албания—Сербия, Португалия—Дания;  
11 октября: Армения—Албания, Сербия—Португалия.
Сборные Австрии, Чехии, Англии и Исландии  
обеспечили себе путевки на чемпионат Европы.
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